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Los periodistas medimos el mundo 
por palabras. La importancia de un 
hecho queda marcada por los adjeti-
vos, por el orden en el que se publica 
una noticia en nuestro medio, o por 
el tamaño del tipo de letra. Pero, a la 

hora de hacer balance de este año que acabamos 
de dejar atrás, también pienso en cuáles son las 
palabras que más hemos usado en las noticias 
que te hemos contado. Y no hace falta ser un lin-
ce para darse cuenta de que, aunque nos hubie-

ra gustado mucho más usar otras, “covid” ha sido la presencia constante, 
aunque es mucho más que una palabra: es el trasunto de una realidad que 
no quiere irse, que se agarra y vuelve, y vuelve, imprimiendo una costumbre 
ya en la atención de quien quiere saber qué pasa en el mundo.

Pero, mientras escribo este artículo, descubro con gusto que Fundéu, la Fun-
dación del Español Urgente, que lleva ocho años eligiendo las palabras del 
año, ha señalado “vacuna” como la elegida de este 2021 al que acabamos de 
dar carpetazo. Y compruebo que, como en el mundo de la medicina o de los 
superhéroes -¿no han sido sinónimos en estos dos años?-, todo veneno tiene 
su antídoto y todo poder un contrapoder. Contra el coronavirus ha estado 
ahí la vacuna, un auténtico éxito de la Medicina que hay que reconocer -por 
efi cacia, por rapidez increíble en su desarrollo y por lograr poner de acuerdo 
tantos intereses-, además de valorar que España sea, ya lo hemos dicho mu-
chas veces, aquel país en el que menor porcentaje de sujetos antivacunas hay.

Por otro lado, si viajo directamente desde las palabras a las noticias, lo cierto 
es que, durante estos doce meses, muchos más asuntos se han colado entre 
nuestros titulares sobre el coronavirus que el año pasado.

Me ha encantado conocer los movimientos surgidos en el Campo de Cala-
trava, en Abenójar o, en breve, en Puebla del Príncipe, para crear comuni-
dades energéticas que permitan la democratización del acceso a energía 
limpia, sostenible, renovable y a precios competitivos tras la subida desor-
bitada de la luz; también la responsabilidad de las distintas instituciones para 
atender las necesidades principales de quienes se han quedado descolgados 
de una normalidad que, tal vez, ya era muy precaria.

Pero, si tengo que quedarme con una noticia de este ya pasado 2021, elijo una 
de las últimas con las que cerramos el año informativamente: la historia de 
la joven G.M., que sufrió un atropello gravísimo la última noche de 2020 
en la capital y que, al cerrar 2021 y tras dos meses en coma en la UCI y una 
durísima recuperación en un centro especializado en Guadalajara y en su 
propia casa, va devolviéndose a sí misma y a su familia la imagen de una 
mujer mucho más fuerte que antes, que ha superado difi cultades inimagi-
nables y que hoy sirve tanto para inspirarnos cuando tengamos que afrontar 
cualquier difi cultad que nos parezca insalvable, como para pensarse más de 
dos veces la idea de conducir cuando la cabeza no está sobre los hombros, 
poniendo en riesgo la vida propia y la de quienes se cruzan en la carretera.

Pero, estando como estamos, metidos dentro de las páginas de este semana-
rio, y pese a esa nítida sensación de que el año ha pasado demasiado rápido, 
no puedo evitar la tentación de mirar las 52 portadas que te hemos ido 

entregando cada viernes -con alguna excepción llegada en jueves o miérco-
les- para comprobar que nos hemos empeñado en contarte qué ha ocurrido 
en la provincia más allá del covid.

Hemos entrado, por ejemplo, en el centro de inserción social Concepción 
Arenal para que nos cuenten cómo van las vidas de quienes están dentro 
y quieren que esa estancia sea un paso hacia la calle; hemos compartido la 
Navidad con solicitantes de protección internacional colombianos y de Afga-
nistán, un país donde no conocen estas fi estas, pero las han compartido con 
emoción y alegría, como una metáfora de la suerte que supone compartir 
tiempo aún juntos en una ciudad del sur de Europa.

También hemos hablado con una mujer que le planta cara a su maltratador 
y que anima a salir de ese espacio negro a quienes lo viven, aún con miedo, 
pero mucha determinación; con profesionales de la enfermería que vivieron 
en primera línea el arranque de una pandemia que va a cumplir dos años; 
los secretos del parque de Gasset, un espacio con tanta historia contenida, 
contados por Carmen López-Salazar, profesora de la Escuela de Artes e hija 
del autor de una de las fi guras más bellas de ese espacio verde, la Alegoría 
de la primavera, un desnudo modernista creado por su padre, Jerónimo, en 
1925, en el mismo tiempo en el que otras grandes ciudades de España se re-
tiraban estas estatuas por “provocativas.

Aunque es difícil hablar de unos temas y dejarse otros, porque todos han sido 
una elección gozosa, en febrero conversamos con tres supervivientes de 
larguísimos ingresos en la UCI, uno de ellos un médico de familia, Andrés 
Ramos, que lo cogió en su consulta de Fuente El Fresno y que recuperaba 
su día a día.

También acompañamos a un cartero rural en el Campo de Montiel; conoci-
mos la alta costura que se cose con mimo desde Bolaños, para fi rmas como 
Otrura, o la que se hace en la capital, de la mano de Carmen Cambronero. 
También seguimos el rastro de la vida de Mónico Sánchez en Piedrabuena 
para recuperar la historia de un científi co que volvió de Nueva York a su 
pueblo para responder a las necesidades de la medicina de la España Rural 
o nos asomamos al día a día del servicio de Oftalmología de vanguardia que 
hay en el hospital Mancha Centro; a la del Circo de las Estrellas, nacido del 
amor por este espectáculo de los hermanos Parada; a la vida menos cono-
cida de Sara Montiel, o María Antonia Abad, contada por quienes compar-
tieron su vida con ella, no sólo en Campo de Criptana, su pueblo, sino en 
Quintanar de la Orden, donde está la casa con la mayoría de sus recuerdos.

Entre todas esas portadas, recuerdo también aquella que nos ha permiti-
do saber mejor cómo se cuida a todos los animales que llegan heridos o 
enfermos al Centro de Recuperación de Fauna 
Silvestre de El Chaparrillo...y paro ya o me sal-
go del espacio reservado a este artículo...Lo que 
nos gusta compartir historias de ciudarrealeños 
inspiradores, proyectos pujantes o lugares que 
no conocemos aún...Agradezco también a todos 
nuestros colaboradores habituales su voluntad 
de sumar en cada número y, por supuesto, a 
quienes nos habéis leído de manera fi el. Feliz 
año nuevo. Conchi Sánchez Hernández

Las palabras que más hemos usado en 2021

ELENA ROSA

La firma de la directora
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CARLOS MONTEAGUDO
CIUDAD REAL

13 La Conse-
jería de Sa-
nidad del 
G o b i e r n o 

de Castilla-La Mancha ha 
decidido confinar perime-
tralmente a los 102 muni-
cipios de la provincia de 
Ciudad Real ante el pre-
ocupante incremento de 
casos de COVID-19 que se 
vienen registrando en los 
últimos días y ante el au-
mento de la presión asis-
tencial en los seis centros 
hospitalarios con los que 
cuenta la provincia. De 
esta manera, los habitan-
tes de los 102 municipios 
que existen en la provincia 
de Ciudad Real no podrán 
salir de sus respectivas 
localidades de residencia, 
salvo por motivos labora-
les o por actividades con-
sideradas como impres-
cindibles.
El delegado provincial de 
Sanidad en Ciudad Real, 
Francisco José García, ha 
sido el encargado de anun-
ciar esta decisión, que Lan-
za había avanzado a sus lec-
tores ya durante la mañana 
de este miércoles, y que 
tendrá una duración míni-
ma de diez días, pudiéndo-
se prorrogar o endurecer 
estas medias en función de 
cómo evolucione la situa-
ción epidemiológica.
Al confi namiento perime-
tral se le suma el adelanto 
del toque de queda, que 
pasará de las 00:00, como 
estaba hasta ahora, a las 
22:00 horas. Las medidas 
también contemplan el cie-
rre total de la hostelería, 
salvo en casos excepciona-
les; el cierre de los centros 
comerciales, excepto los 
establecimientos de ali-

SANIDAD CONFINA LA PROVINCIA, ADELANTA 
EL TOQUE DE QUEDA Y CIERRA LA HOSTELERÍA
Las medidas entraron en vigor a las 24 horas del 14 de enero e iban a permanecer vigentes, 
al menos, durante los próximos diez días en todo el territorio que comprende la provincia 

Control de la Policía Nacional en Ciudad Real para velar por el cumplimiento del confi namiento perimetral / C. M.

01 SOLO 20 
PUEBLOS DE LA 
PROVINCIA GANAN 
POBLACION 

Tan solo 20 municipios han 
conseguido ganar población 
durante el último año dentro 
de la provincia de Ciudad 
Real, que ha perdido en su 
conjunto 716 habitantes, 
tras pasar de los 495.761 que 
había en enero de 2019 a 
los 495.045 censados a 1 de 
enero de 2020. Todas las lo-
calidades de más de 30.000 
habitantes censados han ga-
nado población entre el 1 de 
enero de 2019 y el 1 de enero 
de 2020, a excepción de 
Puertollano. Ciudad Real ya 
supera la barrera psicológica 
de los 75.000 habitantes.

06 SEIS MUNICIPIOS 
DE CASTILLA-LA 
MANCHA RECIBEN 
PARTE DEL TERCER 
PREMIO DEL SORTEO 
DE ‘EL NIÑO’

Parte del número 05.587, 
que ha recibido el tercer 
premio del Sorteo Ex-
traordinario de ‘El Niño’, 
dotado con 250.000 euros 
a la serie, ha recaído en las 
localidades castellanoman-
chegas de Santa Cruz del 
Retamar (Toledo), La Roda 
(Albacete), Arroba de los 
Montes (Ciudad Real), Mota 
del Cuervo (Cuenca), Tole-
do y Méntrida (Toledo).

LA DIPUTACIÓN DE 
CIUDAD REAL INICIA 
EL AÑO CON LA 
APERTURA DEL PLAN 
DE EMERGENCIA SOCIAL

La crisis que ha desatado la 
incidencia de la COVID-19 
en la provincia se ha re-
fl ejado claramente en las 
partidas que fi guran en los 
Presupuestos de la Dipu-
tación de Ciudad Real para 
2021, que han sido aproba-
dos por unanimidad. Con 
respecto al año anterior, 
el Plan de Emergencia 
Social ha sido dotado con 
550.000 euros más, por lo 
que se sitúa en 1.750.000 
euros. 

mentación, higiene y otros 
productos que puedan con-
siderarse como esenciales, 
y también cerrarán las ins-
talaciones deportivas, tanto 
públicas como privadas.

También se contempla la 
suspensión de todo tipo de 
actividades culturales y de 
ocio tales como cines, tea-
tros, conferencias y otros 
que supongan la participa-
ción o presencia de más de 
seis personas, así como los 
locales de juego y apuestas, 
bingos y establecimientos 
similares.

848 casos por cada 
100.000 habitantes

El delegado provincial de 
Sanidad ha destacado que 
estas medidas se toman de-
bido al incremento de nue-
vos positivos que se está 
registrando en la provincia 
de Ciudad Real y tras el in-
forme de los servicios de 
epidemiología que reco-
mendaban confi nar toda la 
provincia para revertir esta 
situación. En este sentido, 
García ha señalado que du-
rante las dos últimas sema-
nas epidemiológicas (del 28 

de diciembre al 3 de enero 
y del 4 al 10 de enero), la 
provincia de Ciudad Real 
ha registrado un total de 
848 casos por cada 100.000 
habitantes. Una cifra que 
prácticamente dobla la me-
dia nacional, que a fecha de 
12 de enero se situaba en 
454 casos por cada 100.000 
habitantes.
Así mismo, García ha seña-
lado que se está notando 
también cierto incremento 
de casos entre la población 
más vulnerable, es decir, en-
tre los mayores de 65 años. 

Además, el porcentaje de 
pruebas positivas de todas 
las que se realizan ha creci-
do a un 22%, «cuando hace 
una semana no llegábamos 
al 15%», ha añadido.
A esta situación se le suma 
que las camas UCI de los 
centros hospitalarios de Ciu-
dad Real se encuentran con 
una ocupación que supera 
el 50% por pacientes con 
COVID-19, además de más 
de registrar más de 250 hos-
pitalizados por coronavirus 
entre los seis centros hospi-
talarios de la provincia.

2021 RESUMEN 
ANUAL
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NOEMÍ VELASCO
CIUDAD REAL

08 Las aspas de 
los molinos de 
viento rompie-

ron el paisaje níveo en Campo 
de Criptana, los copos arro-
paron a la escultura de don 
Quijote y Sancho Panza en 
Villanueva de los Infantes, los 
tejados de templos e iglesias 
resplandecieron en el Cam-
po de Calatrava y no hubo 
cumbre en Cabañeros y su 
entorno sin lucir su corona 
de nieve.
Filomena ha dejado insólitas 
imágenes en Ciudad Real, una 
provincia poco acostumbra-
da a ver la llanura manchega 
de cepas y olivos cubierta de 
nieve, ni tampoco el agua de 
las Lagunas de Ruidera o del 
pantano de Fresneda de co-
lor cristalino, rodeados por 
montes blanquecinos.

«Un buen inicio para 
2021» en La Mancha

“Año de nieve, año de vie-
nes; es un buen inicio para 
2021”, dice Alejandro del Mo-
ral, agente ambiental de la 
empresa Caminos del Gua-
diana, que ha pasado los úl-
timos días rodeado de nieve 
en una casita de campo a 3 
kilómetros de Daimiel -su 
única alternativa era utilizar 
las cadenas-.
La nieve “es estupenda” para 
la tierra, “porque se deshace 
poco a poco, empapa mu-
cho el suelo”, y además evita 
que se congele, a diferen-
cia de lo que ocurrió en los 
primeros días de la semana. 
En su zona, este viernes por 
la mañana se han llegado a 
acumular 7 centímetros de 
espesor.
Si es llamativo observar el 
entorno de las Tablas de Dai-
miel tras el paso de la histó-
rica nevada, también lo es el 
pantano de Fresneda, de Viso 
del Marqués, donde según 
confi rma el concejal de Tu-

LA GRAN NEVADA DEJA IMÁGENES 
PARA LA HISTORIA EN LA PROVINCIA  
Filomena dejó impresionantes estampas de espacios naturales y monumentos 

08 UN CERRAJERO 
COBRA 878 EUROS 
A UN VECINO DE 
MIGUELTURRA POR 
CAMBIARLE EL BOMBÍN 
DE LA PUERTA

Un cerrajero cobró 878,20 
euros a un vecino de 
Miguelturra por cambiarle 
el bombín de la puerta de 
su casa el pasado día 3 de 
enero. Se trata del último 
caso de una posible estafa 
de la que ya hay, al menos, 
30 personas afectadas, dos 
de ellas en Ciudad Real, y 
el resto, en su mayoría, en 
la región de Murcia. Ya son 
más de 30 los afectados por 
la empresa murciana de 
cerrajería AVG.

08 FILOMENA 
COLAPSA MADRID 
CON UNA INTENSA 
NEVADA

La borrasca ‘Filomena’ ha 
provocado una intensa ne-
vada en la Comunidad de 
Madrid, principalmente en 
la capital y en la zona sur, 
que ha colapsado parte 
de las principales infraes-
tructuras de transporte 
de la región. La nevada ha 
cubierto la capital de una 
capa blanca que ha ido en 
aumento según pasaban las 
horas y que ha provocado 
importantes problemas 
circulatorios tanto en las 
vías de la capital como en 
las principales carreteras 
de acceso a la región. 

10LA DIPUTACIÓN 
CENTRA EN 
LA RECUPERACIÓN 
SOCIECONÓMICA LOS 
PRESUPUESTOS 2021

La Diputación de Ciudad 
Real inicia la ejecución de 
los presupuestos para 2021, 
dotados con 135.400.000 
euros y aprobados por 
unanimidad el pasado 11 de 
diciembre, tras la exposición 
al público del documento sin 
alegaciones. En este ejercicio 
se atenderán necesidades y 
se afrontarán inversiones por 
185 millones. También hay 
previsto movilizar otros 50 
millones más de fondos eu-
ropeos y de los remanentes.

FILOMENA 
DEJA MÁS DE 
10 LITROS DE 
NIEVE EN 
CIUDAD REAL 

BELÉN RODRÍGUEZ
CIUDAD REAL

07La borrasca Filo-
mena mantuvo a 
Ciudad Real y Cas-

tilla-La Mancha en alerta por 
nevadas durante la jornada 
del 7 de enero, dejando trece 
litros de precipitación en la 
capital, al menos diez de ellos 
de nieve, y el resto de lluvia.
Ciudad Real y buena parte 
de la provincia estuvo todo 
el 7 de enero con tempera-
turas de cero grados, pero a 
partir del mediodía se pro-
dujo una recuperación de 
algún grado positivo por lo 
que la nieve, que empezó 
como aguanieve en las pri-
meras horas de la madruga-
da, y siguió como nevada en 
el hueco del día, evolucionó 
a más agua a media mañana.
La nevada del 7 de enero, 
que dejó espesores “de en-
tre 3 y 4 centímetros” de 
nieve, es la más importante 
de la década en una provin-
cia en la que no es tan raro 
que nieve, aunque nos lo 
parezca.
Las últimas nevadas de 
cierta importancia cayeron 
en 2017 y 2018. Y anteriores 
a esa fecha está la nevada 
del 10 de enero de 2010 y la 
de fi nales de enero de 2007, 
esta última la de más in-
tensidad y espesor: treinta 
centímetros, de hecho hubo 
nieve cubriendo el suelo 
durante varios días a partir 
del 26 de enero de 2021. 

Las Lagunas de Ruidera tras la histórica nevada / José Francisco Gómez O jeda

rismo, Raúl Pisa, “en la sierra 
se llegaron a acumular el jue-
ves hasta 30 centímetros”.
Trabajador de la Confe-
deración Hidrográfi ca del 
Guadalquivir, Pisa, que no 
recuerda una nevada seme-
jante desde 2011, confi rma 
que “el pantano ya ha subido 
unos centímetros”, y admite 
que cuando se deshiele la 
nieve y los arroyos corran 
“puede llegar a subir un me-
tro”.
En Viso del Marqués, que fue 
una de las zonas de la pro-
vincia con más centímetros 
acumulados, la nevada gene-
ró muchísima expectación, 
tanto como en Piedrabuena, 
donde la Sierra de la Cruz, 

uno de los lugares donde 
hubo más concentración de 
nieve, atrajo a gran parte del 
vecindario.
En las calles de Piedrabuena 
no cuajó, pero en algún mo-
mento, confi esa el concejal 
de Turismo, Ángel Borras, 
“la sierra llegó a parecer que 
estábamos de romería”, por 
la cantidad de coches que 
acudieron al lugar. Con dis-
tancias de seguridad, los 
piedrabueneros no quisieron 
perderse la posibilidad de ha-
cer muñecos de nieve.
Las cumbres de las montañas 
de la comarca de los montes, 
incluido la del castillo Mira-
fl ores, amanecieron con su 
corona de nieve este viernes, 

también las del Parque Na-
cional de Cabañeros. Poca 
nieve lució, en cambio, Alma-
dén, que no vio ni un copo, 
la única parte de la provincia 
que no pudo disfrutar de la 
nevada con sus imágenes.
Entre decoración navideña, 
todavía colocada en calles 
y plazas, los tejados de los 
monumentos históricos de 
Ciudad Real capital, Campo 
de Calatrava y el Campo de 
Montiel se llenaron de nieve. 
Mientras que los niños juga-
ban a tirarse bolas de nieve, 
las palomas se posaban sobre 
el manto en el tejado de la 
iglesia de Valenzuela de Cala-
trava, y lo mismo ocurrió en 
Carrizosa.

La sierra de los molinos de Campo de Criptana completamente nevada / EP
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Rescatan a una mujer 
atrapada en un 
contenedor soterrado

12 La Policía Local de Ciudad Real 
y los bomberos de Emergencia 

rescataron en la tarde del lunes a una 
mujer que había quedado atrapada en 
el interior de un contenedor soterrado. 
La mujer, que salió indemne, estaba in-
tentando recuperar un objeto personal 
que se le había caído al interior del con-
tenedor cuando se precipitó.

2021 RESUMEN  ANUAL ENERO

LANZA
CIUDAD REAL

25 Gobierno de Cas-
tilla-La Mancha 
ha formalizado el 

contrato para la redacción 
del proyecto, coordinación 
y control de las mediciones 
y el presupuesto y dirección 
facultativa de grado superior 
para las obras de rehabili-
tación integral del antiguo 
hospital El Carmen, de Ciu-
dad Real, como nueva Ciudad 
Administrativa de esta locali-
dad, que es una de las prin-
cipales actuaciones incluidas 
en el Plan de Modernización 
de Ciudad Real 2025.
El contrato se ha adjudicado 
al estudio de arquitectura 
Aybar Mateos por un im-
porte de 544.500 euros. La 
empresa adjudicataria, que 
tendrá un plazo máximo de 
seis meses desde la formali-
zación del contrato para su 
entrega a la Consejería de 
Hacienda y Administracio-
nes Públicas. Por otro lado, 
los trabajos de dirección fa-
cultativa de obras se corres-
ponderán con la duración de 
las mismas, que se estiman 
que sean de 30 meses, como 
se establece en el pliego de 
prescripciones técnicas de 

UN PASO MÁS PARA 
LA CONSTRUCCIÓN DE LA NUEVA 
CIUDAD ADMINISTRATIVA

Imagen del antiguo hospital del Carmen de Ciudad Real / Elena Rosa

este proyecto tan importan-
te para Ciudad Real.
Con la formalización de este 
contrato se siguen dando 
pasos al proyecto de reha-
bilitación del antiguo centro 
hospitalario como Ciudad 
Administrativa, un proyecto 
que está impulsando la Junta 
de Comunidades, junto con 
la Diputación Provincial y 
el Ayuntamiento de Ciudad 
Real, para que este futuro 
edifi cio administrativo fun-
cione como una «ventanilla 
única», para facilitar la rela-
ción de la ciudadanía con la 

Administración regional, al 
ahorrarle tiempo y desplaza-
mientos.
Un proyecto de «la máxima 
relevancia» para la ciudad 
que se está desarrollando en 
permanente coordinación 
entre las tres administracio-
nes implicadas y que una vez 
acabada las obras y se ponga 
en funcionamiento el nue-
vo edifi cio administrativo se 
estima que albergará a más 
de 1.000 empleados públi-
cos, el 95 por ciento de los 
trabajadores de la Junta de 
Comunidades en la ciudad, 

y recibirá a unos 1.200 visi-
tantes diarios, ha informado 
el Gobierno regional en nota 
de prensa.
La nueva Ciudad Adminis-
trativa, por tanto, pretende 
mejorar la relación de la Ad-
ministración regional con los 
ciudadanos, en la medida en 
que al concentrarse todos los 
servicios administrativos en 
un solo edifi cio, se evitarán 
múltiples desplazamientos a 
los ciudadanos a la hora de 
realizar cualquier trámite 
con la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha.

EL BATALLÓN DE ALMAGRO ENTRENA CON OTRAS FUERZAS

29 Componentes de 
las unidades del 
Batallón de He-

licópteros de Ataque (Bhela 
I) y del Batallón de Helicóp-
teros de Maniobra (Bhelma 
IV) han participado esta se-
mana en unas maniobras en 
la comarca de Almagro con 
el Mando de Operaciones 
Especiales, para aprender a 
trabajar de forma conjunta 
en caso de que sean reque-
ridos para una acción mi-

litar de rescate de rehenes 
en condiciones extremas o 
similar.
El ejercicio ha movilizado a 
unos cincuenta militares que 
han hecho prácticas tanto 
en Almagro como Bolaños, 
sobre “la integración de ca-
pacidades” de toda la fuerza, 
en maniobras complejas y 
peligrosas como trepar por 
una cuerda con un helicóp-
tero en vuelo, que quieren 
“de práctica y experiencia”, 

han informado fuentes de la 
base de Almagro.
El ejercicio está encuadrado 
dentro de los programados 
por la División San Marcial 
para este año 2021. La nueva 
organización de la división 
hace preciso concentrar sus 
capacidades en el adiestra-
miento de las unidades para 
progresivamente conseguir 
alcanzar una integración a 
nivel Grupo Táctico y con-
cluir 2021 con un Ejercicio 

de Agrupación Táctica.
La División San Marcial es 
la gran unidad de la que 
dependen (desde comien-
zo de año) el Mando de 
Operaciones Espaciales, el 
Mando de Tropas de Mon-
taña, un Grupo Táctico de 
montaña, además de un 
elemento de Asalto Aéreo 
la BRI VI PAC: adiestrará 
y generará un GT Paracai-
dista (PAC), con capacidad 
de Asalto Aéreo.

Gloria Albalate, candidata 
a los Goya 2021

11 La actriz, nacida en Piedrabuena pero afi ncada en 
los últimos años Madrid, ha señalado que espera 

que el hecho de fi gurar como candidata a los premios 
Goya 2021 pueda suponer un impulso más a su trayec-
toria profesional en forma de trabajo, sobre todo, te-
niendo en cuenta que las actrices, a los casi 50 años, “no 
se encuentran con tantos personajes escritos para ellas”

Cinco heridos graves tras el choque 
de un camión con un autobús

12Cinco personas han resultado heridas graves y seis 
de carácter leve tras la colisión de un camión-grúa 

con un autobús de línea en el punto kilométrico 269 de la 
N-430, a medio camino entre Piedrabuena y Ciudad Real.

Fallece por coronavirus 
la médica de familia 
Ana Figueras

13La médico de familia del centro 
de salud de Malagón Ana Figue-

ras Juárez, de 58 años, ha fallecido esta 
noche a causa del coronavirus, tras 
permanecer ingresada en la UCI del 
Hospital General Universitario de Ciu-
dad Real, como ha podido saber Lanza.

El Viña Albali Valdepeñas se planta 
en la fi nal del Trofeo JCCM

16 El Viña Albali Valdepeñas se clasifi có para la fi nal 
del XVI Torneo ‘Copa JCCM’ tras vencer al Man-

zanares (2-3). Daniel adelantaba a los locales y Sergio 
González empataba el partido en la primera parte. Ya en 
la segunda mitad, Chino hacía el segundo tanto valde-
peñero y Daniel devolvía el empate al marcador. 

Ana Iris Simón: “Almodóvar no se 
ha inventado nada cuando habla de 
La Mancha, es así como es”

17  La periodista Ana Iris Simón, de Campo de Crip-
tana, concedió una entrevista a Lanza. “De patata”, 

como se dice en Criptana cuando te puede la sorpre-
sa, te quedas con ‘Feria’, de Ana Iris Simón, un libro de 
“crónicas costumbristas” en el que la autora manchega 
asegura no haber incluido “nada inventado”. 

Condenan a dos bares de Ciudad 
Real por causar trastornos por ruidos 

14 El juzgado de lo Penal número 3 de Ciudad Real ha 
condenado a los dueños de dos bares con terraza de 

las inmediaciones del hospital, la cafetería De María’s y el 
bar terraza Los Faroles, a penas de dos años de cárcel, un 
año de multa (10 euros al día) y un año y tres meses de in-
habilitación para la hostelería, como autores de un delito 
contra el medio ambiente por ruidos.
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LANZA
CIUDAD REAL

29La Diputación 
Provincial de 
Ciudad Real y 

la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha in-
vertirán 27,9 millones de 
euros para la puesta en 
marcha del Plan de Empleo 
Extraordinario de 2021, que 
se llevará a cabo entre am-
bas administraciones. Una 
cuantía que supondrá un 
incremento del 100% con 
respecto al anterior plan de 
empleo elaborado por las 
administraciones dirigidas 

DIPUTACIÓN Y JCCM INVERTIRÁN CASI 
28 MILLONES PARA EL PLAN DE EMPLEO

por los socialistas Emiliano 
García-Page y José Manuel 
Caballero.
Así lo ha avanzado este 
viernes el vicepresidente 
económico de la Diputación 
Provincial de Ciudad Real, 
Gonzalo Redondo, duran-
te la sesión plenaria de la 
institución provincial como 
respuesta a una pregunta 
realizada por el presidente 
del Grupo Popular, Leopol-
do Sierra.
Redondo ha indicado que, 
para hacer frente a la com-
pleja situación que estamos 
atravesando debido a la 
pandemia del coronavirus, 

la JCCM y la Diputación son 
sensibles a esta coyuntu-
ra, por lo que aumentarán 
sus esfuerzos para destinar 
una mayor cuantía al Plan 
de Empleo Extraordinario 
entre ambas administra-
ciones. Un plan, que como 
es habitual, redundará en 
todos y cada uno de los mu-
nicipios de la provincia.
En total, serán 27,9 millones 
de euros para reactivar el 
empleo en la provincia, 
de los que 21 los inverti-
rá el Gobierno de Casti-
lla-La Mancha y los 6,9 
restantes la Diputación 
Provincial.Sesión plenaria en la institución / Clara Manzano

LA HOSTELERÍA 
SE CONCENTRA 
EN CONTRA DE LA 
ESTIGMATIZACIÓN 
DEL SECTOR

15 En torno a dos-
cientos hoste-
leros de Ciudad 

Real capital, y eso que 
“muchos puede que no se 
enteraran” de la convo-
catoria realizada a través 
de las redes sociales, se 
concentraron este vier-
nes de enero en la Plaza 
Mayor en contra de la “es-
tigmatización” del sector 
y reclamando ayudas que 
“verdaderamente permi-
tan afrontar” un año con-
tinuado de pérdidas.

2021 RESUMEN  ANUAL ENERO
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FRAN SOLÍS
CIUDAD REAL

03La llegada del 
coronavirus no 
solo supuso un 

tsunami desde el punto de 
vista sanitario. También ha 
traído consigo una crisis 
económica que ha provo-
cado que muchas empresas 
tengan que reinventarse 
para poder seguir a fl ote. 
Unas han transformado ra-

‘RENOVARSE O MORIR’: LOS NEGOCIOS APLICAN 
ESTA MÁXIMA PARA HACER FRENTE A LA COVID-19

01 LA UNIVERSIDAD 
DE STANFORD SITÚA A 
31 INVESTIGADORES DE 
LA UCLM ENTRE LOS 
MEJORES DEL MUNDO

La Universidad de Casti-
lla-La Mancha cuenta con 
31 investigadores en la 
élite mundial de la cien-
cia en virtud de la última 
edición de la clasifi cación 
elaborada por la Univer-
sidad de Stanford (EEUU), 
que analiza su producción 
científi ca.

02 CSIF LOGRA 
QUE EL CONTAGIO 
POR COVID-19 SEA 
ENFERMEDAD 
PROFESIONAL EN 
SANIDAD

El Consejo de Ministros 
tiene previsto aprobar hoy 
que el contagio por CO-
VID-19 sea reconocido como 
enfermedad profesional para 
el personal de la Sanidad, 
como reivindicó la Central 
Sindical Independiente y de 
Funcionarios. 

UN DETENIDO POR 
AGRESIÓN SEXUAL Y 
UN INVESTIGADO 
POR PORNOGRAFÍA 
INFANTIL

La Guardia Civil, ha dete-
nido a una persona e in-
vestigado a otra más, como 
presuntas autoras de un 
delito de agresión sexual 
con violencia y de porno-
grafía infantil respectiva-
mente, cometidos en varias 
localidades de la provincia 
de Ciudad Real.

CIUDAD REAL 
LIDERA EL RÁNKING 
DE RASTREO DE LA 
COVID-19 EN 
ESPAÑA

Ciudad Real es la provin-
cia de España con mayor 
índice de trazabilidad de 
la COVID-19, según ha 
asegurado hoy el consejero 
de Sanidad, Jesús Fernán-
dez. El índice de rastreo en 
la provincia supera el 85%, 
según los datos ofrecidos 
por el consejero.

03 RUBÉN 
MARCHÁN: “JUGAR 
UN MUNDIAL CON 
ESPAÑA Y GANAR UNA 
MEDALLA ES UN SUEÑO 
CUMPLIDO”

El pivote manzanareño, 
Rubén Marchán, celebra el 
bronce conseguido con los 
‘Hispanos’ en el Campeo-
nato del Mundo y cuenta 
a Lanzadigital la exitosa 
experiencia vivida en su 
primera gran cita interna-
cional.

dicalmente su manera de 
trabajar durante la pande-
mia, aplicando la digitali-
zación y apostando por el 
teletrabajo. Otras han teni-
do que renovarse y cambiar 
por completo la actividad a 
la que se dedicaban. 
El empresario, José Fernan-
do Valencia, indica como 
anteriormente se encon-
traba al frente de la empre-
sa ‘Espectáculos Musicales 
Torreblanca’, pero con la 

llegada del coronavirus “nos 
hemos tenido que reinven-
tar”. “Nos “hemos visto obli-
gados a cambiar de sector, 
y ahora mismo trabajamos 
en la construcción”.
Por otra parte, José Fernan-
do matiza que “las carpas 
que antes poníamos para 
los eventos culturales, aho-
ra las estamos montando a 
modo de pabellón parale-
lamente a las naves que ha 
resultado dañadas como 

consecuencia del granizo o 
de la nieve”.
El Grupo Empresarial To-
rreblanca también posee 
otra línea de negocio, como 
la Estación de Servicio Rep-
sol Torreblanca y Rent a 
Car, la franquicia de la Red 
Nacional AVAL en la provin-
cia de Ciudad Real.
Otro de los negocios de 
la provincia que ha teni-
do que cambiar su manera 
de trabajar con motivo de 

la aparición del corona-
virus ha sido ‘Bravo y Cía. 
Correduría de Seguros’. La 
directora y gerente de la 
empresa, Gloria Bravo, ex-
plica como desde esta co-
rreduría “siempre hemos 
trabajado en las ofi cinas 
físicas”. “Pero con la llegada 
de la pandemia la empresa 
decidió realizar una trans-
formación digital de su ne-
gocio, implantando además 
el teletrabajo.

El Grupo Torreblanca ha tenido que cambiar el sector del espectáculo por el de la construcción/ Grupo Torreblanca

EL GOBIERNO 
REGIONAL RINDE 
HOMENAJE AL 
CARNAVAL CON 
UNA EXPOSICIÓN 
VIRTUAL

 
LANZA
TOLEDO

13Bajo el título de 
‘Carnaval te quie-
ro’, la Consejería de 

Educación, Cultura y Depor-
tes ha puesto en marcha una 
exposición virtual con una 
selección de fotografías an-
tiguas para rendir homenaje 
a las fi estas de Carnaval en 
Castilla-La Mancha que este 
año, debido a la pandemia, 
no pueden llevarse a cabo, 
informa en nota de prensa el 
Gobierno regional.
Son 42 las instantáneas que 
forman parte de esta mues-
tra pertenecientes a los fon-
dos de los Archivos Históri-
cos Provinciales de la región, 
así como en el Archivo de la 
Imagen de Castilla-La Man-
cha. Abarcan un amplio pe-
riodo de tiempo que va desde 
los años 20 hasta la década 
de los 90 del pasado siglo. 
Todas ellas pueden verse en 
el siguiente enlace: https://
cultura.castillalamancha.es/
archivos/exposiciones-vir-
tuales/exposicion-carna-
val-te-quiero-los-carna-
vales-en-castilla-la-man-
cha-traves-del-tiempo .
Todas las imágenes selec-
cionadas para esta exposi-
ción se encuentran digitali-
zadas y disponibles para su 
consulta por los ciudadanos 
a través del Archivo de la 
Imagen de Castilla-La Man-
cha en la web de Cultura de 
Castilla-La Mancha.
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LANZA
PUERTOLLANO

25El Ministro de 
Ciencia e Inno-
vación, Pedro 

Duque, ha visitado hoy el 
Complejo Industrial de Rep-
sol en Puertollano acompa-
ñado por el presidente de la 
compañía multienergética, 
Antonio Brufau. Duque ha 
conocido las líneas estraté-
gicas de Repsol para trans-
formar y diversifi car sus 
negocios, con el objetivo 
de avanzar en la transición 
energética y alcanzar la 
meta de las cero emisiones 
netas en el año 2050.
A la visita han asistido tam-
bién la alcaldesa de Puerto-
llano, Isabel Rodríguez, la 
Subdelegada del Gobierno, 
María Ángeles Herreros, la 
Consejera de Educación, 
Cultura y Deportes del Go-
bierno de Castilla-La Man-
cha, Rosa Ana Rodríguez, y 
el Consejero de Fomento, 
Nacho Hernando, entre 
otras autoridades.
Durante la visita, Antonio 
Brufau ha avanzado a las au-
toridades cuáles son los ejes 
que está impulsando Repsol 
para transformar sus nego-
cios industriales y convertir 
centros como el Complejo 
Industrial de Puertollano en 
polos multienergéticos, de 
acuerdo con el Plan Estra-
tégico 2021-2025, presenta-
do por la compañía el pasa-
do 26 de noviembre.
Para abordar este proceso, 
Repsol se apoyará en cuatro 
grandes pilares: la efi cien-
cia energética, la economía 
circular, el hidrógeno reno-
vable y la captura y uso de 
CO2. El objetivo es avanzar 
hacia una descarbonización 
de la economía propiciando 

PEDRO DUQUE CONOCE LOS PROYECTOS 
DE REPSOL EN PUERTOLLANO CON UNA 
INVERSIÓN DE 700 MILLONES DE EUROS
El Ministro de Ciencia e Innovación ha conocido las líneas 
estratégicas de Repsol para transformar y diversifi car sus negocios

a la vez un nuevo impulso 
industrial basado en la digi-
talización y la tecnología, y 
una apuesta decidida por el 
tejido productivo centrado 
en las fortalezas de la com-
pañía y de España.
El Plan Estratégico 2021-
2025 contempla una inver-
sión total de 18.300 millones 
de euros entre 2021 y 2025. 
El área industrial manten-
drá su elevada competitivi-
dad y el liderazgo en Europa 
de sus activos, construirá 
nuevas plataformas en ne-
gocios neutros en carbono 
y reducirá sus emisiones en 
más de dos millones de to-
neladas de CO2. 
En su Complejo Industrial 
de Puertollano, la inversión 
contemplada por Repsol en 
proyectos de descarboni-
zación y economía circular 
ascenderá a más de 700 
millones de euros durante 

el período del Plan Estraté-
gico.
Las inversiones en estos 
proyectos demuestran 
cómo la descarbonización, 
abordada desde la neutra-
lidad tecnológica, permiti-
rá garantizar el futuro y la 
rentabilidad del Comple-
jo Industrial de Repsol en 
Puertollano.

Motor de 
crecimiento

Antonio Brufau, que ha es-
tado acompañado por el 
Director Ejecutivo de Re-
fi no, Juan Antonio Carrillo 
de Albornoz,y la Directora 
del Complejo Industrial de 
Puertollano, Rosa Juárez, 
ha puesto como ejemplos 
la producción del primer 
lote de biojet del merca-
do español o la fabricación 
de poliolefi nas recicladas 
a través de su gama Repsol 

DESARTICULADA UNA MAFIA CHINA DEDICADA AL 
TRÁFICO DE DROGAS Y BLANQUEO DE CAPITALES

08 En el marco de la operación se han realizado un 
total de 30 registros en domicilios, estableci-

mientos comerciales y empresas de paquetería, se han 
desmantelado tres plantaciones ‘indoor’ y se ha incauta-
do más de media tonelada de marihuana preparada para 
su envío al extranjero.

LOS DAÑOS DE FILOMENA EN CENTROS EDUCATIVOS 
HAN REQUERIDO 219 ACTUACIONES

10El Gobierno de Castilla-La Mancha ha dispensado 
un total de 1,9 millones de euros a través de actua-

ciones en 219 centros educativos de toda la Comunidad 
Autónoma para paliar los daños ocasionados el pasado 
mes por el temporal Filomena.

EL FESTIVAL DE ALMAGRO, ENTRE LAS DIEZ 
INSTITUCIONES CULTURALES MÁS VALORADAS

10El Festival Internacional de Teatro Clásico de 
Almagro se encuentra en el ránking de los diez 

eventos culturales más valorados de 2020, junto al Museo 
del Prado, PHotoespaña o el Festival de San Sebastián, 
según los datos hechos públicos por la Fundación Con-
temporánea en su Observatorio de la Cultura 2020.

ENTRA EN VIGOR EL PROTOCOLO FRENTE AL 
ACOSO SEXUAL EN LA JUNTA

12El Diario Ofi cial de Castilla-La Mancha ha publi-
cado este viernes el protocolo para la prevención, 

identifi cación y actuación frente al acoso sexual y por 
razón de sexo en el lugar de trabajo en la Administración 
regional y sus organismos autónomos, un “instrumento 
bien construido” que “será referente” para otras entida-
des públicas.

UNA AVERÍA EN UN CABLE DE FIBRA ÓPTICA DEJA 
A VECINOS DE LA PROVINCIA SIN INTERNET

16Una avería en uno de los principales cables de fi bra 
óptica con el que se da servicio a media provin-

cia de Ciudad Real ha provocado que cerca de 100.000 
vecinos de la provincia se hayan quedado sin Internet 
en sus domicilios o sin servicio en sus móviles. Ciudad 
Real, Manzanares, Tomelloso, Socuéllamos, Miguelturra, 
La Solana, entre otros municipios, han sido los que se 
quedaron sin servicio.

EL AYUNTAMIENTO DE CIUDAD REAL, EL MÁS 
DESTACADO DE LA REGIÓN EN TRANSPARENCIA

16 La alcaldesa de Ciudad Real, Pilar Zamora, ha valo-
rado cómo el Ayuntamiento de Ciudad Real cumple 

en un alto grado con la Ley de Transparencia, acceso a 
la información pública y buen gobierno, según el último 
informe de fi scalización del Tribunal de Cuentas, que ha 
evaluado la situación de las entidades locales en el año 
2020, en cuanto al cumplimiento de esta normativa. El 
Ayuntamiento de Ciudad Real tiene un grado de cumpli-
miento del 84%, que lo sitúa entre las ciudades con un 
mejor cumplimiento del país, y la capital más transpa-
rente de Castilla-La Mancha.

OTRA COPA DE VIÑA ALBALI, POR FAVOR

17 El Viña Albali Valdepeñas es majo, simpático, com-
petitivo, exigente, pero nos está malacostumbrando. 

Y es que el equipo de David Ramos tiene la capacidad de 
convertir lo extraordinario en ordinario, en algo normal, 
algo rutinario. Con el ascenso todavía en la retina de 
muchos y conscientes de quiénes son y de dónde vienen, 
el club que preside Luis Palencia ha vuelto a conseguir el 
pase a la Copa de España.

Reciclex en el área Química, 
dos de las iniciativas lleva-
das a cabo recientemente 
en Puertollano.
En este centro industrial, 
Repsol también proyecta 
otras soluciones punteras 
en descarbonización, como 
la instalación de una planta 
de producción de hidróge-
no renovable a partir de fo-
toelectrocatálisis, tecnolo-
gía que está desarrollando 
junto a su socio Enagás.
La producción de hidróge-
no a partir de fuentes de 
energía renovables supone 
un paso muy importante en 
el desarrollo de nuevas tec-
nologías y un avance para 
generar productos de baja, 
nula o incluso negativa hue-
lla de carbono.
Otro vector fundamental 
es la efi ciencia energética 
como herramienta para re-
ducir las emisiones de CO2.

Visita del ministro al complejo industrial de Puertollano/ Lanza
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C.M.- M. G.
C. R. - VALDEPEÑAS

11El Gobierno de 
Castilla-La Man-
cha ha decidido 
levantar algunas 

de las medidas restrictivas 
aplicadas el pasado 13 de 
enero para la provincia de 
Ciudad Real y el 18 del mis-
mo mes para todo el terri-
torio de la comunidad au-
tónoma. Así, ante la mejora 
de la situación epidemioló-
gica por la pandemia de la 

EL GOBIERNO DE C-LM PERMITE 
LA APERTURA DE LA HOSTELERÍA
El sector se concentró contra el cierre prolongado de sus negocios por la pandemia

SALE A 
INFORMACIÓN 
PÚBLICA LA 
CONSTRUCCIÓN DE LA 
FÁBRICA DE DRONES 
DE SKYDWELLER EN 
VALDEPEÑAS

La Delegación Provincial 
de Economía, Empresas 
y Empleo de Ciudad Real 
ha iniciado un período de 
información pública para 
el proyecto de construc-
ción de instalaciones para 
la fabricación en serie de 
drones solares autónomos 
y con capacidad de vuelo 
perpetuo, que Skydweller 
S.L. ubicaría en Valdepeñas.

COVID-19, la JCCM levanta-
rá, a partir de este viernes, 
el confi namiento perime-
tral entre municipios salvo 
en Torrijos, Fuensalida y 
Casarrubios, en la provin-
cia de Toledo, y permitirá 
la apertura de la hostelería, 
aunque solo con servicio en 
mesa, con el aforo reducido 
a un tercio de su capacidad 
en el interior de los esta-
blecimientos hosteleros y 
cerrando a las 21 horas.
Así lo ha anunciado este 
jueves el consejero de Sani-

dad de la Junta de Comuni-
dades de Castilla-La Man-
cha, Jesús Fernández Sanz, 
quien ha ofrecido una rueda 
de prensa para informar de 
los asuntos abordados en el 
Consejo Extraordinario de 
Gobierno para analizar la 
situación que atraviesa la 
región por el coronavirus.
Respecto al toque de que-
da, éste permanecerá es-
tablecido tal como está ac-
tualmente, es decir, de 22 
a 7 horas, y los ciudadanos 
podrán circular libremente 

por todo el territorio regio-
nal. También se mantiene la 
limitación de seis personas 
en reuniones sociales.
Las grandes superfi cies 
comerciales también abri-
rán, aunque a un tercio de 
su aforo, al igual que las 
bibliotecas y museos, que 
también tendrán como ca-
pacidad máxima un tercio. 
En cuanto a gimnasios y 
resto de instalaciones de-
portivas también reabren, 
siendo el aforo máximo del 
20% en espacios interiores 

y del 50% en espacios exte-
riores. Todas estas medidas 
entrarán en vigor a las 0.00 
horas de este viernes y se 
aplicarán hasta el 19 de fe-
brero. 

Concentraciones
Antes de este anuncio, los 
hosteleros de diferentes lo-
calidades, como de Ciudad 
Real, Valdepeñas, Puerto-
llano o La Solana, se con-
centraron para protestar 
porque querían “trabajar, 
no mendigar”. 
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MAITE GUERRERO

VALDEPEÑAS

18Los miembros de 
la Junta Directiva 
de la Denomina-

ción de Origen Valdepeñas 
pertenecientes al sector 
productor han dimitido este 
jueves en dicho órgano, se-
gún han declarado fuentes 
del propio sector a Lanza-
digital.
Este jueves se ha celebra-
do una reunión telemática 
de la Junta Directiva de la 
D. O. Valdepeñas y los viti-
cultores han abandonado la 
misma “porque no podemos 
seguir en estas circunstan-
cias. No se atiende a nues-
tras peticiones”. “No hay 
avances, sino retrocesos”. 
“Lamentamos esta situa-
ción de poca disposición a 
solucionar los problemas de 
la D.O. y la actitud de quien 
ejerce de presidente”.
Han criticado que, después 
de la dimisión del presiden-
te que fue nombrado por 
consenso de todas las par-
tes, excepto AVIVAL (García 
Carrión), Antonio Torres, 
que era de la parte produc-
tora, actualmente ejerce las 
funciones de presidente de 
manera transitoria, el vi-

DIMITEN LOS PRODUCTORES DE LA 
DIRECTIVA DE LA DO VALDEPEÑAS
Han abandonado la reunión telématica celebrada este jueves y anuncian importantes noticias

Miembros de la Junta Directiva de la Denominación de Origen Valdepeñas / Maite Guerrero

20 DIPUTACIÓN 
SUMARÁ 50 MILLONES 
DEL REMANENTE PARA 
INYECTAR A 
LA PROVINCIA

El presidente de la Dipu-
tación considera que la 
Administración provincial 
tiene que ser la “locomoto-
ra” que tire de la economía 
y está dispuesto a sumar al 
presupuesto de 135 millones 
de euros el remanente acu-
mulado en los últimos años. 
La vista está puesta en los 
planes de empleo, las obras y 
en las ayudas a empresarios.

24 CASTILLA-LA 
MANCHA, PRIMERA 
REGIÓN QUE SE 
INTEGRA EN EL SISTEMA 
CARTOGRÁFICO 

El Consejo Superior Geo-
gráfi co, dependiente del 
Minsterio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana, 
ha suscrito un convenio con 
la Consejería de Fomento 
de Castilla-La Mancha, por 
el que dicha Comunidad 
Autónoma se integra en 
el Sistema Cartográfi co 
Nacional, siendo la primera 
región en hacerlo.

23 LA CRIMINALIDAD 
EN CASTILLA-LA 
MANCHA 
CAE UN 11,4% 

La criminalidad en Casti-
lla-La Mancha ha caído un 
11,4 por ciento en 2020 res-
pecto al año anterior y los 
delitos que más se reduje-
ron fueron hurtos y robos 
en domicilios, en un año 
marcado por las restriccio-
nes de movilidad por el es-
tado de alarma para hacer 
frente a la COVID-19.  En 
2019 se registraron 70.308 
infracciones penales.

21 EL GOBIERNO 
FACILITARÁ QUE 
LLEGUE LA BANDA 
ANCHA A 97 NÚCLEOS 
DE POBLACIÓN DE 
CIUDAD RAL

23 INVESTIGADORES 
DE LA UCLM 
IDENTIFICAN UN NUEVO 
BIOMARCADOR QUE 
MEJORA EL PRONÓSTICO 
DEL CÁNCER DE MAMA 
Y PULMÓN

cepresidente, Carlos Nieto, 
que pertenece a la parte de 
los bodegueros (ASEVIVAL-
DEPEÑAS), y lo hace “con 
una actitud negativa”. “He-
mos vuelto a los inicios”.
Los viticultores querían que 
se abordase el tema de nom-
brar a un nuevo presidente 
por consenso, que fuera del 

sector productor, que es al 
que le tocaría según la alter-
nancia entre sectores que se 
acordó para presidir la D.O.
Las fuentes del sector pro-
ductor han señalado que 
la semana que viene habrá 
noticias importantes sobre 
la denominación de origen, 
que pudieran consistir en 

el posible abandono de este 
sector de la Asociación In-
terprofesional de manera 
defi nitiva.
No sería la primera vez que 
el sector productor anuncia 
su abandono de la D.O., ya lo 
hizo en junio de 2020, aun-
que fi nalmente no lo hizo.
En el caso de que los pro-

ductores abandonen la de-
nominación de origen, la 
Consejería de Agricultura 
debería “tomar cartas en el 
asunto” e intervenir.
Por otra parte, el tema de la 
auditoría independiente no 
se ha tratado en la reunión 
al abandonar el sector pro-
ductor la Junta Directiva.

21 CASTILLA-LA 
MANCHA, LA REGIÓN 
QUE MÁS HA INVERTIDO 
EN LA “FACTURA 
COVID”

Desde el inicio de la pande-
mia, el Gobierno de Casti-
lla-La Mancha ha invertido 
más de 400 millones de 
euros y ha fi rmado más de 
9.000 contratos para luchar 
contra la pandemia. El con-
sejero de Sanidad habla de 
la confi rmación del primer 
contagio, de la falta de EPIS, 
de la búsqueda de profesio-
nales y de la vacunación.

2021 RESUMEN  ANUAL FEBRERO

EL SECTOR DEL 
ACEITE APLAUDE 
LA DECISIÓN DE 
CONSUMO DE 
EXCLUIRLE DEL 
ETIQUETADO 
NUTRISCORE

EUROPA PRESS- M. G.
MADRID- VALDEPEÑAS

08La Interprofe-
sional del Acei-
te de Oliva Es-

pañol ha acogido este lunes 
con satisfacción el anuncio 
del Ministerio de Consumo 
de excluir a los aceites de 
oliva de la aplicación del 
etiquetado nutricional Nu-
triScore.
«Es más, este anuncio nos 
satisface doblemente, ya 
que apunta a la intención 
del Gobierno de España 
de trabajar en la modifi ca-
ción del algoritmo para que 
el sistema de etiquetado 
frontal, NutriScore y aquel 
que fi nalmente se adopte 
a nivel europeo, refl eje co-
rrectamente los benefi cios 
saludables de los aceites de 
oliva», han señalado desde 
la interprofesional.

Campaña de 
aceituna

El lunes, 15 de febrero ha 
fi nalizado la campaña de 
recogida de aceituna en la 
Cooperativa Olivarera de 
Valdepeñas (COLIVAL), que 
ha recogido 11.722.000 kilos 
de aceituna, un 161,17% más 
que en la campaña anterior.
Por su parte, la Cooperati-
va Santa Catalina concluye 
la campaña de aceituna con 
la molturación de siete mi-
llones de kilos de aceituna, 
el doble que el año pasado. 
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B. R. – C. M. 
CIUDAD REAL

08 Con las muje-
res, “siempre 
e s e n c i a l e s ”, 

como hilo conductor la Di-
putación de Ciudad Real en-
tregó el 8 de marzo el quinto 
Premio Igualdad a la enfer-
mera Eloísa Fernández, una 
de las cientos de ‘heroínas’, 
en femenino, en este caso 
del sistema público de salud, 
que han trabajado en prime-
ra línea frente al coronavirus.
“Si de algo puede presumir 
la enfermería es del avance 
de la mujer”, dijo la premiada, 
enfermera del Hospital Ge-
neral de Ciudad Real que en 
marzo del año pasado retra-
só su jubilación para ayudar 
ante una crisis sanitaria que 
ha cambiado las prioridades 
del mundo. Un acto de “va-
lentía”, en palabras del pre-
sidente de la Diputación José 
Manuel Caballero, por el que 
ella y su profesión recibieron 
el reconocimiento de una 
institución comprometida 
con la igualdad.
Fernández, que eligió a dos 
compañeras de profesión, 
Pepa e Inma, como acom-
pañantes, hizo extensivo el 
premio a los enfermeros y 
enfermeras que están en la 
primera línea de los cuida-
dos sanitarios, que lo siguen 
dando todo para atender a 
pacientes con covid.

Premio del 
Ayuntamiento

Por otro lado, la científi ca y 
catedrática de la UCLM Glo-
ria Patricia Rodríguez Dono-
so recibió el 8 de marzo, Día 
Internacional de las Mujeres, 

LA DIPUTACIÓN PREMIA EN 
ELOÍSA FERNÁNDEZ EL TRABAJO 
DE LAS MUJERES EN PANDEMIA
La científi ca de la UCLM Gloria Rodríguez recoge el premio 
‘Empoderamiento y Liderazgo’ del Ayuntamiento de Ciudad Real

Gloria Rodríguez recoge el premio del Ayuntamiento / Clara Manzano

NUEVA EMBOTELLADORA EN VIRGEN DE LAS VIÑAS

01 El presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page, inauguró en Tomelloso la nueva embotella-

dora de la Bodega Almazara Virgen de las Viñas, una infraes-
tructura de primer nivel tecnológico que tiene capacidad para 
embotellar quince mil botellas a la hora y que viene a refl ejar 
el imparable crecimiento de la entidad. También inauguró 
las remozadas cuevas, reconvertidas ahora en un elegante 
museo. (Carlos Moreno)

HALLAN EN GRANÁTULA RESTOS DE LA IGLESIA 
PERDIDA DE LOS MONJES CALATRAVOS

03 Los arqueólogos encontraron en el yacimiento 
de Oreto-Zuqueca, en Granátula de Calatrava, los 

restos de una gran iglesia santuario. Datan de los años de la 
reconquista cristiana de la actual Ciudad Real, tras la batalla 
de las Navas de Tolosa, época de una  gran rivalidad entre 
la Orden de Calatrava, al sur del Tajo, y el Arzobispado de 
Toledo. (Belén Rodríguez)

LA DIPUTACIÓN COMPROMETE INVERSIONES 
EN LAS CARRETERAS DEL CAMPO DE MONTIEL 
PARA INCENTIVAR EL DESARROLLO ECONÓMICO

04 La Diputación ejecuta y planifi ca actuaciones en el 
Campo de Montiel, en lo que concierne a la mejora 

de las comunicaciones, que suman una inversión cercana a 
los 10 millones de euros. Se trata de promover el equilibrio 
territorial para promover niveles de vida equivalentes en 
el conjunto de la provincia y garantizar los derechos de 
quienes residen en el medio rural.

LAS CENIZAS DE NANCY

05 Los padres de Nancy Paola Reyes, la joven de 28 años 
de origen guatemalteco residente en Ciudad Real, que 

fue asesinada y descuartizada en Santander presuntamente 
por Carlos Andrés Bustamante, han recibido sus cenizas en el 
aeropuerto de Guatemala, donde la despidieron cuando viajó 
a España. “Hace dos años la despedimos aquí y ahora llega en 
una urna”, según cuenta que dijeron Denilson Reyes, hermano 
de Nancy. (Julia Yébenes)

el premio ‘Empoderamien-
to y Liderazgo’ que otorga 
cada año el Ayuntamiento de 
Ciudad Real a propuesta del 
Consejo Local de la Mujer, 
con el objetivo de visibilizar 
la labor que realizan las mu-
jeres de la capital provincial 
y fomentar la igualdad en-
tre hombres y mujeres para 
alcanzar una equidad real y 
efectiva.
Rodríguez Donoso, que reco-
gió el premio de manos de la 

alcaldesa de la capital, Pilar 
Zamora,  invitó a las jóvenes 
a estudiar carreras tecnoló-
gicas o científi cas, ya que es-
tos dos ámbitos serán los que 
“más fuerza” cobren en los 
próximos años y serán tam-
bién los sectores en los que 
se decidirá hacia dónde ca-
mina la sociedad del futuro.

Colectivo ‘Espinas’
El Colectivo Espinas, el movi-
miento feminista más joven y 

reivindicativo de Ciudad Real 
en los últimos años, prota-
gonizó el 8 de marzo la úni-
ca concentración callejera 
organizada en la capital para 
reivindicar igualdad entre 
hombres y mujeres. Participa-
ron varias decenas de chicas y 
chicos muy jóvenes para co-
rear las habituales consignas 
de un colectivo que defi ende 
el “feminismo de clase”, esto 
es, el de la “mujer obrera” o 
“mujer estudiante”.

OCHO PLANTAS FOTOVOLTAICAS EN MANZANARES

09 El Equipo de Gobierno de Manzanares aprobó la ad-
misión a trámite de ocho nuevas plantas fotovoltaicas 

y del proyecto de ejecución de las infraestructuras necesarias. 
“Generarán energía verde y sostenible de 350 MW que verte-
rán a través del nudo 400 y que supondrán una inversión cer-
cana a los 150 millones de euros”, explicó la concejala portavoz, 
Laura Carrillo, tras la reunión de la Junta de Gobierno Local.

Entrega del premio de la Diputación / Clara Manzano

2021 RESUMEN 
ANUAL
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BELÉN RODRÍGUEZ
CIUDAD REAL

14Las Urgencias 
del Hospital 
General de 
Ciudad Real, 

puerta de entrada de los pa-
cientes con coronavirus al 
hospital de referencia pro-
vincial, no se parecen en nada 
este domingo 14 de marzo a 
las de hace un año. Hay pa-
cientes, algunos incluso con 
patologías leves, de centro de 
salud, lo normal en un “buen 
fi n de semana”, en el que has-
ta la meteorología ayuda a ol-
vidar lo que ha pasado y sigue 
afrontando este servicio.
El médico Álvaro Díaz, con 22 
años de experiencia profesio-
nal, siempre relacionado con 
la UVI móvil, los helicópteros 
y la emergencia, está de jefe 
de guardia este fi n de sema-
na. También estuvo aquel 14 
de marzo, cuando se decretó 
el estado de alarma, que los 
ciudadanos tenemos graba-

do como el principio de todo 
esto. La pesadilla llegó des-
pués para los sanitarios.
“Justo hace un año el alu-
vión no había llegado toda-
vía, llevábamos diez o doce 
días recibiendo enfermos de 
coronavirus. El desconoci-
miento era tan 
enorme que to-
dos tuvimos que 
improvisar día a 
día. La auténti-
ca locura vino 
después, entre 
el 20 de marzo 
y el 20 de abril”, explica en 
esta entrevista para Lanza 
cuando se cumple un año 
del confi namiento. Cuen-
ta que cada día que pasaba 
llegaban menos enfermos 
habituales y más covid, “tu-
vimos hasta 500 ingresados 
en planta, treinta ingresados 
en UCI. Nuestra UCI tiene 
veinticuatro camas y hubo 
que llegar hasta setenta en 
otras habitaciones, ponerles 
respiradores, habilitarlas con 

médicos, fue una locura”.
Al colapso no llegaron las Ur-
gencias del Hospital de Ciu-
dad Real. Al menos este facul-
tativo no tiene esa sensación, 
“hubo miedo, angustia por 
recibir un aluvión de gente, 
pero es verdad que dejaron 

de venir por otras cosas. Si 
nosotros recibimos doscien-
tas o doscientas cincuenta 
urgencias diarias de mil pato-
logías distintas, la gente dejó 
de acudir por algo que no 
fuera covid, ¡es que dejaron 
de venir hasta los infartos! 
o los ictus, el 80% de lo que 
veíamos eran enfermos de 
covid”.

Zona bélica
Díaz, “currante” de las ur-

gencias, dice, sí tiene sen-
sación de haber pasado por 
una zona bélica, y considera 
apropiado el término “trin-
chera” para hablar de las ur-
gencias hospitalarias en este 
año de pandemia. “En la uni-
versidad me quedé con ga-

nas de haber 
ido a cam-
pañas hu-
manitarias, 
a África o a 
leproserías 
de la India y 
no pude por 

una serie de motivos. Y de 
repente te encuentras que el 
terremoto de Haití está aquí, 
en tu casa, y con un aluvión 
que te viene a ti. Es una cosa 
bestial”.
También fue difícil el mane-
jo del paciente de coronavi-
rus en esos primeros meses 
de pandemia, “en cada pase 
de guardia había un cambio; 
estabas dos días sin venir y 
te habías perdido cosas. Al 
principio no se conocían los 

fármacos, teníamos unos y 
luego los fuimos quitando 
porque no estaba del todo 
demostrada su efi cacia; pri-
mero se ponían aerosoles, 
luego no, han surgido diez 
mil cosas. Hemos ido cre-
ciendo con los avances, con 
lo poquito que se iba sabien-
do de la enfermedad”.
Este ‘urgenciólogo’, que rei-
vindica una especialidad de 
medicina que sigue sin estar 
reconocida en España, admi-
te su desgaste emocional. “El 
año 2020 ha sido terrible, nos 
han quitado la vida que te-
níamos a todos, que era una 
vida mejor o peor pero ma-
ravillosa comparada con esta 
de restricción de libertades y 
de todo”. Médico vocacional, 
“como todos los sanitarios 
que venimos a trabajar a un 
hospital”, remarca, afi rma 
que en los meses crudos de 
pandemia lo que antes era ir 
a un trabajo estimulante se 
convirtió en un “madre mía, 
otra vez para allá”.

UN AÑO EN ‘LAS TRINCHERAS’ DE 
LA PANDEMIA: URGENCIAS 
El médico Álvaro Díaz, “currante” de Urgencias, repasa cómo fue trabajar en 
la puerta de entrada del Covid al Hospital General de Ciudad Real en el último año

El médico de Urgencias Álvaro Díaz, el domingo 14 de marzo en el Hospital de Ciudad Real / Clara Manzano

10LA UCLM Y 
LA JUNTA MUESTRAN 
SU ENTENDIMIENTO
El rector de la Universidad de 
Castilla-La Mancha (UCLM), 
Julián Garde, y el presiden-
te de Castilla-La Mancha, 
Emiliano García-Page, han 
celebrado este miércoles un 
encuentro en el que el enten-
dimiento y la colaboración 
han sido la tónica predomi-
nante en esta primera toma 
de contacto “positiva”, en 
palabras del rector.

12 TUBERÍA DE LA 
TORRE DE ABRAHAM 
A LOS PUEBLOS DEL 
BULLAQUE

Las obras para mejorar la ca-
lidad del suministro de agua 
en las seis localidades de la 
Mancomunidad del Valle del 
Bullaque ya están en marcha. 
Se renovarán las partes más 
deterioradas de la tubería de 
100 kilómetros que conecta 
el pantano de la Torre de 
Abraham con las redes de los 
municipios. (Julia Yébenes)

13 TRES MEDALLAS 
PARA NICOLÁS 
CASTILLEJOS

El atleta del Club Paralímpi-
co de Puertollano, Nicolás 
Castillejos, consiguió tres 
medallas en el Campeonato 
de Europa en Pista Cubierta 
Virtus FEDDI, celebrado en 
Nantes. Castillejos logró la 
plata en triple salto y salto 
de altura y se llevó la de 
bronce en salto de longitud.

16 APLAZADA 
LA VACUNACIÓN DE 
LOS DOCENTES POR 
LAS DUDAS SOBRE 
ASTRAZENECA

El director general de Salud 
Pública de la Junta, Juan Ca-
macho, ha avanzado que la 
estrategia inicial de empezar 
con la vacunación de los 
docentes de la región que-
daba suspendida de forma 
cautelar tras la suspensión 
de las tomas de AstraZeneca. 
La región ya había recibido 
73.700 dosis de vacunas de 
AstraZeneca y habían admi-
nistrado cerca de 14.000.

“TUVIMOS HASTA 500 INGRESADOS 
EN PLANTA, TREINTA INGRESADOS EN 

UCI. NUESTRA UCI TIENE 24 CAMAS Y 
HUBO QUE LLEGAR HASTA 70 EN OTRAS 
HABITACIONES”

2021 RESUMEN  ANUAL MARZO
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LAURA ESPINAR
CIUDAD REAL

26 El catedrático de 
Producción Ani-
mal, José Julián 

Garde López-Brea, fue in-
vestido el 26 de marzo rector 
de la Universidad de Casti-
lla-La Mancha (UCLM), tras 
ser elegido el pasado mes de 
diciembre con el respaldo 
mayoritario de la comunidad 
universitaria.
En su discurso, sus prime-
ras palabras fueron de agra-
decimiento a quienes le han 
acompañado en este “proyec-
to de cambio” y de recuerdo a 
las víctimas de la pandemia de 
la COVID-19 sin olvidar a los 
artífi ces de la esperanza en la 
lucha contra esta enfermedad 
como son los investigadores. 
Y también a la comunidad 
universitaria, por el respaldo a 
“nuestro proyecto de cambio” 
con el que confía ser capaz de 
“construir una Universidad 
más moderna, más dinámica, 
más comprometida social-
mente y más internacional”. 
En defi nitiva, “la Universidad 
que nuestra tierra y nuestras 
gentes esperan”, dijo.
Garde señaló en su discurso 
que afronta su mandato ba-

sándose en los principios éti-
cos y la transparencia como 
seña de identidad y de for-
ma de gobierno durante los 
próximos 4 años,  además de 
“hacer frente a los retos de 
retención y atracción del ta-
lento, internacionalización, 
digitalización e  incremento 
de la relevancia y sostenibili-
dad que nos hará trabajar en 
una dirección clara  en cuanto 
a la mejora de las condiciones 
del territorio”, aseguró duran-
te su discurso de investidura 
en el Paraninfo “Luis Arroyo” 
con aforo reducido y medidas 
covid por la pandemia.
En referencia a las misiones de 
la UCLM destacó que cultura, 
profesionalización e inves-
tigación permitirán que ese 
cambio se produzca si acerta-
mos al defi nir nuestra misión. 
“Partimos de la convicción de 
que la enseñanza debe poner 
al estudiante en el centro del 
tablero en la medida que esto 
permitirá poner a los hombres 
y mujeres que un día fi nalicen 
con nosotros sus estudios a la 
altura de los tiempos que les 
toque vivir”.

Investigación
En cuanto a la investigación, 
el alma de la universidad, puso 

en valor su necesidad en la 
vida pública tal y como se ha 
demostrado con la pande-
mia, para recordar que con él 
los investigadores “no tienen 
dudas” ya que lleva tiempo 
trabajando con ellos. “Son los 
investigadores quienes han 
conseguido que la ciencia 
progrese en nuestra universi-
dad desde el rigor y el esfuer-
zo de cada uno de ellos”.

En cuanto al PAS, destacó su 
papel decisivo y trascendente 
en la comunidad universitaria, 
“el armazón de la universidad 
destacando que “procura-
remos hacer las cosas como 
esperáis”.
En cuanto a la universidad 
destacó que debe compor-
tarse con la máxima apertura 
para captar las necesidades 
de los agentes económicos, 
empresariales, sociales y los 
de la ciudadanía en general 
porque “incorporar y atender 
las peticiones de la sociedad 
nos hace más responsables en 

la resolución de los problemas 
que son relevantes en cada 
momento”, dijo
Por otro lado, se refi rió a los 
principios éticos y la transpa-
rencia como las señas de iden-
tidad en la forma de gobierno 
que regirá en los próximos 4 
años así como “hacer fren-
te a los retos de retención y 
atracción del talento, interna-
cionalización, digitalización, 

incremento de la relevancia y 
sostenibilidad, lo que nos hará 
trabajar en una dirección clara 
en la mejora de las condicio-
nes del territorio.”
Garde confía en construir “un 
proyecto único”, “una nue-
va Universidad, heredera del 
esfuerzo realizado anterior-
mente” para reconocer que 
necesitar la ayuda del Gobier-
no regional, a quien “inten-
taremos persuadir”, proyecto 
por proyecto, artículo por 
artículo, de todas las bonda-
des que nuestra Universidad 
retorna al tejido social. 

GARDE: “GOBERNAREMOS PARA CONSTRUIR 
UNA UNIVERSIDAD MODERNA E INTERNACIONAL”

El nuevo rector de la Universidad de Castilla-La Mancha prometió en su toma de posesión 
basarse en los principios éticos y la transparencia como señas de identidad

“SON LOS INVESTIGADORES QUIENES 
HAN CONSEGUIDO QUE LA CIENCIA 

PROGRESE EN NUESTRA UNIVERSIDAD 
DESDE EL RIGOR Y EL ESFUERZO DE CADA 
UNO DE ELLOS”, DIJO

Planta de reciclado de 
espuma de poliuretano 
en Puertollano

18 Repsol construirá en su Com-
plejo Industrial de Puertollano la 

primera planta de España de reciclado 
químico de espuma de poliuretano, 
componente principal de colchones, 
sofás y asientos para vehículos.

25 EL VIÑA 
ALBALI VALDEPEÑAS 
FS CAE ELIMINADO 
EN EL ÚLTIMO 
SEGUNDO

Un gol del Cartagena de falta 
directa en el último segundo, 
casi en la última décima po-
dría decirse, condenó de la 
manera más cruel al Viña Al-
bali Valdepeñas con la elimi-
nación en cuartos de fi nal de 
la Copa del Rey. Los de David 
Ramos cayeron derrotados 
por 2-1 de la peor manera 
posible en un duelo intenso y 
emocionante. (R. Fernández)

24 FALLECE EL 
EXPRESIDENTE DE LAS 
CORTES DE C-LM 
JESÚS FERNÁNDEZ 
VAQUERO

El expresidente de las Cortes 
de Castilla-La Mancha, el so-
cialista Jesús Fernández Va-
quero, falleció el 24 de marzo. 
Nacido en Turleque (Toledo) 
en 1953 y profesor de Se-
cundaria, formó parte de las 
Cortes regionales durante 
cinco legislaturas. Entró en la 
V legislatura como diputado 
por Toledo en 1999. Presidió 
las Cortes entre 2015 y 2019.

Julián Garde el día de su investidura como rector / J. J. 

Carlos Sánchez-Crespo, 
bronce en 600 lisos del 
Nacional sub-16

22 El joven ciudarrealeño Carlos 
Sánchez-Crespo consiguió la 

medalla de bronce en los 600 metros 
lisos en el XXXIV Campeonato de Espa-
ña sub-16 de atletismo en pista cubier-
ta. El atleta logró un tiempo de 1:28:52.

Ciudad Real recupera el liderazgo de 
las exportaciones en la región

17 Ciudad Real ha cambió la tendencia a la baja en 
las exportaciones registrada en 2020 a causa de 

la pandemia e inició el año con un balance positivo en 
resultados de sus ventas exteriores.  En concreto, Ciu-
dad Real registró en enero 148 millones de euros y un 
crecimiento del 9,9%. (Julia Yébenes)

El Carbonífero de Puertollano será 
en abril Monumento Natural regional

19El presidente del Gobierno regional, Emiliano Gar-
cía-Page, anunció la intención de incluir en la Red 

regional de Espacios Protegidos el ‘Carbonífero’ de Puer-
tollano como nuevo ̀ monumento natural´. En este espacio 
se han encontrado yacimientos importantes de fósiles, 
muy útiles para el estudio de la evolución humana.
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28 La Diputación de Ciudad 
Real, como institución promotora, 
ha presentado ante el Comité Na-
cional Español de Geoparques, el 
proyecto “Geoparque. Volcanes de 
Calatrava. Ciudad Real”.
Magma, mercurio y carbón, los 
volcanes testigos de una larga 
historia geológica, tal y como ha 
señaladp el presidente de la ins-
titución provincial, José Manuel 
Caballero, quien en representación 
de la Diputación ha impulsado esta 
iniciativa junto a la JCCM, ayunta-

mientos, universidad, asociaciones 
de desarrollo rural, organizaciones 
empresariales, sociales, investiga-
dores, científi cos etc., con el obje-
tivo de aglutinar y poner en valor el 
patrimonio volcánico de la provin-
cia para que la UNESCO reconoz-
ca sus posibilidades de desarrollo 
social, cultural, natural, turístico y 
económico.
Caballero se ha referido a la ilusión 
que genera esta candidatura entre 
el tejido institucional y socioeco-
nómico de los municipios implica-
dos y a pesar de lo “difícil que resul-
ta conseguir el reconocimiento de 
la UNESCO en la primera ocasión 

LA DIPUTACIÓN FORMALIZA LA CANDIDATURA DEL GEOPARQUE

que se presenta la candidatura, lo cierto 
es que tenemos una voluntad fi rme de 
conseguirlo más pronto que tarde”, pues 
“atesoramos valores geológicos singula-
res de gran interés y un compromiso de 
la población con el proyecto”.
La tramitación de la candidatura de los 
Volcanes de Calatrava a Geoparque se 
ha realizado ante el Comité Nacional 
Español de Geoparques, pertenecien-
te a la Comisión Nacional Española de 
Cooperación con la UNESCO, Departa-
mento de Coordinación de Relaciones 
Culturales y Científi cas, de la Dirección 
de Relaciones Culturales y Científi cas, 
de la Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo, del Mi-

nisterio de Asuntos Exteriores, Unión 
Europea y Cooperación.
La propuesta se refi ere a un territorio de 
4.015 kilómetros cuadrados de espacios 
incluidos en 40 municipios que aglutinan 
una población total de 228.095 habitantes.
La documentación remitida incluye un 
exhaustivo informe geológico del terri-
torio en el que se llama la atención sobre 
la larga historia geológica que acredita el 
“Geoparque Volcanes de Calatrava. Ciu-
dad Real”, que abarca materiales que van 
desde el Precámbrico (Neo-proterozoi-
co), hasta el Carbonífero superior. Aun-
que, posteriormente, se depositaron los 
materiales neógenos que van desde el 
Mioceno hasta el Pleistoceno-Holoceno.

LANZA
CIUDAD REAL

29El presi-
dente de 
Castilla-La 
M a n c h a , 

Emiliano García-Page, ha 
anunciado que el ejercicio 
presupuestario de la región 
para 2020 ha acabado con 
un superávit “por primera 
vez en muchísimos años” al 
entender el presidente re-
gional que se ha aplicado en 
esta crisis de la COVID-19 
“medidas contrarias a la de 
la crisis de 2007”.
El máximo mandatario re-
gional ha asegurado esta 
noticia como “muy impor-
tante”, porque él quiere “que 
la gente sepa que estamos 
afrontando una crisis brutal 
con otras medidas”.
“Castilla-La Mancha pasó en 
2011 de ser de las comuni-
dades con menos deuda a, 
en 2015, haberla duplica-
do, y ser de las regiones de 
España con más deuda”, ha 
asegurado el presidente re-
gional. Ahora, el haber con-
seguido superávit en 2020 
lo ha califi cado como “un 
milagro” porque hace seis 

PAGE AVANZA UN SUPERÁVIT EN 2020 
“POR PRIMERA VEZ EN MUCHÍSIMOS AÑOS”
Afi rma que se han aplicado en la crisis de la Covid-19 “medidas contrarias a la de la crisis de 2007”

García-Page defi ende las medidas tomadas por su gobierno para afrontar la crisis / JCCM

27 CONCENTRACIÓN 
DE FERIANTES 
EN CIUDAD REAL

Unos doscientos trabajado-
res de las ferias y espectá-
culos se concentraron ante 
la Puerta de Toledo tras la 
manifestación rodada con 
vehículos que protagoniza-
ron por la Ronda de Ciudad 
Real para reclamar un 
protocolo que les permita 
poder trabajar y evitar así 
más cancelaciones. (A. Ruiz)

30 PARADA DEL 
ÁREA DE DESTILACIÓN 
DE LA REFINERÍA DE 
PUERTOLLANO

Repsol Puertollano ha 
comunicado a sus traba-
jadores que, debido a la 
situación del mercado del 
petróleo, en el mes de abril 
se va a llevar a cabo la para-
da temporal de una parte 
del Complejo Industrial, 
reduciéndose la actividad 
productiva en las unidades 
de destilación y las plantas 
asociadas. (Graci Galán)

31 UN HERIDO 
EN UNA TRIFULCA EN 
LOS JUZGADOS 

Un hombre resultó herido 
por arma blanca en una 
gran trifulca que tuvo 
lugar a las puertas de los 
juzgados de Ciudad Real. 
Este enfrentamiento fue un 
nuevo incidente de la pro-
longada rivalidad que man-
tienen dos clanes familiares 
y que vivió un episodio de 
amenazas con una pistola 
el día anterior en un bar de 
la capital. (Julia Yébenes)

PRIMER DÍA SIN 
MUERTOS POR COVID 
DESDE AGOSTO

Castilla-La Mancha no re-
gistró ningún fallecimiento 
a causa del coronavirus en 
las últimas 24 horas, algo 
que no ocurría desde hacía 
216 días, concretamente 
desde el 27 de agosto de 
2020. Según el Ministerio 
de Sanidad, la región man-
tenía una incidencia por 
debajo de 100 casos por 
cada 100.000 habitantes.

años la situación económi-
ca de la región “era terro-
rífi ca”.
Aunque con todo, Gar-
cía-Page no cree en los mi-
lagros, “porque no se pueden 
hacer, sino que nosotros nos 
conformamos con el traba-

jo, el esfuerzo, la empatía, el 
que no te dé alergia tratar 
con la gente, que esto es algo 
importante”.
Asimismo, el presidente del 
Gobierno regional ha queri-
do subrayar que las medidas 
que están llevando ahora a 

cabo de contratar personal 
sanitario y docente “no van a 
dejar ningún agujero en nin-
gún sitio, al contrario”.
De esta forma, ha asegurado 
que “está remontando la si-
tuación económica, porque 
el impulso público trae el 

impulso privado, y el privado 
vuelve a traer el público”. Por 
ello, ha querido dejar claro 
que desde el Gobierno se 
está trabajando “más tiem-
po” en que vengan empresas 
a la región que en contratar 
funcionarios.
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LA SEMANA SANTA SE VIVE 
COMO NUNCA EN LAS PARROQUIAS

Mascarillas, distancia y el Resucitado / C. Manzano

AURORA GALISTEO
CIUDAD REAL

04 La misa del 
D o m i n g o 
de Resu-
r r e c c i ó n 

presidida por el obispo Ge-
rardo Melgar en la catedral 
de Ciudad Real puso fi n, el 
4 de abril, a otra Semana 
Santa diferente, sin proce-
siones, y en pandemia, pero 
seguida como nunca en to-
das las parroquias de la ciu-
dad, incluso de la periferia. 
Lo destacó Yolanda Gómez, 
presidenta desde fi nales de 
2020 de la Asociación de 
Cofradías y Hermandades 
de Semana Santa, “anima-
mos a la gente a disfrutar en 
las parroquias de los cultos, 
y se ha conseguido. Era ne-
cesario”.
La imposibilidad de celebrar 
multitudinarias procesiones 
se suplió con altares en los 
que se expusieron las imá-
genes más importantes de 
las veinticuatro hermanda-
des, que feligreses y público 
en general pudo contem-
plar, venerar y hacer ofren-

das fl orales. Algo es algo, 
de ahí que Gómez hiciera 
un balance “positivo dadas 
las circunstancias” de cómo 
transcurrió la Semana de 
Pasión.

Segundo año sin es-
treno del Resucitado
Entre las esculturas ex-
puestas destacó la nueva 
imagen de Jesús Resucita-
do de Manuel Martín Nieto, 
bendecida a fi nales de 2019 
para sustituir a la antigua de 
García Donaire y que tam-
poco pudo estrenarse en 
procesión, por segundo año 
consecutivo. “Tenemos mu-
chas ganas de que en 2022 
pueda salir a la calle en su 
estación de penitencia”. La 
escultura estuvo expues-
ta durante toda la jornada 
dominical en la catedral y 
presidió la eucaristía de Re-
surrección.

Las medidas se han 
cumplido

Las medidas de seguridad 
sanitaria y las restriccio-
nes de aforo se cumplieron, 
algo que Gómez atribuyó a 

EL FUEGO CALCINA UNA NAVE AGRÍCOLA EN HERENCIA

LANZA 
CIUDAD REAL

05 Una nave agrícola ardió, el 
5 de abril, en la localidad 
ciudadrealeña de Heren-

cia quemando también cinco tracto-
res y diversa maquinaria agrícola que 
se albergaba en su interior, aunque no 
hubo que lamentar daños personales. 
Según informaron fuentes del Servicio 
de Emergencias 112, el suceso tuvo lu-
gar a las 20.37 horas de ese lunes, en 
una nave situada en la carretera de Vi-
llarta, frente a la almazara. El fuego se 
extinguió alrededor de las 23.00 horas. Tractores calcinados / Lanza

La nueva escultura del Resucitado, que tampoco pudo estrenarse en 
procesión, presidió la misa central del Domingo de Resurrección en la Catedral

la buena organización de las 
hermandades, “todas han 
sido muy cuidadosas para 
evitar contagios”, subrayaba 
entonces la presidenta de la 
asociación de Cofradías y su 
equipo, que se estrenaron 
en otro año raro en el que, 
pese a los cambios de última 

hora, pudieron presentar el 
cartel, la guía y organizar la 
exposición de arte cofrade. 
Dentro de la incertidumbre 
de no saber qué pasaría, el 
balance que realizaron fue 
satisfactorio y el apoyo de 
las hermandades, especta-
cular.

La ocupación de apartamentos y 
casas rurales al 85% en Semana Santa 

05 La Durante la Semana Santa de 2021 el turismo 
rural en la provincia de Ciudad Real (principal-

mente casas rurales y apartamentos turísticos), tuvo una 
ocupación de entre el 80% y el 85%, situándose en niveles 
similares a los del verano de 2020. 

Ciudad Real, vigésima provincia 
con mayor tasa por Covid-19

07 La provincia acumulaba 85,93 casos de COVID-19 
por cien mil habitantes durante el periodo com-

prendido entre el 22 de marzo y el 4 de abril de 2021. Estos 
datos supusieron un incremento de casi 30 puntos en re-
lación con las cifras analizadas la anterior semana.

Posible relación entre la vacuna de 
AstraZeneca y casos de trombos
El comité de seguridad de la Agencia Europea del Medica-
mento (EMA, por sus siglas en inglés) concluyó, el 7 de abril, 
una «posible relación» entre la vacuna de AstraZeneca con-
tra la COVID-19 y los coágulos sanguíneos con niveles bajos 
de plaquetas. 

Almagro autoriza 
exhumar fosas comunes

08 El alcalde, Daniel Reina, fi rmó 
un decreto que autorizó los 

trabajos para la exhumación de las fo-
sas comunes ubicadas en el cemente-
rio civil. ‘Mapas de la Memoria’ indicó 
que la fosa de Almagro llegó a contener 
los cuerpos de 70 víctimas de la repre-
sión franquista de los que 28 acabaron 
en la parte civil del cementerio.

Castilla-La Mancha, perimetrada
Castilla-La Mancha continuaba perimetrada y retrasó el 
toque de queda de la medianoche a las 6.00 horas, se-
gún el nuevo decreto de medidas para hacer frente a la 
pandemia de coronavirus aprobado ese mismo jueves en 
Consejo de Gobierno Extraordinario y que entró en vigor 
en la región el 10 de abril. 

Transferencias a 
Cabañeros y las Tablas 
de Daimiel

06El Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y el Gobierno 

de Castilla-La Mancha anunciaron su 
compromiso de culminar en 2022 las 
transferencias de Cabañeros y las Ta-
blas de Daimiel, los únicos parques de 
la red nacional que gestiona el Gobier-
no central. Una anomalía pendiente de 
corregir desde 2004.

Repsol presenta un ERTE 
para más de 600 
empleados en Puertollano
La situación generada por la pande-
mia del Covid, con un consumo en 
descenso de petróleo, llevó a Repsol a 
presentar un ERTE para 618 trabajado-
res, durante un máximo de seis meses, 
en su refi nería de Puertollano donde 
paró varias unidades.
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13Los contagios 
por Covid-19 
se doblaron en 
la provincia, 

los días 11 y 12 de abril con 
respecto al fi n de semana 
anterior. Ciudad Real siguió 
así la estela marcada por To-
ledo y Guadalajara, que co-
menzaron con incrementos 
varias semanas antes. Ade-
más, la provincia de Ciudad 
Real sumó 3 muertes y en 
esas fechas tenía 68 perso-
nas ingresadas en los hospi-
tales por el virus
La tendencia ascendente 
de los contagios por Covid 
en Ciudad Real cada día era 
más evidente. La Dirección 
General de Salud Pública 
de Castilla-La Mancha con-
fi rmó, el 13 de abril, 185 in-
fecciones por Covid, regis-
tradas entre el viernes y el 
domingo. Los datos refl eja-
ban ya de forma clara que 
Ciudad Real había entrado 
en la “cuarta ola”.
Los contagios de ese día 
fueron el triple que los del 
lunes anterior. El aumento 
fue considerable. Si el fi n 
del 3 y 4 de abril se regis-
traron una media de 30 
nuevos positivos por jorna-
da, entre el 9 y el 11 fueron 

CIUDAD REAL ENTRÓ EN LA “CUARTA OLA”
Los contagios de Covid en la provincia se dispararon a mediados de abril llegando, 
incluso, a doblar el número de personas infectadas de la semana anterior

2021 RESUMEN  ANUAL ABRIL

Pruebas PCR para la detección del coronavirus / Lanza

alrededor de 60.
La escalada en los contagios 
por coronavirus, que había 
empezado hacía semanas 
en Toledo y Guadalajara, era 
aún moderada en Ciudad 
Real. Eso sí, era evidente el 
aumento de transmisión del 
virus, es decir, en esos mo-
mentos una persona conta-
giada infectaba a más que 

hace dos meses, cuando las 
cifras iban a la baja.
Desde marzo de 2020, la 
provincia registró 44.034 
positivos en coronavirus, 
la segunda de Castilla-La 
Mancha. Tras sumar 901 
nuevos casos por infección 
por Covid a mediados de 
abril, el número acumula-
do de casos desde el inicio 

de la pandemia en la co-
munidad autónoma ascen-
día a 178.849.
Además, Ciudad Real volvió 
a registrar fallecimientos 
por coronavirus. Durante el 
fi n de semana, 3 personas 
murieron por el Covid en la 
provincia, de manera que, a 
mediados de abril la suma 
era de 1.696 víctimas morta-

les desde el comienzo de la 
pandemia.
La noticia positiva es que la 
Dirección General Salud Pú-
blica reieró que no quedaban 
positivos en las residencias 
de ancianos de Ciudad Real. 
En la región había solo 4 in-
fectados entre los usuarios 
de estos centros sociosani-
tarios, y estaban en Toledo.

PEATONALIZADAS 
LAS CALLES 
TOLEDO Y 
CALATRAVA EN 
CIUDAD REAL

08Convertir la ca-
pital provincial 
en una ciudad 

donde el peatón sea el prota-
gonista, en la que se respete 
el medio ambiente y sea mu-
cho más accesible. Esa es la 
meta que se propuso el equi-
po de Gobierno del Ayunta-
miento de Ciudad Real con 
las obras de peatonalización 
de las calles Toledo, Calatra-
va, Feria y una pequeña parte 
de Caballeros y que, desde el 
8 de abril, ya puede ser dis-
frutada por todos los ciuda-
rrealeños y visitantes.
Unas obras para las que se 
invirtieron casi 610.000 eu-
ros y que fueron fi nanciadas 
por la Diputación Provincial 
en más de un 60%, mientras 
que el resto fue sufragado 
por el Ayuntamiento de Ciu-
dad Real. 
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14El Gobierno de 
Castilla-La Mancha 
invertirá un total 

de 25 millones de euros para 
convertir el antiguo hospital 
del Carmen de Ciudad Real, 
en desuso desde 2013, en la 
nueva Ciudad Administrativa 
de la JCCM. Está previsto que 
las obras de rehabilitación 
comiencen en enero o febre-
ro del próximo año, pudien-
do entrar en funcionamiento 

este nuevo espacio a lo largo 
del 2024.
El presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Pa-
ge; el consejero de Hacienda, 
Juan Alfonso Ruiz Molina; el 
presidente de la Diputación 
Provincial, José Manuel Ca-
ballero, y la alcaldesa de la 
capital provincial, Pilar Zamo-
ra, fueron los encargados de 
presentar el 14 de abril, en el 
Museo de la Merced de Ciu-
dad Real, el proyecto técnico 
de la nueva Ciudad Adminis-
trativa.

En total, la nueva Ciudad Ad-
ministrativa tendrá más de 
24.000 metros cuadrados, 
albergará a más de 1.100 em-
pleados públicos en su in-
terior y serán más de 1.200 
personas las que pasen a 
diario por las instalaciones. 
La construcción de esta in-
fraestructura supondrá que la 
JCCM deje vacíos los diferen-
tes edifi cios que tiene ahora 
repartidos por toda Ciudad 
Real para centralizarlos en un 
mismo edifi cio.
«Será una auténtica ventani-

lla única y daremos un trato 
más efi ciente al ciudadano», 
apuntó el consejero de Ha-
cienda y Administraciones 
Públicas, afi rmando que otro 
de los objetivos pasa por «mo-
dernizar» el servicio, puesto 
que ahorrará tiempo a todas 
aquellas personas que tienen 
que realizar trámites con la 
Administración regional.
Por su parte, el presidente 
del Gobierno de Castilla-La 
Mancha destacó que la cul-
minación de la Ciudad Admi-
nistrativa, así como el resto 

de inversiones previstas en 
el Plan de Modernización 
‘Ciudad Real 2025’, supondrá 
un «punto de infl exión» para 
Ciudad Real.
El presidente de la Diputación 
Provincial recordó toda «la 
maleza que hubo que desen-
redar» para que el hospital del 
Carmen acabara en manos de 
la JCCM, ya que el edifi cio era 
propiedad de la Diputación, 
que esta a su vez lo tenía ce-
dido al Insalud y el Insalud al 
SESCAM. «Es muy fácil cri-
ticar los plazos, pero lo cier-

to es que desde 2018 hemos 
tenido que desenredar toda 
esta maleza», afi rmó.
Finalmente, la alcaldesa de 
Ciudad Real, Pilar Zamora, 
agradeció tanto al Gobierno 
regional como al de la Dipu-
tación su compromiso con la 
capital, puesto que tan solo 
con estas dos obras –Ciudad 
Administrativa y Pabellón Fe-
rial–, se invertirán en Ciudad 
Real casi 50 millones de eu-
ros, que además de transfor-
marla, supondrá una fuerte 
generación de empleo.

25 MILLONES PARA CONVERTIR EL HOSPITAL 
DEL CARMEN EN LA CIUDAD ADMINISTRATIVA

Emiliano García-Page, Juan Alfonso Ruiz Molina, José Manuel Cabañero y Pilar Zamora en la presentación del proyecto / Lanza

09 SIN ROMERÍA 
DE LA VIRGEN 
DE LAS VIÑAS EN 
TOMELLOSO

Por segundo año consecuti-
vo, Tomelloso no pudo cele-
brar la romería de la Virgen 
de las Viñas por la pandemia 
del Covid. Se prohibieron 
también las reuniones entre 
particulares en casas de 
campo. La misa en honor a 
la Patrona de Tomelloso fue 
a puerta cerrada y con un 
aforo del 40%.

11 GLOBOS Y 
TULIPANES PARA 
SENSIBILIZAR SOBRE EL 
PARKINSON

La suelta de varias decenas 
de globos multicolores y el 
reparto de tulipanes como 
símbolo de la lucha contra el 
Parkinson, protagonizaron 
la conmemoración del día 
mundial de esta enfermedad 
en la Plaza Mayor de Ciudad 
Real para concienciar sobre 
esta patología crónica, pro-
gresiva e incapacitante. 

16 RENFE AMPLÍA 
LOS HORARIOS DE LOS 
AVANT

Renfe amplió los horarios 
de los servicios Avant entre 
Madrid, Ciudad Real y Puer-
tollano a partir del 19 de abril. 
La operadora restableció 
una séptima frecuencia con 
salida de Puerta de Atocha a 
las 17.15 horas, para dar servi-
cio en la franja horaria entre 
las 15.45 y las 19.15. Además, 
recuperó el tren de las 8.15 
horas desde Puertollano.

15 VACUNACIÓN 
DE LA POBLACIÓN DE 
ENTRE 70 Y 79 AÑOS

Castilla-La Mancha intensi-
fi có la vacunación contra el 
covid-19 de la población de 
entre 70 y 79 años una vez 
que había fi nalizado la de los 
mayores de 80. En concreto 
el 95% de los 135.194 mayores 
de 80 años censados en la 
comunidad autónoma ya 
habían recibido al menos una 
dosis de la vacuna, y el 53,2% 
la pauta completa.

12 MÁS AUTÓNOMOS 
EN LA PROVINCIA

Ciudad Real fue en abril la 
tercera provincia de Casti-
lla-La Mancha que expe-
rimentó una mayor subida 
de trabajadores por cuenta 
propia desde fi nales de mar-
zo de 2020 y el 26 de febrero 
de 2021, después de ganar 
401 nuevos autónomos, tras 
pasar de 35.048 a 35.449. 
La provincia de Ciudad Real 
concentraba, en abril, el 19% 
de los nuevos autónomos.

17 LA DIPUTACIÓN 
PROMUEVE 45 RUTAS 
SENDERISTAS

Salud, naturaleza, paisa-
je, historia, patrimonio y 
productos locales reúnen las 
rutas senderistas que, desde 
la sostenibilidad y la máxima 
accesibilidad, puso en 
marcha la Diputación como 
recurso de ocio, deportivo y 
turístico en unos momentos 
en lo que existía una amplia 
demanda de una oferta ale-
jada de la masifi cación.

Page presentó el proyecto técnico de este nuevo edifi cio que forma parte del Plan de Modernización ‘Ciudad Real 2025’

2021 RESUMEN  ANUAL ABRIL
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19La Universidad 
de Castilla-La 
Mancha (UCLM) 

sufrió el 19 de abril un ci-
berataque de tipo “ran-
sonware”, que suponía un 
intento de secuestro de 
datos.
En sus redes sociales, la 
Universidad regional pre-
cisó, desde el primer mo-
mento, que los servicios 
informáticos de la UCLM 
estaban trabajando para 
solventar la incidencia que 
se detectó a las 22.00 ho-
ras de ese domingo.
Esta situación obligó a cor-
tar la conectividad externa 
hasta que se pudieron re-
cuperar todos los servicios 

mientras los profesionales 
del Área de Tecnología y 
Comunicaciones trabaja-
ron varios días hasta recu-
perar la normalidad.
La página web www.uclm.

es tampoco estaba opera-
tiva.
La UCLM, en una nota de 
prensa, precisó o que el 
ataque era similar al su-
frido meses anteriores en 
otras universidades es-

pañolas y extranjeras, así 
como en otras institucio-
nes públicas y privadas.
Denuncia
El ataque fue denuncia-
do al Centro Criptológico 

Nacional Computer Ee-
mergency Response Team 
(CNN-CERT), el organismo 
encargado de velar por la 
ciberseguridad de la ad-
ministración y los organis-
mos públicos y las empre-

sas estratégicas del país.
El Área TIC evaluó desde 
el primer momento la inci-
dencia del ataque, aunque 
no había evidencias de que 
información sensible se 
hubiera visto comprome-
tida.
La Universidad pudo 
“amortiguar” en parte los 
efectos del ataque al cortar 
la conectividad externa en 
cuanto se detectó la intru-
sión, precisa la institución 
académica.

Elecciones decanatos
Además, se dio la circuns-
tancia de que al día si-
guiente, lunes, 19 de abril, 
se celebraban elecciones 
en los decanatos, muchos 
de ellos en el Campus de 
Cuenca. 

La Universidad pudo “amortiguar” en parte los efectos del ataque al 
cortar la conectividad externa en cuanto se detectó la intrusión

CIBERATAQUE A LA UNIVERSIDAD 
DE CASTILLA-LA MANCHA

UN JOVEN PROFESOR DE ALMODÓVAR DEL 
CAMPO FALLECE POR «FENÓMENOS TROMBÓTICOS 
MUY GRAVES» TRAS SER VACUNADO

13 El fallecimiento de un joven profesor, natural de 
Almodóvar del Campo, que permanecía en la UCI 

del hospital Virgen de la Salud de Toledo, se investigó por 
su posible relación con la vacunación contra el Covid-19 
al ingresar con “fenómenos trombóticos muy graves, con 
sospecha de estar relacionado con la vacuna de AstraZe-
neca. Se trata de un joven, de unos 30 años, natural 
de Almodóvar del Campo, que estaba trabajando como 
docente en la provincia de Toledo.

PIEDRABUENA TRABAJA PARA ABRIR EL 
MUSEO MÓNICO SÁNCHEZ EN 2022

20 El  Ayuntamiento de Piedrabuena trabaja en el futuro 
“Museo Mónico Sánchez” que se quiere abrir en 2022, 

para rendir tributo al reconocido inventor piedrabuenero. 
Este espacio museístico se levantará en el inmueble de la 
calle La Tercia, donde vivió el inventor, adquirido por el 
Ayuntamiento años atrás, que se adaptará, y para lo que el 
consistorio piedrabuenero ha destinado una inversión inicial 
de 500.000 euros.

2.618 DEFUNCIONES MÁS QUE NACIMIENTOS 
EN EL PRIMER SEMESTRE DE 2020

21Durante el primer semestre de 2020, en un periodo 
marcado por el coronavirus, que irrumpió con fuerza 

en toda España y en Ciudad Real, la provincia ciudadrea-
leña registro 2.618 defunciones más que nacimientos. Así 
lo refl ejaron los datos del INE y que mostraron que entre 
enero y junio del pasado año se produjeron en la provincia 
1.624 nacimientos (840 niños y 784 niñas) frente a 4.242 
defunciones (2.122 hombres y 2.120 mujeres).

UN EJEMPLAR DE ‘EL ORIGEN DE LAS ESPECIES’ 
DE 1877 REGRESA A LA BIBLIOTECA PÚBLICA 
DEL ESTADO EN CIUDAD REAL

22Un ejemplar de “incalculable valor” de la primera 
traducción al castellano de ‘El origen de las espe-

cies’, de Charles Darwin, regresó el 22 de abril a la Biblio-
teca Pública del Estado en Ciudad Real, de donde procedía 
y no debía haber salido. La Guardia Civil, gracias a la alerta 
proporcionada por el director de la Biblioteca, Francisco 
Javier Alonso, logró recuperarlo en Albacete, frustrando 
que se subastase con un precio de salida de 2.600 euros.

El rector, Julián Garde, habló en Ciudad Real del ciberataque sufrido por la UCLM/ J.Jurado

2021 RESUMEN  ANUAL ABRIL

EL CIBERATAQUE, DE TIPO 
“RANSONWARE”, LO QUE SUPONE 

UN INTENTO DE SECUESTRO DE DATOS, 
FUE DENUNCIADO AL NACIONAL 
COMPUTER EMERGENCY RESPONSE 
TEAM, EL ORGANISMO QUE VELA POR LA 
CIBERSEGURIDAD EN LA ADMINISTRACIÓN
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09El estado de 
alarma que el 
Gobierno de-

cretó por segunda vez hace 
más de seis meses ha fi na-
lizado a las 00.00 de este 
domingo 9 de mayo y los es-
pañoles ya pueden moverse 
por todo el país.
Los cierres perimetrales a 
nivel autonómico se han 
levantado con el fi n del es-
tado de alarma en todas las 
comunidades. Baleares y Ca-
narias seguirán realizando 
controles sanitarios a per-
sonas procedentes de otras 
comunidades o ciudades 
autónomas y pedirán prueba 
negativa de coronavirus.
A partir de ahora las restric-
ciones de derechos funda-
mentales de los ciudadanos 
quedan en manos de las co-
munidades autónomas y de 
lo que dicten los tribunales.
Desde que estalló la crisis 
del coronavirus en marzo 

de 2020, el estado de alarma 
ha estado vigente en total 
durante 9 meses y 21 días 
en toda España, 10 meses y 
6 días en la Comunidad de 
Madrid.
Hay tres medidas que han 
estado en vigor hasta este 
domingo que restringen de-
rechos fundamentales y que 
para continuar aplicándose 
deben ser avaladas por la 
justicia: límites en las reunio-
nes sociales, toque de queda 
y cierres de comunidades, 
provincias o municipios.
Ninguna comunidad man-
tendrá el cierre de todo su 
territorio. La única que lo ha 
solicitado ha sido el País Vas-
co y los tribunales no lo han 
aceptado.
El estado de alarma se aca-
ba con la incidencia media 
de contagios en España en 
los últimos 14 días reducién-
dose, ya que se situaba en 
los 198,60 casos por cada 
100.000 habitantes este 
viernes, con una situación 
epidemiológica dispar por 

territorios. Así, por ejemplo, 
en la Comunitat Valencia-
na hay 40 casos por cada 
100.000 habitantes, mientras 
que en Euskadi, más de 450.
Actualmente hay 8.605 pa-
cientes ingresados por Co-
vid-19 en toda España y 2.183 
en una UCI. La tasa de ocu-
pación de camas ocupadas 
por coronavirus se sitúa en 
el 6,85% y en las UCI en el 
21,85%. En Madrid, las UCI 

tienen una ocupación por 
Covid de más del 40%, del 
37% en Euskadi y del 35% en 
Cataluña.

Cronología
El estado de alarma ha dado 
cobertura a todas las medi-
das que han adoptado las au-
tonomías y que afectaban a 
los derechos fundamentales, 

como el toque de queda, los 
confi namientos o los cierres 
perimetrales de las regiones. 
Esa fue precisamente la jus-
tifi cación del Gobierno para 
volver a recurrir a él en oto-
ño.
El primer real decreto de es-
tado de alarma se aprobó el 
14 de marzo de 2020. A este 
le siguieron seis prórrogas, 
una cada quince días: 27 
de marzo, 10 de abril, 24 de 

abril, 8 de mayo y 5 de junio. 
Y cada una de ellas salió ade-
lante en el Parlamento con 
menor apoyo que la ante-
rior. Vox solo apoyó la pri-
mera prórroga y el PP votó 
en contra en las dos últimas. 
Y la del 5 de junio salió ade-
lante gracias a la abstención 
de ERC.
El 21 de junio fi nalizaba la 

última prórroga pero la con-
troversia entre las medidas 
que adoptaban las CCAA y 
los recursos que comenza-
ron a producirse ante los 
tribunales obligó de nuevo 
al Gobierno a aprobar un 
decreto de alarma que diera 
cobertura a las medidas au-
tonómicas. El 9 de octubre lo 
hizo para la Comunidad de 
Madrid y el 25 de ese mis-
mo mes para todas las co-
munidades autónomas. Se 
prorrogó el 3 de noviembre 
por seis meses y esta última 
prórroga es la que concluye 
este domingo 9 de mayo.
A pesar de las críticas de la 
oposición y de varios eje-
cutivos autonómicos, el 
Gobierno ha decidido pres-
cindir de este instrumen-
to. Según argumentan en 
Moncloa, las CCAA tienen 
sufi cientes instrumentos 
jurídicos para hacer frente a 
la pandemia en esta fase, en 
la que la vacunación va en 
aumento y la incidencia, en 
descenso.

ESPAÑA SALE DEL ESTADO DE ALARMA

Un policía nacional en un control / Lanza

NINGUNA COMUNIDAD MANTENDRÁ 
EL CIERRE DE TODO SU TERRITORIO. 

ACTUALMENTE HAY 8.605 PACIENTES 
INGRESADOS POR COVID-19 EN TODA 
ESPAÑA Y 2.183 EN LA UCI

03 PERIODISTAS 
DE CIUDAD REAL 
REIVINDICAN EL 
PERIODISMO COMO 
ACTIVIDAD ESENCIAL

La Asociación de Periodis-
tas de Ciudad Real (APCR) 
reivindica hoy, coincidiendo 
con el Día Mundial de la 
Libertad de Prensa, el ejer-
cicio del periodismo como 
actividad esencial en el seno 
de un entramado social que, 
cada vez con más asiduidad, 
protagoniza faltas de respeto 
hacia los profesionales.

01 UNAS 1.000 
PERSONAS RECHAZAN 
EL ERTE DE REPSOL

Los secretarios provinciales 
de CCOO y UGT, José Manuel 
Muñoz y Alfonso Álvarez, 
respectivamente, han vuelto 
a reclamar en Puertollano sus 
principales reivindicaciones 
coincidiendo con el Primero 
de Mayo, este año centradas 
en el confl icto de Repsol 
Petróleo, tras anunciar la em-
presa más de 600 despidos 
durante 6 meses. 

02 UNAS 32.600 
PERSONAS FORMADAS 
EN COMPETENCIAS 
DIGITALES EN C-LM

El Centro de Desarrollo de 
Competencias Digitales 
de Castilla-La Mancha ha 
formado en cinco años a 
más de 32.600 personas en 
competencias relacionadas 
con las tecnologías de la 
información y la comunica-
ción (TIC), gracias a un millar 
de acciones formativas 
gratuitas.

04 LABRADOR, 
UN LINCE MACHO 
MARCA UN NUEVO 
HITO EN CABAÑEROS

Labrador, un lince macho 
de  cinco años en plenitud 
vital campea desde el lunes 
en un cercado de grandes 
dimensiones en el parque 
nacional de Cabañeros. 
Coge el testigo de Carla, la 
hembra liberada en 2019.

Tres medidas que han estado en vigor hasta este domingo que restringen derechos fun-
damentales deben ser avaladas por la justicia para continuar aplicándose: límites en las 
reuniones sociales, toque de queda y cierres de comunidades, provincias o municipios
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09El tiroteo que se ha saldado con un muerto en 
una reyerta entre familias rivales en el barrio del 
Pilar de Ciudad Real ha generado este miércoles 

nuevos estallidos violentos contra propiedades de los dete-
nidos por la trifulca en el grupo de viviendas de la Esperanza, 
del barrio del Pilar, en San Martín de Porres y en menos me-
dida en La Granja. En Virgen de la Carrasca, la calle en la que 
vivía el muerto José Ramón Torres al lado de la vivienda de sus 
rivales, espontáneos han apedreado varios coches. También 
ha habido disturbios parecidos en San Martín de Porres, el 
barrio en el anoche fue velado el cuerpo de José Ramón To-
rres, cuyo funeral se ha celebrado al mediodía.

APEDREAN LOS COCHES 
DE LOS DETENIDOS 

BELÉN RODRÍGUEZ
CIUDAD REAL

03Un hombre de 
46 años de edad 
que responde a 

las iniciales J.R.T.A. ha muer-

to este lunes por la noche en 
Ciudad Real, tras un enfrenta-
miento a tiros en la calle Vir-
gen de la Carrasca del barrio 
del Pilar de Ciudad Real, un 
grupo de casitas bajas próxi-
mas a la estación del AVE.

UN MUERTO Y 
UN HERIDO EN UN 
TIROTEO EN EL

BARRIO DEL PILAR 
DE CIUDAD REAL
Los vecinos han grabado un video 
en el que se escuchan al menos 
quince disparos en la calle Virgen 
de la Carrasca, un grupo de casi-
tas bajas frente a la estación del 
AVE, sobre las nueve de la noche

2021 RESUMEN  ANUAL MAYO

Los servicios de emergencia evacúan a un herido / E. R.

En la reyerta, de la que se des-
conocen las causas, ha resulta-
do herido al parecer leve otro 
hombre que responde a las 
iniciales R.F.E., de 42 años, que 
podría ser el atacante y que se-
gún fuentes del Sescam sufre 
fractura leve de tobillo.
El suceso ha ocurrido sobre las 
nueve de la noche. A esa hora 
vecinos del barrio han graba-
do un video espeluznante en 
el que se escuchan al menos 
quince disparos y se ve correr 
a varias personas, mientras 

una mujer le pregunta a otra 
presa del pánico por el núme-
ro de la policía, que ha llegado 
a los pocos minutos.
Tanto el fallecido como el 
herido han sido evacuados al 
Hospital General,  hasta que 
se ha confi rmado la muerte 
del que se ha llevado los im-
pactos de bala (fue trasladado 
en estado «muy grave»).

Tensión
La información sobre las doce 
de la noche no es mucho más 

clara que al principio. En el 
barrio agentes de la Policía 
Científi ca y Judicial han estado 
varias horas buscando casqui-
llos e interrogando a personas 
relacionadas con la reyerta, al 
parecer entre vecinos.

Efectivos policiales
La Policía Nacional ha movi-
lizado esta noche a todos sus 
efectivos disponibles, tanto de 
policía judicial como de segu-
ridad ciudadana para evitar 
nuevos posibles enfrenta-

mientos. Desde los primeros 
momentos de la evacuación 
policías armados con metra-
lletas vigilan la puerta de Ur-
gencias del Hospital General, 
mientras que en el barrio y zo-
nas próximas habrá vigilancia 
toda la noche.
Solo la Policía Local ha con-
fi rmado que ha hecho una 
detención relacionada con el 
caso, se trata de un varón que 
llevaba dos pistolas y mucha 
munición en un coche que po-
dría estar implicado en el caso. 
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05La Diputación 
de Ciudad Real 
ha publicado 

hoy en el Boletín Ofi cial de 
la Provincia (BOP) la con-
vocatoria del Plan de Acon-
dicionamiento y Mejora de 
Infraestructuras Viarias 
Agroturísticas Municipales 
para el año 2021, en torno a 
un inversión que asciende a 
2.500.000 euros, ha infor-
mado la Diputación en un 
comunicado.
Una convocatoria que con-
templa la concesión de 
ayudas a los municipios y 
eatims de la provincia con 
la fi nalidad de mejorar el 
acceso a las explotaciones 
agrarias, el nivel de comuni-

cación en el medio rural, el 
acercamiento a los merca-
dos y el desarrollo turístico 
de la provincia.
La Diputación provincial, 
siguiendo su línea de estí-
mulo al desarrollo local, va 
a fi nanciar la ejecución de 
inversiones que supongan 
una mejora duradera de 
los caminos rurales de ti-
tularidad pública, de forma 
que su mantenimiento sea 
lo más sencillo y los menos 
gravoso posible, permitien-
do con ello reforzar las co-
municaciones para dotar-
las de mayor capacidad de 
tránsito rodado.
“Hoy el Boletín Ofi cial de la 
Provincia publica una con-
vocatoria de subvenciones 
por importe de dos millones 
y medio de euros, dirigido 

José Manuel Caballero / Lanza

2,5 MILLONES DE 
LA DIPUTACIÓN 
PARA MEJORAR 
1.500 KMS. 
DE CAMINOS
El Boletín Ofi cial de la Provincia pu-
blica hoy la convocatoria del Plan de 
Acondicionamiento y Mejora de In-
fraestructuras Viarias Agroturísticas 
municipales 2021

FRAN SOLÍS
DAIMIEL

13El secretario general 
del PSOE en Ciudad 

Real, José Manuel Caballe-
ro, ha indicado que el pacto 
alcanzado en su día entre el 
Partido Socialista y Ciuda-

danos para alternarse la Al-
caldía de Ciudad Real capital 
durante la presente legis-
latura “ha sido muy benefi -
cioso para la ciudad”. A pesar 
de los últimos resultados 
electorales cosechados por 
la formación naranja, el tam-
bién presidente de la Dipu-

tación provincial no duda en 
que el pacto de Alcaldía se va 
a cumplir. “Nosotros somos 
hombres y mujeres de pala-
bra. Y por la parte del Partido 
Socialista Obrero Español en 
la provincia los pactos que 
mantenemos con Ciudada-
nos los vamos a cumplir. Y 

el más importante que es el 
de Ciudad Real capital, sin 
duda lo vamos a cumplir, 
por lo que el próximo 14 de 
junio Pilar Zamora dejará de 
ser alcaldesa de Ciudad Real 
porque así lo fi rmó cuan-
do acordó con Ciudadanos 
compartir el Gobierno”.

CABALLERO: “EL PACTO DE GOBIERNO EN 
CIUDAD REAL HA SIDO MUY BENEFICIOSO”
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CIUDAD REAL CUENTA CON 68 PUNTOS DE 
RECARGA PÚBLICOS DE COCHES ELÉCTRICOS

06 A diferencia de los vehículos híbridos enchufables 
o los eléctricos de autonomía extendida, los coches 

100% eléctricos no cuentan con ninguna tecnología que les 
permita seguir circulando una vez que la batería ha llegado 
a su fi n. Por ese motivo es especialmente importante cono-
cer dónde se encuentran los puntos de recarga de coches 
eléctricos más cercanos. Ciudad Real es la cuarta provincia 
de la región en dotación de puntos de recarga

PAGE CELEBRA LA DECISIÓN “VALIENTE” 
DE RESTRINGIR EL TRASVASE TAJO-SEGURA

06El presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano 
García-Page, ha celebrado la decisión adoptada 

este miércoles en el Consejo Nacional del Agua que validó 
la propuesta del Ministerio para la Transición Ecológica 
y Reto Demográfi co de modifi car las reglas de explota-
ción del trasvase Tajo-Segura restringiendo el agua a 
trasvasar, asegurando que se trata de un movimiento 
«valiente».

FUSIÓN DE UNICAJA BANCO Y LIBERBANK 

07 Unicaja Banco y Liberbank han enviado la notifi -
cación de su fusión a la Comisión Nacional de los 

Mercados y la Competencia (CNMC), según recogen los 
registros públicos del supervisor. Se trata de un paso más 
en el proceso por el cual Unicaja Banco absorberá a Liber-
bank, una operación que ambas entidades esperan que se 
formalice a fi nales del segundo trimestre o principios del 
tercero, si los plazos avanzan según lo previsto.

LA PROVINCIA DE CIUDAD REAL SE SITÚA POR 
DEBAJO DEL UMBRAL DE RIESGO EXTREMO

08   Durante los últimos 14 días, la provincia acumula 
139,99 casos de Covid-19 por cien mil habitantes, 

en concreto durante el periodo comprendido entre el 21 de 
abril y el 4 de mayo. Ciudad Real baja 42 puntos en inciden-
cia acumulada respecto a la semana anterior, cuando se 
situaba en 182,35, volviendo de nuevo a situarse por debajo 
del umbral de riesgo extremo, estipulado en 150 casos.

UN NUMEROSO GRUPO DE COLOMBIANOS 
PROTESTA EN CIUDAD REAL CONTRA DUQUE

09   Al grito de «SOS Colombia» un numeroso grupo 
de colombianos en Ciudad Real se ha manifes-

tado este domingo, en la Plaza Mayor, para denunciar la 
situación que vive el país a raíz del paro nacional contra la 
reforma tributaria del gobierno de Iván Duque.

a los ayuntamientos para 
que puedan actuar en los 
caminos de sus municipios, 
ya sean caminos utilizados 
por agricultores o uso re-
lacionado con el turismo”, 
destacaba el presidente de 
la Diputación. En defi nitiva, 
“se trata de mejorar estas 
infraestructuras que son 
muy importantes en nuestra 
provincia”.
“Tenemos más de 27.000 
kilómetros de caminos en 

la provincia, y sabemos que 
son imprescindibles tam-
bién para comunicaciones 
entre localidades y para que 
los vecinos puedan moverse 
para la realización de activi-
dades de carácter agrario o 
turístico”.
En concreto, estos dos mi-
llones y medio, subrayaba 
Caballero, van a permitir 
actuar sobre más de 1.500 
kilómetros de caminos de 
nuestra provincia.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,257, 7/1/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 51 07/01/2022

Lanza
Semanario de La Mancha 25

FRAN SOLÍS
CIUDAD REAL

10Ciudad Real ca-
pital (tiene ac-
tualmente 75.504 

habitantes) ha sido el muni-
cipio de la provincia que más 
población ha ganado duran-
te el último siglo, al obtener 
un incremento del 75,3%. De 
hecho, durante el periodo 
comprendido entre los años 
1920 y 2020, la capital man-
chega ha visto incrementa-
do su número de habitan-
tes en 56.791 personas. En 
concreto, hace exactamente 
cien años, Ciudad Real capi-
tal ni siquiera se encontraba 
entre los tres municipios 
más poblados, ocupando 
el cuarto puesto dentro de 
este ranking que en ese mo-
mento lideraban Valdepe-
ñas, con 25.509 habitantes; 
Tomelloso, con una pobla-
ción censada de 21.353; y 
Puertollano, que en 1920 te-
nía 20.188 habitantes. Así se 

CIUDAD REAL CAPITAL 
INCREMENTÓ SU POBLACIÓN 
UN 75,3% EN CIEN AÑOS
Durante el último siglo, entre 1920 y 2020, el mapa poblacional de la 
provincia de Ciudad Real ha experimentado cambios muy signifi cativos 

Varias personas paseando por las calles de Ciudad Real / Clara Manzano

desprende de los datos que 
refl eja un proyecto pionero 
a nivel nacional, plasmado 
en la página web D2CR, que 
cuenta con la fi nanciación 
de la Diputación provincial 

2021 RESUMEN  ANUAL MAYO

de Ciudad Real, y que ha sido 
realizado por la Universidad 
de Castilla-La Mancha, con 
el esfuerzo del catedrático 
del Departamento de Tec-
nologías y Sistemas de In-

REPSOL INVERTIRÁ MÁS DE 100 MILLONES EN 
LA PARADA PROGRAMADA DEL ÁREA QUÍMICA

10 Repsol invertirá 107 millones de euros en la parada 
programada de mantenimiento del área Química 

del Complejo Industrial de Repsol en Puertollano con el 
objetivo de acometer tareas de mantenimiento y ejecutar 
diferentes proyectos enfocados a incrementar la efi -
ciencia energética de las instalaciones, la fi abilidad y la 
competitividad, así como otras mejoras en seguridad.

EL PROGRESO VE INCERTIDUMBRE EN EL 
SECTOR DEL VINO Y OPTIMISMO EN EL AOVE

11 El presidente de la Cooperativa El Progreso de Villa-
rrubia de los O jos ha realizado sus primeras estima-

ciones de las campañas del presente año, dejando claro 
que se vive “un cara y cruz” en el sector oleovinícola. La 
cruz es que podemos tener problemas de envase al fi nal 
del verano, porque aunque se ha producido un alto grado 
de contratación de vino, los compradores van retirando 
lentamente el producto”, dice Jesús Julián Casanova.

SIMÓN EN CIUDAD REAL: “HABRÁ INMUNIDAD 
DE REBAÑO ANTES DE LO QUE PENSAMOS”

12 El director del Centro de Coordinación de Alertas y 
Emergencias Sanitarias del Ministerio de Sanidad, 

Fernando Simón aseguraba este miércoles en Ciudad Real 
que cada día es menor la probabilidad de infección por 
COVID-19 y que la inmunidad de rebaño la conseguiremos, 
si mantenemos el uso de las mascarilla, probablemente 
bastante antes de lo que pensamos..

EL EJÉRCITO ENSAYA EN ALMAGRO

13El movimiento de tropas, soldados y los últimos 
modelos de helicópteros militares que muchos ciu-

dadanos han observado estos días por Almagro obedece 
a una arriesgada maniobra de asalto aéreo que moviliza 
desde el viernes pasado a 700 soldados. 

CONDENA DE 2 AÑOS DE CÁRCEL POR RUIDOS 
PARA DOS HOSTELEROS DE CIUDAD REAL

13 La sección primera de la Audiencia Provincial 
acaba de ratifi car “íntegramente” la sentencia del 

juzgado de lo Penal número 3 de Ciudad Real que conde-
nó en enero a dos años de prisión, un año y tres meses de 
inhabilitación, y un año de multa (10 euros), a los dueños 
de la cafetería De María’s y el bar terraza Los Faroles de 
Ciudad Real por ruidos molestos para el vecindario.

formación, Francisco Ruiz 
González, y del profesor ti-
tular de Geografía Humana 
y director del Departamento 
de la Facultad de Letras, Án-
gel Raúl Ruiz Pulpón.
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pecialista en Antropología 
Forense que lidera el equi-
po de la UCM, explica a 
Lanza que cuando llegaron 
al ‘cementerio civil’ se en-
contraron “un espacio más 
o menos diáfano” comple-
tamente separado del resto 
del camposanto por muros 
de tapial. Allí no existía nin-
guna delimitación, ni calles, 
ni sepulturas, pero lo que sí 
había eran “tres cruces de 
forja y otra de mármol muy 
grande”.
Lo primero que realizaron 
fueron dos sondeos “para 

localizar la profundidad a 

la que se pueden encontrar 
los restos”. De hecho, en uno 
de ellos apareció el cadáver 
de un individuo adulto a un 
metro y diez centímetros de 
profundidad. Ahora su obje-
tivo es bajar todo el terreno 

al mismo nivel para locali-

zar las fosas, ya que puede 
haber una o varias. Una vez 
que encuentren un cadáver 
con signos de violencia tie-
nen que dar parte a las Fuer-
zas y Cuerpos de Seguridad. 
En principio, lo que esperan 

encontrar son los cuerpos 
de 26 personas, porque hace 
años exhumaron 2 cuerpos 
de los 28 que había en un 
principio, y también pueden 
aparecer otros individuos, 
según aparece en el regis-
tro del cementerio. Aquí 
enterraban, según expli-
ca Benito, “a personas que 
no tenían derecho a entrar 
en el cementerio católico”, 
como aquellas que “pudie-
ron tener muertes violentas 
relacionadas con el suicidio”, 
aparte de “algunos infantes 
no bautizados”.
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NOEMÍ VELASCO
ALMAGRO

07La puerta 
del ‘cemen-
terio civil’ 
de Almagro, 

cerrado, escondido y olvi-
dado durante décadas del 
resto de tumbas y nichos, 
está abierta. Para ver su in-
terior, donde en demasia-
das ocasiones ha dominado 
la maleza, ya no hay que 
posar el ojo sobre la mirilla. 
La entrada es un continuo 
trasiego: hay personas que 
llevan carretillas, otras le-
vantan tierra con la pala 
y algunas localizan restos 
humanos con un tamiz.
Almagro ha abierto la puer-
ta a la memoria con la 
llegada del equipo de an-
tropología y odontología 
forense de la Universidad 
Complutense de Madrid, 
en coordinación con el de 
Mapas de Memoria de la 
Uned, impulsado por la Di-
putación provincial, que en 
los últimos diez años ha lo-
calizado 53 fosas comunes 
y puesto nombre a las 3.457 
personas asesinadas en la 
provincia de Ciudad Real 
por el Franquismo.
El pasado lunes comen-
zó la exhumación de las 
26 personas represaliadas 
y ejecutadas en Almagro 
en los primeros años de la 
posguerra. Hasta ahora, es 
la fosa común más gran-
de abierta en la provincia, 
aunque existen otras con 
cientos de personas. Hay 
que tener en cuenta que, 
por ejemplo, en la fosa del 
cementerio de Ciudad Real 
hay 1.219 personas enterra-
das.

Empieza la 
excavación

María Benito, profesora de 
Ciencias Biomédicas y es-

EXHUMACIÓN DE 26 REPRESALIADOS 
POR EL FRANQUISMO EN ALMAGRO
Un equipo de antropología y odontología forense de la Universidad Complutense de Madrid, 
en coordinación con Mapas de Memoria de la Uned dirige la excavación en el ‘cementerio civil’

El equipo de la Complutense trabaja en la exhumación de las 26 víctimas de la represión franquista / Elena Rosa

15 SARA MONTIEL 
Y LOS MOLINOS, 
ICONOS UNIVERSALES

La inauguración del recién 
renovado Molino Cule-
bro-Museo de Sara Montiel 
ha servido para presentar 
las líneas de promoción 
turística que utilizará el 
Gobierno regional en la 
Feria Internacional del 
Turismo en Madrid. Emi-
liano García-Page además 
ha anunciado que la Junta 
cambiará la iluminación de 
la Sierra de los Molinos

26 TRES 
MOTORISTAS MUERTOS 
EN QUINCE DÍAS 

El fi n de las restricciones 
por el estado de alarma 
ha dejado tres muertos en 
accidente de moto en la 
provincia de Ciudad Real en 
poco más de quince días, la 
peor racha de siniestralidad 
vial del año, más trágica 
aún si se tiene en cuenta 
que dos de los fallecidos 
eran jóvenes de 22 años (un 
chico y una chica), y el ter-
cero un adolescente de 17.

23 GEOPARQUE 
VOLCANES DE CVA., 
LA GRAN APUESTA EN 
FITUR 2021 

El turismo rural y de natura-
leza ha sido la gran baza de la 
Diputación en Fitur 2021, que 
ha acogido este domingo la 
presentación del ambicioso 
proyecto de Geoparque Vol-
canes de Calatrava. El pro-
yecto implica un territorio de 
4.000 kilómetros cuadrados, 
40 municipios y una relación 
de 36 ‘geositios’ situados en 
el Campo de Calatrava, Alma-
dén y Puertollano

HASTA AHORA ES LA FOSA COMÚN MÁS 
GRANDE ABIERTA EN LA PROVINCIA, 

AUNQUE EXISTEN OTRAS CON CIENTOS 
DE PERSONAS. HAY QUE TENER EN 
CUENTA QUE, POR EJEMPLO, EN LA 
FOSA DEL CEMENTERIO DE CIUDAD 
REAL HAY 1.219 PERSONAS ENTERRADAS

2021 RESUMEN  ANUAL MAYO
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LANZA
GUADALAJARA

31El periodista al-
baceteño Pedro 
Piqueras y el can-

tautor conquense José Luis 
Perales han recibido este 
lunes en el acto institucional 
del Día de Castilla-La Man-
cha sendas Medallas de Oro 
de la Comunidad Autónoma, 
galardones recibidos un año 
después de ser concedidos 
en un acto en el que también 
han sido reconocidos todos 
los colectivos que han lucha-
do en primera línea contra la 
pandemia sanitaria.
El primero en hablar ha sido 
José Luis Perales, quien ha 
tenido palabras desde la tri-
buna de oradores para felici-
tar a todas las personas que 
se han entregado en la pan-
demia, tras lo que ha reco-
nocido sentirse «pequeño» 
en este acto al compartir 
reconocimiento con Pedro 
Piqueras.
Según ha dicho, el premio 
«más importante» de su vida 
ha sido nacer en esta tierra. 
«La que pinta un mar azul 
sobre tierras pedregosas», 
ha dicho para hablar de su 
Alcarria natal.
Ha lamentado la «falta de 
alicientes» de su comarca, 
arrasada por la despobla-

ción, recordando cómo a los 
14 años dejó su pueblo, su fa-
milia y su infancia para «cru-
zar La Mancha» y llegar a Se-
villa tras parar en Aranjuez.
En un vídeo previo a la re-
cepción de la Medalla, Pe-
rales arrancaba sus palabras 
recordando su primer día de 
escuela en Castejón, su lo-
calidad natal. Fue allí donde 
un profesor pidió voluntarios 
para participar en la rondalla 
del pueblo en lo que fue su 
primer contacto con la mú-
sica.
Desde allí a la tuna de Sevilla, 
donde un buen día escribe 
una canción desde el cuarto 
de las escobas: «Una melodía 
bastante anodina, sin encan-
to, pero que fue un hallazgo 
para mí», recuerda de lo que 
fue su primera canción.
Pero Castejón sigue siendo la 
cuna de su inspiración, don-
de ha escrito casi todas sus 
canciones, según ha relatado 
Perales.

Recuerda a Miró, 
Candau y Hermida

Pedro Piqueras ha seguido a 
Perales en el uso de la pala-
bra y también le ha brindado 
agradecimiento y honores: 
«También para mí esto es un 
reconocimiento de corazón 
a corazón. Enhorabuena José 
Luis», le ha dicho antes de 

que el cantautor comience 
«con juventud» su inminente 
gira.
El periodista albaceteño ha 
hablado de sus referentes 
y compañeros de viaje, te-
niendo palabras especiales 
para los periodistas Ángel 
Cuevas y Eduardo Cantos. 
El primero, «amigo en la 
facultad, inteligente y jus-
to», de quien aprendió «la 
prudencia y la relatividad»; 
el segundo, la primera per-
sona que apostó por él en 
1993 en el Diario Pueblo 

de Albacete. «Se lo llevó la 
pandemia sin poder darnos 
un abrazo».
Tras ellos, Jordi García Can-
dau o Jesús Hermida tam-
bién han tenido protagonis-
mo en la alocución de Pedro 
Piqueras, «feliz» con una 
Medalla que tiene «obliga-
ciones», como la de «servir 
al progreso de la Comunidad 
Autónoma».
Este acto institucional ha 
servido para rendir honores 
a la primera línea de batalla 
contra el coronavirus en la 

región, ya que una trein-
tena de Medallas de Oro 
han ido a parar a colectivos 
que prestaron su tiempo a 
frenar la pandemia en dis-
tintos frentes a lo largo de 
toda la Comunidad Autóno-
ma.
Más de medio centenar de 
reconocimientos que han 
sumado a las habituales 
Medallas de Oro una ‘Me-
dalla de Oro COVID’ para 30 
sectores, desde la Guardia 
Civil, el Ejército, la Policía 
Nacional, la Policía Local, 

Protección Civil, Geacam o 
agentes medioambientales 
hasta la tercera edad, pro-
fesionales de medicina y 
salud pública, personal de 
gestión de servicios hospi-
talarios, auxiliares en resis-
tencias, farmacias, provee-
dores de material sanitario, 
ambulancias, transporte de 
mercancías, agricultores, 
Cruz Roja, el 112, el parque 
móvil de la Junta, docentes, 
trabajadores sociales, fune-
rarias y profesionales del 
comercio.

PIQUERAS Y PERALES REIVINDICAN SU TIERRA COMO 
“MOTOR” DE SU ÉXITO AL RECIBIR SUS MEDALLAS DE ORO

La celebración del Día de Castilla-La Mancha ha servido para rendir honores a la primera línea de batalla contra 
el coronavirus en la región, ya que una treintena de Medallas de Oro han ido a parar a colectivos que prestaron 
su tiempo a frenar la pandemia en distintos frentes a lo largo de toda la Comunidad Autónoma

Emiliano García-Page interviene ante todos los reconocidos en el Día de Castilla-La Mancha detrás / Lanza
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31 Fernando del Rey: “Los cas-
tellano-nuevos, manchegos 

incluidos, siempre nos hemos 
proyectado en lo universal” 

31 José Manuel Caballero: 
“Castilla-La Mancha, como 

comunidad autónoma, ha sido 
un éxito colectivo”

30 Manfredi: “Castilla-La Man-
cha tiene un importante pa-

pel que jugar dentro del ámbito 
de la economía internacional” 

29 Antonio López: “He cono-
cido gente estupenda y he 

hecho lo que me ha gustado, 
¡qué más se puede pedir!”
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LANZA/ B. R.
ARGAMASILLA DE ALBA

06Un fuerte 
i m p a c t o 
entre dos 
tur ismos 

en el casco urbano de Ar-
gamasilla de Alba provocó 
la muerte de tres jóvenes 
de 16, 20 y 21 años, y la eva-
cuación al Hospital Mancha 
Centro de otras dos jóvenes 
de 18 años. Los cinco circu-
laban en el mismo vehículo. 
El choque se produjo en el 
cruce de las calles Encuen-
tros y Melquiades Álvarez.
El conductor del otro ve-
hículo fue detenido como 
presunto responsable del 
accidente de la madrugada 
del domingo 6 de junio. El 
arrestado, que dio  positivo 
en alcohol y drogas, aunque 
al parecer no en una tasa 
excesiva en el caso del al-
cohol (la prueba de drogas 
solo determina la presencia, 
no la cantidad), estaba “en 
shock” cuando fue detenido 
poco después del siniestro. 
“No podía ni hablar, ha sido 
incapaz de explicar nada 
del accidente”, explicaron a 
Lanza fuentes próximas a la 
investigación.
El arrestado conducía un 
vehículo de alta gama y  
muy duro que se llevó por 
delante el turismo de las 
víctimas, hasta empotrarlo 
en la pared de una vivienda.
El lunes Argamasilla de Alba 
despidió consternada a 
Gonzalo y Emous, dos jóve-
nes argamasilleros que fa-
llecieron en el accidente. La 
misma emoción y tristeza 
se respiró en Tomelloso en 
la despedida a Marta entre 
lágrimas y dolor.
El alcalde de Argamasilla de 
Alba informó entonces que 
el cruce está perfectamen-
te señalizado “con un límite 

FALLECEN TRES JÓVENES EN UN 
CHOQUE EN ARGAMASILLA DE ALBA
El conductor del otro vehículo fue detenido como presunto responsable del accidente

11 velas y recuerdos de los fallecidos en el lugar del accidente / Ayuntamiento Argamasilla de Alba

02 RECUPERACIÓN 
DE LOS RESTOS DE 34 
REPRESALIADOS POR 
EL FRANQUISMO

La Asociación para la Re-
cuperación de la Memoria 
Histórica ha terminado la 
exhumación de las dos fosas 
comunes del cementerio de 
Manzanares en las que han 
sido exhumados los cuerpos 
de 34 personas asesinadas 
por la revisión franquista 
tras la guerra. “Han sido 17 
días de trabajo muy duro a 
causa de las condiciones del 
suelo y de la profundidad 
de una de las fosas que ha 
superado los 6 metros de 
profundidad”.

03 FALLECE 
TRAS QUEDAR 
ATRAPADO BAJO 
UN TORO MECÁNICO

Un hombre de 57 años falle-
ció en Alcázar de San Juan 
tras quedar atrapado debajo 
de un toro mecánico. Según 
informaron a Lanzadigital 
fuentes de la Policía Na-
cional, el fallecido venía de 
descargar mercancía y volcó 
en un terraplén en el Cami-
no de Piédrola, con tan mala 
fortuna que el toro se le cayó  
parcialmente encima.

DOS PROFESORES DE 
LA UCLM LOGRAN 
EL PREMIO FITUR

Los profesores de la Univer-
sidad de Castilla-La Mancha 
(UCLM) Carlota Lorenzo 
Romero y Alberto Crespo Ja-
reño, han sido galardonados 
con el XXII Premio Tribuna 
FIRUR-Jorge Vila Fradera, por 
el trabajo de investigación en 
turismo: “¿Son los ecoturistas 
un mercado homogéneo? 
Segmentación de clases 
latentes del mercado Ibe-
roamericano. 

velocidad de 40 kilómetros 
a la hora, que ahora se ha 
reducido a treinta. Todo 
apunta a que lo ocurrido 
obedece a una imprudencia 
de exceso de velocidad con 
el agravante del consumo 
de drogas y de alcohol del 
conductor que provocó el 
impacto, como indican los 
controles realizados en los 
que ha dado positivo en am-
bas sustancias. Este hombre 
está imputado por siete de-
litos y está claro que las im-
prudencias se terminan pa-
gando. La velocidad a la que 
circulaba era muy alto y el 
fortísimo impacto provocó 

que los vehículos quedaran 
destrozados”.

Prisión para 
el conductor

Meses después, ‘S’, una de 
las dos jóvenes que sobrevi-
vió al triple accidente mor-
tal, testifi có ante la titular 

del juzgado de primera ins-
tancia 2 de Tomelloso que 

investiga el caso mientras 
que se recuperaba de las 
graves heridas que sufrió.

Su declaración aportó poco 
sobre las circunstancias del 

siniestro, del que no recor-
daba nada, tan solo su terri-
ble despertar en el hospital.
El detenido como responsa-
bles de tres homicidios por 
imprudencia, tres delitos de 
lesiones graves, y dos contra 
la seguridad vial, un joven 
de 22 años de la localidad 
cacereña de Montehermoso 
sigue en prisión provisional 
en Herrera de La Mancha. 
Su abogada recurrió el auto 
inicial de prisión preventiva 
ante el juzgado de instruc-
ción y la Audiencia de Ciu-
dad Real, en ambos casos la 
puesta en libertad ha sido 
denegada. 
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EL CONDUCTOR DETENIDO DIO 
POSITIVO EN ALCOHOL Y DROGAS

EL ARRESTADO CONDUCÍA UN 
VEHÍCULO DE ALTA GAMA QUE 

EMPOTRÓ EL TURISMO DE LAS VÍCTIMAS 
EN LA PARED DE UNA VIVIENDA
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PISTOLETAZO DE SALIDA AL 
PABELLÓN FERIAL DE CIUDAD REAL

Inauguración de la nueva fase del pabellón ferial / E. R.

JULIA YÉBENES
CIUDAD REAL

10 La inaugura-
ción del atrio 
del nuevo 
recinto ferial 

de Ciudad Real ha supues-
to el pistoletazo de salida 
del complejo expositivo que 
está levantando la Diputa-
ción provincial en torno al 
antiguo pabellón.
El fl amante recurso, se-
gún José Manuel Caballero, 
presidente de la Diputación 
provincial, institución que 
ejecuta la obra, reunirá va-
rios edifi cios y estará a la 
vanguardia de este tipo de 
redes en España. Contará 
con un total de 27.000 me-
tros cuadrados cuando se 
concluya en 2023, y permi-
tirá celebrar “con calidad” 
eventos tan importantes 
como la Feria Nacional del 
Vino (Fenavin), la mayor 
cumbre del vino español del 
mundo.
Caballero ha destacado la 
efi cacia de la inversión, que 
tendrá un coste global de 
algo más de 21 millones de 
euros, y que permitirá a la 
ciudad disponer de “un cen-
tro referente a nivel nacio-
nal”.
Ha explicado que las obras 

se incluyen dentro del Plan 
de Modernización de ‘Ciudad 
Real 2025’, y comenzaron en 
el año 2018, aunque se detu-
vieron para acoger la celebra-
ción de Fenavin en mayo de 
2019, y quedaron interrum-
pidas durante el estado de 
alarma por la pandemia del 
Covid-19.

Día feliz
Caballero se ha mostrado 
ilusionado con el 10 de junio 
de 2021, “un día feliz” para la 
provincia ciudarrealeña por 
la apertura del atrio del im-
ponente ferial, sobre todo 
por el gran evento bienal 
que se organiza en torno el 
vino, que en “esta tierra es 
elemento de progreso y de-
sarrollo”.
La fl amante infraestructura 
corregirá “la debilidad” de 
Fenavin y activará el “po-
tencial” de una feria que “es 
la mejor del vino español en 
el mundo”.

Proyecto
La primera parte del pro-
yecto abierta hoy ante toda 
la sociedad de la provincia 
ha costado menos de cua-
tro millones de euros, y 
se ha centrado en el patio 
del antiguo pabellón, aho-
ra cubierto. Podrá acoger 

EL SUEÑO SE ESFUMA EN PATERNA
RAÚL FERNANDEZ

CIUDAD REAL

20 El Viña Albali Valdepeñas 
cae por 4-1 en la pista del 
Levante en el tercer y 

defi nitivo partido y queda eliminado 
de la fi nal por el título y sin la clasifi -
cación para la Champions. Los de Da-
vid Ramos se despiden con la cabeza 
alta y fi rmando otra gran temporada, 
en la que han vuelto a ilusionar a sus 
afi cionados. Los jugadores de Viña Albali tras su último partido de la temporada

Caballero ha destacado la efi cacia de la inversión, que contará con 27.000 metros 
cuadrados de exposición, un coste global de algo más de 21 millones de euros

también la celebración de 
convocatorias sociales, cul-
turales y gastronómicas.
Esta primera parte cuen-
ta con 3.500 m2, entre los 
2.470 m2 del atrio, y el resto 
de ofi cinas, y “es un espacio 
emblemático que nos dará 
prestigio”, ha subrayado el 
presidente de la Diputación.
La puesta de largo seguirá 

con la segunda fase, en eje-
cución, y tiene como obje-
tivo la construcción de un 
nuevo pabellón en la parte 
trasera del actual, y la refor-
ma del salón de actos (730 
m2) y de la cafetería (900 
metros 2). Contará con una 
inversión de 5,2 millones 
e incorporará otros 4.400 
metros cuadrados.

Un policía local es 
agredido por el dueño 
de un local del Torreón

03 La Policía Local de Ciudad Real 
ha detuvo al dueño de un local 

de la zona de copas del Torreón que se 
enfrentó a los agentes y agredió a uno 
de ellos cuando intervenían para levan-
tar expediente por incumplimiento de 
la normativa anti Covid. Este local ya 
había sido denunciado en cinco ocasio-
nes por no respetar horario de cierre.

El Chaparrillo se consolida como 
el gran centro sanitario del lince en 
Castilla-La Mancha

05El centro de recuperación de fauna salvaje El Cha-
parrillo en Ciudad Real se ha convertido en el lugar 

de referencia para el tratamiento sanitario del lince ibéri-
co. Solo en 2020 catorce ejemplares pasaron por las insta-
laciones. Es el caso de Lucero, el macho de siete años in-
quilino de las nuevas instalaciones para las largas estancias.

Detienen en San Antón al principal 
clan de la droga de Ciudad Real

09 La Policía Nacional detuvo a 7 personas en la calle 
San Antón, la mayoría con antecedentes penales, 

miembros del clan familiar que ha controlado el mercado 
de la droga en Ciudad Real en los últimos años. Los agentes 
aprehendieron 350 gramos de cocaína y 300 de heroína.

Marta VillaRuiz 
deslumbra en la cuna de 
la moda fl amenca
A sus 24 años, la joven diseñadora de 
Argamasilla de Calatrava Marta VillaRuiz 
ha obtenido un destacado premio en el 
prestigioso concurso de moda fl amen-
ca ‘Marbella Flamenca Prize’ 2021 en la 
siempre glamourosa ciudad malagueña 
de la Costa del Sol. 

El Museo AVAN de Viso 
del Marqués expone 
200 minerales más

11 En el Museo de la Asociación Vi-
seña de Amigos de la Naturaleza 

–AVAN- en Viso del Marqués se inau-
guró la Exposición de Minerales pro-
cedentes de la donación que ha reali-
zado la familia del ciudadrealeño Jesús 
Moreno Sobrino con 200 piezas.

El Campo de Calatrava reivindica 
una solución urgente ante 
la escasez de agua en la comarca

14 La aprobación de nuevos proyectos para potenciar 
el territorio y el problema de escasez de agua en la 

zona marcaron la Asamblea General de la Asociación para 
el Desarrollo del Campo de Calatrava, celebrada presen-
cialmente por primera vez tras el inicio de la pandemia. 

Un museo molino para los vinos DO 
La Mancha en Campo de Criptana

16 ‘Gigante del Vino de La Mancha’ es el nombre del 
museo molino a disposición del Consejo Regulador 

para la promoción de la cultura del vino entre los visitan-
tes a Campo de Criptana. Localizado en la Sierra de los 
Molinos, pretende ser un reclamo en el turismo enológico.
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“SERVIDORA PÚBLICA”
Eva María Masías, nueva alcaldesa, afi r-
mó ser «consciente» de la tarea que le 
aguarda, y ha recordado el compromiso 
que adquirió como «servidora pública» 
al inicio de la presente legislatura en ju-
nio de 2019 y en la que «se ha dado ejem-
plo de hacer política útil y diferente, ca-
paz de alcanzar acuerdos por el bien de 
la ciudad, siendo conscientes de que la 
política es el arte de lo posible».
«Hace dos años me comprometí a tra-
bajar por y para todos los ciudadreale-

ños, independientemente de su forma 
de pensar, ideología o a quién hubiesen 
votado. Y así lo he hecho estos dos años. 
Y les puedo asegurar que siempre lo he 
hecho con el corazón y pensando en be-
nefi ciar al máximo número de vecinos y 
vecinas, con el fi n de que el acierto fue-
se el esperado. Y así pretendo que sean 
también los dos próximos años como al-
caldesa de todos los ciudadanos, con el 
único propósito de mejorar la ciudad y la 
vida de los que habitan en ella».

FRAN SOLÍS
CIUDAD REAL

18Eva María Ma-
sías ha sido ele-
gida alcaldesa 
de Ciudad Real 

tras conseguir 13 de los 25 vo-
tos de los concejales que for-
man parte de la Corporación 
que ha quedado constituida 
en el Ayuntamiento. De esta 
manera, y según el acuerdo 
de Gobierno alcanzado en 
2019 entre Ciudadanos y el 
Grupo Municipal Socialista, 
Masías estará al frente del 
Consistorio durante los dos 
últimos años de legislatura, es 
decir, hasta 2023.
Durante la votación, que ha 
tenido lugar mediante pa-
peleta introducida en una 
urna con voto secreto, Ma-
sías ha conseguido 13 votos 
(los 3 de Ciudadanos más los 
10 del PSOE) en el pleno de 
constitución que se ha ce-
lebrado el Antiguo Casino 
de la capital. El candidato 
del PP, Francisco Cañizares, 
que también ha presentado 
su candidatura, ha obtenido 
nueve votos, mientras que 
Nieves Peinado (Unidas Po-
demos) ha conseguido 2 y el 
concejal de Vox, Luis Juan 
Blázquez, 1 voto.
Masías, que ha garantizado 
a todos los vecinos y vecinas 
su «trabajo incansable, com-
promiso y su disposición 

EVA MARÍA MASÍAS, ELEGIDA ALCALDESA DE 
CIUDAD REAL CON LOS VOTOS DE CS Y PSOE
En virtud del acuerdo de legislatura alcanzado entre Ciudadanos y el PSOE, 
Masías será la regidora municipal hasta 2023, tras suceder en el cargo a Pilar Zamora
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Eva María Masías toma el relevo de Pilar Zamora como alcaldesa / J. Jurado

al servicio», ha recibido la 
medalla y el bastón de man-
do de manos del concejal de 
mayor edad, Nicolás Clavero. 
La concejala de Ciudadanos, 
que ha utilizado la fórmula 
de «sí, juro» a la hora de to-
mar posesión de su cargo, se 
ha mostrado muy emociona-
da y ha querido agradecer el 
afecto y la confi anza mostra-
dos hacia su persona «para 
dirigir los asuntos municipa-
les en los próximos años».

En sus primeras palabras 
como alcaldesa, Eva María 
Masías se ha comprometido 
a trabajar por y para todos 
los vecinos y vecinas de Ciu-
dad Real, «con el propósito 
de mejorar la ciudad y la vida 
de los que viven aquí». Tam-
bién ha recordado como el 
municipalismo «es la base de 
la democracia, reconociendo 
nuestro pluralismo y diversi-
dad, respetándolo y logran-
do acuerdos».

Llegado este punto ha queri-
do tender la mano al resto de 
grupos políticos con repre-
sentación en el Ayuntamiento 
de Ciudad Real con el com-
promiso de «fomentar la co-
laboración y el acuerdo» y en 
pos de remar todos en la mis-
ma dirección y para conseguir 
el benefi cio de la ciudad y de 
todos los ciudadanos. «Todos 
tenemos que tener puesta la 
vista en las necesidades de las 
personas y no en las disputas 

políticas que con frecuencia 
escapan a los principios de la 
realidad de un Ayuntamiento 
que los vecinos no llegan a 
entender».
Por este motivo, ha señala-
do que uno de sus principa-
les objetivos como alcaldesa 
será el de «trabajar para al-
canzar el mayor número de 
acuerdos y consensos posi-
bles, siempre que el interés 
general de la ciudad lo re-
quiera».

HOMBRADOS 
SE RETIRA A LOS 
49 AÑOS DEL 
BALONMANO

14 José Javier Hom-
brados, el que fuera 
portero y capitán 

del BM Ciudad Real, pone fi n 
a una carrera deportiva de 
31 años en la que ha ganado 
Champions, ASOBAL y una 
Copa del Mundo con España, 
a la que ha defendido 254 ve-
ces, entre otros títulos.
Hombrados, a sus 49 años, 
dejará las porterías después 
de haber defendido la de Es-
paña en 254 ocasiones, sien-
do el segundo internacional 
más longevo únicamente 
superado por otro exguar-
dameta como David Barrufet.
Nacido en Madrid, empezó 
su carrera en el Atlético de 
Madrid BM entre 1990 y 1993. 
Pasó por el CB Cantabria y el 
SD Teucro, para empezar a 
consagrarse en el Ademar 
León (1996-2000) y hacerlo 
del todo a caballo de Portland 
San Antonio (2000-2002) y 
BM Ciudad Real (2002-2011).
Prosiguió su carrera en el BM 
Atlético de Madrid, cerrando 
un primer círculo virtuoso en 
España en 2013, antes de ver 
mundo en el HSG Wetzlar de 
Alemania, en el mismo 2013 y 
hasta 2015 con breve periplo 
en el Al-Sadd de Catar de por 
medio. En 2015, y hasta aho-
ra, defendió los colores del 
Guadalajara.
Hombrados se despidió «feliz 
por todo» lo que le ha dado 
el balonmano, «el motor» 
de su vida, y al que deja tras 
una extensa y exitosa carre-
ra deportiva y después de 
una temporada en la se dio 
cuenta de que no había es 
«día siguiente» que le había 
animado hasta entonces.
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CARLOS MONTEAGUDO
CIUDAD REAL

18 Valenzuela de Ca-
latrava se puso 
en pie de guerra 

después de que una «familia 
problemática ocupara una 
vivienda en la localidad. La 
ocupación se produjo en una 
vivienda situada en la avenida 
Virgen del Rosario del muni-

TENSIÓN EN 
VALENZUELA 
POR UNA 
OCUPACIÓN 

Manifestación frente a la casa ocupada / Lanza

21 VUELOS EN 
GLOBO COMO 
ATRACTIVO TURÍSTICO

Poblete apuesta por los vue-
los en globo como atractivo 
turístico para disfrutar de la 
arqueología y los volcanes. El 
Ayuntamiento de Poblete si-
gue trabajando en el desarro-
llo de su política de turismo 
sumando recursos que per-
mitan poner en valor esta lo-
calidad enclavada en un maar 
de volcanes, donde tuvo lugar 
la Batalla de Alarcos en 1195.

REPSOL INAUGURA 
DOS PLANTAS 
FOTOVOLTAICAS
Repsol ha inaugurado en 
Manzanares dos de las tres 
plantas encuadradas dentro 
de su primer complejo fo-
tovoltaico denominado Ka-
ppa, y cuya construcción ha 
supuesto la creación de 400 
empleos, siendo más de la 
mitad de los trabajadores de 
Manzanares y alrededores. 
La instalación que ha supues-
to una inversión de 100 millo-
nes de euros.

28 CRISTÓBAL 
LÓPEZ DE LA 
MANZANARA, 
PREMIO DE POESÍA 
‘NICOLÁS DEL HIERRO’

El poeta castellanomanchego 
afi ncado en Getafe, Cristóbal 
López de la Manzanara Cano, 
ha logrado el XXIII Premio 
Nacional de Poesía ‘Nicolás 
del Hierro’ que anualmente 
convoca el Ayuntamiento de 
Piedrabuena. El premio recae 
por primera vez en 23 años 
en Castilla-La Mancha.

25 DETENIDO EN 
LA A-4 CON 130 
KILOS DE HACHÍS

La Guardia Civil de Ciudad 
Real detuvo a un varón en 
la A-4, a su paso por la zona 
de Manzanares, con 130 ki-
los de hachís. Efectivos de la 
Unidad de Seguridad Ciuda-
dana se encontraban reali-
zando un operativo en dicha 
vía. Observaron un vehículo 
ocupado por una persona 
que levantó las sospechas de 
los guardias civiles.

22 ALICIA RUIZ, 
LA NOTA MÁS 
ALTA DE LA EVAU

Alicia Ruiz Romero, alumna 
del IES Bernardo de Bal-
buena, de Valdepeñas, ha 
obtenido la nota más alta en 
las pruebas de Evaluación 
de Acceso a la Universidad 
(EvAU) en la Universidad de 
Castilla-La Mancha (UCLM) 
con un 13,975 sobre 14 pun-
tos. La joven quería quedar-
se en la UCLM para estudiar 
Fisioterapia.

29 PREMIO A LA 
TRAYECTORIA OJO 
CRÍTICO A LA FOTÓGRAFA 
CRISTINA GARCÍA 
RODERO

El ministro de Cultura y De-
porte, José Manuel Rodríguez 
Uribes, presidió la entrega de 
los XXXI Premios Ojo Crítico 
de RNE en el Museo Nacional 
Centro de Arte Reina Sofía, 
donde hizo entrega del Pre-
mio especial a la trayectoria 
Ojo Crítico 2020 a la fotógra-
fa Cristina García Rodero. 
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Los vecinos salieron a la calle duran-
te varios días para protestar contra la 
ocupación realizada por una familia 
con 4 niños

cipio, en una casa propiedad 
de Unicaja, pero que, según 
ha podido saber Lanza, esa 
misma semana se iba a fi rmar 
la escritura de compraventa 
por parte de una familia de 
Valenzuela.
La ocupación ha sentado 
como un jarro de agua fría a 
los vecinos de Valenzuela de 
Calatrava, un pequeño mu-
nicipio de poco más de 670 
habitantes en el que todo el 
mundo se conoce. De hecho, 
el Ayuntamiento de la locali-
dad pidió colaboración ciu-
dadana a sus vecinos para dar 
la voz de alarma ante «movi-
mientos sospechosos» que se 
produjeran en la localidad.
Tras esta ocupación, los veci-
nos de Valenzuela de Calatra-
va salieron a la calle durante 
varios días para protestar 
contra la ocupación ilegal de 
esta vivienda. Unas protestas 
que reunieron a la inmensa 
mayoría del municipio.
El alcalde de Valenzuela, Ho-

norio Cañizares, en decla-
raciones a Lanza, reconocía 
la «preocupación» de toda 
la población ante este suce-
so. «Somos un pueblo muy 
tranquilo y aquí todos nos 
conocemos», ha comentado, 
añadiendo que «la población 
tiene miedo e incertidum-
bre» al no saber «cómo ac-
tuará esta gente».
Cañizares informó de que 
el caso ya estaba puesto en 
conocimiento de la Justicia, 
pues Unicaja ya interpuso la 
correspondiente denuncia 
contra esta ocupación ilegal 
en el juzgado de Almagro, 
desde donde ha sido derivada 
al de Ciudad Real, quedando 
a la espera de lo que dicta-
minara el juez instructor del 
caso en los próximos días.
El padre de familia, de 30 años 
de edad y natural de Almagro, 
que ocupó la vivienda en Va-
lenzuela de Calatrava aseguró 
ser «muy buena gente y nada 
problemático».
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ARSENIO RUIZ
ALMAGRO

01Julieta Serrano, 
“madrina de ho-
nor y ángel pro-

tector” de la 44ª edición del 
Festival Internacional de 
Teatro Clásico de Almagro, 
alzó emocionada el Pre-
mio Corral de Comedias, un 
merecido reconocimiento a 
esta actriz “tan fantástica y 
auténtica”, “icónica, rebelde 
y pionera”, como la describió 

en la laudatio el dramaturgo 
Paco Bezerra; un “ser huma-
no excepcional” a juicio de 
Nuria Espert, y “un referente 
para todos por su sencillez y 
valentía”, destacó el ministro 
de Cultura, José Manuel Ro-
dríguez Uribes.
De esa humildad y buen hu-
mor, hizo gala al recibir el 
premio Serrano, que dijo sen-
tirse como en una nube, “en 
la nada”, tras escuchar los nu-
merosos elogios por su lar-
ga y productiva carrera con 

emblemáticos papeles tanto 
en el teatro como el cine. Es-
grimió, con el reconocimien-
to del mundo del teatro en las 
manos, tener la sensación de 
no haber trabajado tanto ni 
ser “tan importante”, y ase-
guró estar “profundamente 
agradecida” por este premio.
Su compañera en las tablas 
en montajes como ‘Las cria-
das’, Nuria Espert, subrayó 
la generosidad “a manos lle-
nas” que reparte Serrano, una 
persona a la que “querer y 

admirar”. Todo el mundo co-
noce sus grandes interpreta-
ciones pero, aun así, “lo me-
jor de Julieta es cuando cae el 
telón”, porque ahí sigue una 
“persona excepcional” carac-
terizada por la bondad, inteli-
gencia y generosidad.
Julieta Serrano, que comen-
zó haciendo clásicos en 1954 
cuando tenía 21 años, es, an-
tes que actriz, “una niña de 
la guerra”, con lo que “eso 
implica de hambre, violencia, 
miedo y represión”, subrayó 

Bezerra, que resaltó que “si 
algo ha representado Julie-
ta, a lo largo de todos estos 
años de carrera interpretati-
va, es el ideal de mujer libre, 
rebelde y pionera”. Con cerca 
de noventa años, no tiene lo 
que se suele tener como “un 
coche, unos hijos, un trabajo 
fi jo y un señor esposo” y al no 
depender económicamente 
de nadie ha hecho “lo que 
le ha dado la gana” con “el 
arrojo y descaro de cruzar” 
líneas. 

JULIETA SERRANO, REBELDE Y PIONERA, 
ALZA EL PREMIO CORRAL DE COMEDIAS

Julieta Serrano recoge el premio y recibe el aplauso de su amiga, la actriz Nuria Espert / FITCA

02 771.000 
EUROS MÁS PARA 
LA EFICIENCIA 
ENERGÉTICA 

La Diputación Provincial 
aprobó en pleno un ex-
pediente de modifi cación 
de créditos, por valor de 
1.171.920 euros, para lograr 
una provincia más soste-
nible y con altos niveles de 
efi ciencia energética en los 
pueblos. Otros 771.000 euros 
se suman a los más de 11 
millones que alcanzan ya las 
actuaciones. 

03 GONZÁLEZ 
MOHINO, DE 
PASTOR A UNO 
DE LOS MEJORES 
GUITARRISTAS

Jesús González Mohíno fue 
nombrado Hijo Adoptivo de 
Torralba de Calatrava, un 
nombramiento que recibió 
a los 92 años, con enorme 
alegría. “Ya me han enviado 
el documento; es muchísima 
generosidad para mí todo 
esto”, dijo desde la ciudad bel-
ga de Namur donde reside.

04 BUSCAN 
FIGURANTES PARA UNA 
SERIE CON JEAN RENO

Modfi e, la plataforma de 
casting y contratación, 
buscaba fi gurantes de Ciu-
dad Real y alrededores para 
el rodaje de la serie ‘Las 
cosas que nunca nos diji-
mos’, protagonizada por el 
actor francés de ascenden-
cia andaluza, Jean Reno. 
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CARLOS MONTEAGUDO
ALMAGRO

01El ministro de Cul-
tura del Gobierno 

de España, José Manuel 
Rodríguez Uribes, puso en 
valor «lo que signifi ca» el 
Festival de Teatro Clásico 

de Almagro para el mundo 
de la cultura. Un festival, 
más que consolidado y que 
cuenta con un prestigio 
enorme, y que el ministro 
lo ha considerado como 
«el todo» para el Ministe-
rio, debido a su gran valor 
artístico.

Así lo indicó el ministro en 
los momentos previos a la 
inauguración de la 44º edi-
ción del Festival Interna-
cional de Teatro Clásico de 
Almagro y antes de visitar, 
en la iglesia de San Agustín, 
la exposición ‘El teatro de 
la Vida’, de Gerardo Vera.

Rodríguez Uribes recono-
ció que, para él, Almagro 
es un lugar especial, ya que 
fue donde hizo una de sus 
primeras apariciones pú-
blicas como ministro de 
Cultura el pasado año, un 
año marcado por la pande-
mia del COVID-19, pero que 

la organización del festival 
tuvo el tesón para ser uno 
de los primeros festivales 
de teatro, junto con el de 
Mérida, «en hacer realidad 
lo que entonces era solo un 
deseo», que la ciudadanía 
volviera a disfrutar de la 
cultura.

EL MINISTRO DE CULTURA PONE EN VALOR EL FESTIVAL 
DE ALMAGRO: “LO ES TODO PARA EL MINISTERIO”

05 EL 81,50% 
DE LOS ESTUDIANTES 
APRUEBAN LA EVAU

El 81,50 % de los 1119 estu-
diantes que se presentaron a 
la fase obligatoria de la con-
vocatoria extraordinaria de 
la Evaluación para el Acceso 
a la Universidad (EvAU) en 
Castilla-La Mancha supera 
las pruebas, celebradas los 
días 29 y 30 de junio y 1 de 
julio. Aprobaron esta fase 
912, suspendieron 207 y no 
se presentaron 24.
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NOEMÍ VELASCO
CIUDAD REAL

10  El presidente del 
Gobierno de Es-
paña, Pedro Sán-

chez, llamó a la alcaldesa de 
Puertollano, Isabel Rodríguez, 
a ocupar el Ministerio de Po-
lítica Territorial, además de 
la portavocía del Gobierno 
de España. Será la política de 
Ciudad Real que ha llegado  
más lejos en la escalera del 
Ejecutivo español, pues nin-
guna persona de esta provin-
cia ha ocupado un ministerio.
El presidente Pedro Sánchez 
anunciaba una profunda re-

modelación en el Gobierno e 
Isabel Rodríguez, nacida en 
Abenójar, fue llamada a sus-
tituir a Miquel Iceta en el Mi-
nisterio de Política Territorial 
y a ocupar la portavocía que 
desempeñaba María Jesús 
Montero.
El secretario general del PSOE 
en Ciudad Real, José Manuel 
Caballero, expresó que el 
salto de Isabel Rodríguez al 
Gobierno suponía “para Cas-
tilla-La Mancha, para Ciudad 
Real y para Puertollano que 
ganemos infl uencia y capaci-
dad de conseguir cosas para 
nuestra tierra”.
Caballero consideró que su 

Isabel Rodríguez/ Carlos Díez

ISABEL RODRÍGUEZ: 
DE LA ESPAÑA 
VACÍA A MINISTRA 
Y PORTAVOZ DEL 
GOBIERNO

La que era alcaldesa de Puertollano se 
convirtió en la primera ministra de la 
provincia y la política que ha llegado 
más lejos a nivel nacional. José Ma-
nuel Caballero destacó que su nom-
bramiento como ministra de Política 
Territorial permitirá que Madrid sepa 
que es necesario dar respuesta a las 
necesidades del mundo rural

GRACI GALÁN
PUERTOLLANO

11Isabel Rodríguez ha-
cía efectiva su renuncia 

como Alcaldesa-Presidenta 
del Ayuntamiento de Puer-
tollano, tras su propuesta de 
nombramiento como ministra 

de Política Territorial y Porta-
voz del Gobierno de España, 
afi rmando que “trabajando 
para el Gobierno de Espa-
ña trabajaré también para 
Puertollano”, porque para ella 
“Puertollano representa lo 
mejor de una España que no 
se rinde”. En el Salón de Plenos 

recibía el aplauso de todos sus 
compañeros de Corporación 
y se despedía de los  ciudada-
nos de Puertollano.
Visiblemente emocionada 
y ante toda la Corporación 
Municipal señaló que “dejo la 
alcaldía de Puertollano para 
servir a España, sabiendo 

que contribuyendo a nuestro 
país estaré ayudando tam-
bién a nuestra ciudad”. 
A los vecinos les transmitió 
un mensaje de esperanza y 
agradeció la confi anza que 
los hombres y mujeres depo-
sitaron en su persona para 
esta alcaldía.

“TRABAJANDO POR ESPAÑA 
TRABAJARÉ POR PUERTOLLANO”
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MERCHE CASTELLANOS CONVOCADA PARA 
LOS JUEGOS OLÍMPICOS DE TOKIO

12 La portera ciudarrealeña Mercedes Castellanos estuvo 
presente en los Juegos Olímpicos de Tokio al ser 

convocada por el seleccionador nacional de balonmano. La 
jugadora del Rincón Fertilidad Málaga, destacó en sus redes 
que es  “El mayor sueño de un deportista!!! Me siento muy 
orgullosa e ilusionada de poder participar en unos JJOO con 
las Guerreras”.

ARDE LA DEHESA DE CASTILSERAS DE ALMADÉN, 
CON CIENTOS DE CABEZAS DE GANADO
Un incendio en los montes de Chillón afectó de lleno el 
12 de julio a la Dehesa de Castilseras de Almadén, la fi nca 
que la empresa Minas de Almadén y Arrayanes (Mayasa) 
destina desde el fi n de la minería a la explotación agroga-
nadera. La dehesa, un lugar de esparcimiento y para que 
los mineros cultiven en los tiempos de la mina de mercu-
rio, es todo un símbolo en Almadén.

LA FALCATA DEL JOVEN ‘PRÍNCIPE’ IBÉRICO DE 
ALARCOS

13 La falcata, el arma más representativa del pueblo 
ibérico que habitó la península antes de fenicios y ro-

manos, tiene uno de sus mejores exponentes en Castilla-La 
Mancha en el Museo de Ciudad Real. Desde abril sus vitrinas 
muestran la que es la única pieza documentada en la provin-
cia. Descubierta en 2012, forma parte de un ajuar funerario 
de la necrópolis ibérico-oretana del yacimiento de Alarcos.

EL AEROPUERTO DE CIUDAD REAL 
REABRE SU ESPACIO AÉREO

14   Tras estar cerrado una semana, el Aeropuerto de 
Ciudad Real abría su espacio aéreo para los aviones 

sin controles de carga y equipaje. El aeropuerto quedó 
cerrado a vuelos el martes 6 de julio, tras la ausencia de 
acuerdo entre la empresa gestora de la infraestructura 
-CRIA- y Asegura Control SA, la empresa de seguridad.

LA UCLM CONTARÁ CON UN PROTOCOLO 
ANTIFRAUDE ACADÉMICO 

15   La UCLM aprobó un protocolo ante supuestos de 
fraude en pruebas de evaluación y trabajos académi-

cos de los estudiantes, que ha entrado en vigor este curso, y 
busca “paliar, prevenir y corregir” la mala praxis en relación 
con las pruebas de evaluación del aprendizaje y aspira a ser 
una herramienta para dar a conocer los principios, valores y 
criterios que rigen los procedimientos de evaluación.

presencia en el Gobierno 
permitirá “que seamos ca-
paces de expresar que hay 
otra realidad distinta a la 
política madrileña o la ca-
talana”, que es la que centra 
la actualidad. “Existe una 
realidad en los pueblos y 
en las zonas rurales donde 
la gente tiene intereses e 
inquietudes, que necesitan 
de una respuesta política”, 
apuntó el también presente 
de la Diputación de Ciudad 
Real. Así pues, Rodríguez 
salta de la España vacía al 

primer plano de la vida po-
lítica después de una amplia 
trayectoria de cargos.
De su lado, el presidente del 
Gobierno destacó el “com-
promiso social” de Isabel 
Rodríguez y se mostró “se-
guro” de que su incorpora-
ción al Ejecutivo iba a “fa-
cilitar” la comunicación del 
Gobierno con la sociedad. 
Añadió que “pese a su juven-
tud” atesora “una experien-
cia de gestión muy notable 
en los distintos niveles de la 
administración”.
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La ministra de Política Territorial y 
Portavoz del Gobierno de España, Isa-
bel Rodríguez, en su última entrevista 
como alcaldesa, afi rmó que Puertolla-
no “es la localización, en nuestro país, 
referencia en el desarrollo de conoci-
miento de la tecnología del hidróge-
no verde, pero también de la puesta 
en marcha de los mayores proyectos 
a nivel europeo”. Así, dos proyectos –
dentro del hidrógeno- se inyectan a la 
actual industria con tecnologías dis-
tintas, se trata de Repsol con Enagás 
a través de la fotoelectrocatálisis, y el 
más inminente, que es el de Fertiberia 
junto con Iberdrola, que será a través 

RODRÍGUEZ: “LOS FONDOS EUROPEOS DEBEN DAR 
MAYOR MAGNITUD A LOS PROYECTOS DEL HIDRÓGENO”

de electrolizadores y que verá la luz a 
fi nales de este año.
En Puertollano convergen varias cuali-
dades que la ponen en el punto de mira 
del hidrógeno: por un lado el hecho de 
llevar ya más de una década de cono-
cimiento a través del Centro Nacional 
del Hidrógeno, en segundo lugar que 
el complejo industrial de Puertollano 
es un gran consumidor de hidrógeno y, 
por lo tanto, a su alrededor se cuajan 
otros proyectos industriales, “necesi-
tamos producir para consumir y eso 
nos hace estar en un lugar preferencial 
para las grandes inversiones”, dijo.
Por otro lado, los proyectos industria-

les en torno al hidrógeno verde están 
esperando las subvenciones europeas 
para llevarlos a cabo, hasta 1.500 mi-
llones de euros para esta tecnología, 
“yo creo que deben implementarse o 
dirigirse a aquellos proyectos que no 
surjan al albur de estos fondos, sino 
que eran proyectos que ya estaban 
defi niéndose. Todos los que tenemos 
en Puertollano venían trabajándose de 
manera previa a la convocatoria de es-
tos fondos Next Generation. Creo que 
estos fondos deben provocar una ge-
neración en su implantación o incluso 
le pueda dar mayor dimensión o mag-
nitud a estos proyectos”.

GRACI GALÁN
PUERTOLLANO

15 Adolfo Muñiz 
pidió la com-
plicidad de la 
ciudadanía de 

Puertollano para “formar un 
equipo con los vecinos y ve-
cinas de Puertollano, toda 
la ciudadanía ir juntos de 
la mano, ese es mi objetivo 
principal”, según destacó el 
nuevo alcalde de la ciudad 
que consiguió la alcaldía con 
11 votos de la Corporación 
Municipal, formada por 19 
concejales.
Nunca antes una ministra 
había entregado el bastón de 
mando al alcalde de Puerto-
llano y, en esta ocasión, ha 
sido Adolfo Muñiz quien lo 
recibía de manos de Isabel 
Rodríguez como exalcaldesa 
de esta ciudad y actual mi-
nistra de Política Territorial 
en el gobierno de España.
Adolfo Muñiz, en su discurso 
de investidura destacó que 
“hay que seguir dibujando 
el horizonte de presente y 
futuro de Puertollano” para 
afi rmar que es “un mandato 
que asumo con entusiasmo, 
con la máxima entrega y al 
que pondré toda mi voca-
ción de servicio, tal y como 
ha demostrado la persona de 
quien cogió el testigo, Isa-
bel Rodríguez” para siempre 
para velar por el interés ge-
neral de la ciudadanía.
Muñiz volvió a confi ar en sus 
socios de gobierno, los con-
cejales de IU, que le mos-
traron su apoyo como al-
calde de Puertollano, pero 
también tendió su mano al 
resto de grupos de la opo-
sición señalando “soy co-
nocedor de la pluralidad de 
nuestra ciudad y de la im-
portancia de sumar a todos 
en este proyecto común de 
ciudad, ofrezco la comuni-
cación constante de este 
equipo de Gobierno con el 

EL NUEVO ALCALDE DE PUERTOLLANO PROMETE 
“FORMAR UN EQUIPO E IR JUNTOS DE LA MANO”
Adolfo Muñiz recibió el bastón de mando de manos de su ex alcaldesa y actual ministra, 
Isabel Rodríguez, y apeló a la ciudadanía para trabajar juntos por una ciudad mejor
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Adolfo Muñiz recibe el bastón de mando como nuevo alcalde de manos de Isabel Rodríguez / Carlos Díaz

resto de los grupos de la oposición”.
Para el nuevo primer edil puertollanense 
forma parte así de un proyecto liderado 
por alcaldes socialistas «con vocación 

de apertura y acuerdo mayoritario» para 
ser «el alcalde de todos y todas» y agra-
deció el trabajo que realizan los emplea-
dos públicos, «consciente de su valía y 

capacidad de servicio, trataremos de 
reforzar el servicio», así como el apoyo 
que presta tanto el gobierno regional 
como la Diputación de Ciudad Real. 

EL TEATRO

MUNICIPAL DE 
ALCÁZAR LLEVARÁ 
EL NOMBRE 
DEL ACTOR 
EMILIO GAVIRA

28El Pleno del 
Ayuntamiento de 
Alcázar de San 

Juan aprobó por unanimi-
dad la designación honorífi -
ca del Teatro Municipal con 
el nombre de Emilio Gavira. 
Una unanimidad de todos 
los grupos que destacaba, 
no solo su amplia y aplau-
dida faceta profesional sino 
la humana. Se destacaba su 
humildad y generosidad por 
parte de todos los grupos 
que conforman la Corpora-
ción Municipal que aplaudie-
ron esta decisión.
El presidente del Patronato 
Municipal de Cultura, Maria-
no Cuartero, lo defi nía muy 
gráfi camente porque para él 
Emilio Gavira es teatro, es 
ópera, es cine, es generosi-
dad, es humildad, es bondad, 
es pasión, es compromiso, es 
Alcázar por los cuatro costa-
dos y es universal a la vez. Es 
una persona comprometida 
con la cultura y comprome-
tida con su pueblo de adop-
ción que es Alcázar.
La alcaldesa, Rosa Melchor, 
destacaba la polifacética 
trayectoria del artista: actor 
de teatro, de cine, de tele-
visión, barítono y músico. 
Una persona que ha tenido 
numerosos premios, de los 
más importantes de España 
y las mejores críticas en sus 
actuaciones. Estamos orgu-
llosos, Emilio es conocido y 
reconocido dentro y fuera de 
nuestras fronteras, y yo estoy 
empeñada, decía, en que los 
éxitos de los alcazareños se 
reconozcan.
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L. ESPINAR
CIUDAD REAL

27 La empresa 
‘everis’ presen-
tó al Gobierno 

de Castilla-La Mancha su 
nuevo proyecto para Ciu-
dad Real, consistente en la 
creación de un Centro de 
Soluciones Digitales, que 
supondrá una inversión de 
la 7,5 millones de euros y la 
creación de 400 empleos 
en tres años.
La consejera de Economía, 
Empresas y Empleo, Patri-
cia Franco, fue la encarga-
da de realizar el anuncio 
tras la reunión que el pre-
sidente regional, Emiliano 
García-Page, mantuvo con 
los responsables de ‘everis’. 
Franco valoró la apuesta de 
esta empresa por radicarse 
en ciudades intermedias y 

con un marcado carácter 
universitario y conectadas 
por la alta velocidad.
“El nuevo proyecto supon-
drá crear 400 nuevos em-
pleos, lo que signifi ca que 
‘everis’ va a multiplicar por 
diez su equipo humano des-
de que llegaron a nuestra 
región hace una década”, se-
ñaló Patricia Franco, quien 
dijo que ese incremento en 
la plantilla supondrá un ni-
cho de oportunidad para 
jóvenes que buscan su pri-
mera experiencia laboral 
y  para aquellas personas 
jóvenes procedentes de sis-
temas de Formación Profe-
sional para el Empleo.
“El 65% de la plantilla se-
rán jóvenes recién titula-
dos y un 30% procederán 
de ciclos formativos de FP”, 
dijo la consejera. Valoró las 
sinergias entre el futuro 

LA EMPRESA ‘EVERIS’ CREARÁ 
UN CENTRO DE SOLUCIONES DIGITALES

Representantes de la fi rma presentaron el proyecto 
al presidente del Gobierno regional, Emiliano García-Page

Representantes de la empresa Everis en un encuentro con el presidente Emiliano García-Page

Benito Puebla, feliz como 
Pandorgo, “una fi gura que ayuda y 
cuida de sus gentes”

31 Llevaba años “queriendo ser Pandorgo” y, pese a 
que en este fueron muchos menos los actos fes-

tivos, le hacía “más ilusión si cabe” ya que, con su can-
didatura, se trata de dar un paso adelante, dejar atrás 
lo sufrido en pandemia y dar entrada “al resurgir de 
nuestras vidas y tradiciones”, dijo antes de expresar su 
felicidad al ser proclamado nuevo Pandorgo, “una fi gu-
ra relevante que ayuda y cuida de sus gentes”.
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Gana casi 2 millones de euros 
en ‘La Bonoloto’

28El dueño de un boleto de ‘La Bonoloto’ validado 
en Miguelturra ganó casi 2 millones de euros al 

ser el único acertante de Primera Categoría en el sorteo 
celebrado este miércoles. El boleto ganador fue valida-
do en la Administración de Loterías número 1 situado 
en Párroco Esaú de María, 8 y su propietario cobrará en 
total 1.973.512,22 euros.

Casi 600.000 vacunas en julio y 
el 62% de la población inmunizada 
Castilla-La Mancha había administrado 600.000 vacunas 
hasta el mes de julio y llegado al 62% de la población in-
munizada, según la portavoz del Gobierno regional, Blanca 
Fernández quien aportó los datos de la campaña de vacu-
nación en su asistencia al nombramiento del Pandorgo y 
proclamación de la Dulcinea de las Fiestas de Ciudad Real.

Fuencaliente estrena la 
17º área de autocaravanas

29 Diecisiete de las veinte áreas para autocaravanas 
que integran la red provincial puesta en marcha 

por la Diputación de Ciudad Real estaban ya en marcha 
y, a fi nales de julio,  se ponía en funcionamiento la de 
Fuencaliente. 14 de las 245 plazas se ponían a  disposi-
ción de los autocaravanistas en las instalaciones cons-
truidas en un terreno aledaño al cámping de San Isidro, 
muy próximo a la carretera N-420.

El director de la Escuela Superior de Informática (ESI)  
de Ciudad Real, Crescencio Bravo, consideraba una “gran 
noticia” la apuesta de empresa “everis” de implantar en 
Ciudad Real un Centro de Soluciones Digitales con una 
inversión tan considerable en los próximos tres años. 
A su juicio es una gran noticia para la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha, la propia capital y el centro que dirige.  
Bravo entiende que este centro de desarrollo de software 
es un potencial destino para el talento que se forma en 
este centro del campus de Ciudad Real. La empresa “eve-
ris” es una de las empresas colaboradoras de la ESI. 

“GRAN NOTICIA” 
Y BUENA OPORTUNIDAD 
PARA LOS TITULADOS DE 
INFORMÁTICA

Centro de Soluciones Digi-
tales y los centros de FP de 
la capital “impulsando un 
gran ecosistema para la di-
gitalización y coincidiendo 

con la gran apuesta por la 
Formación Profesional para 
el Empleo y los programas 
duales que tenemos desde 
el Gobierno regional”.
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04 PRIMERA 
LÍNEA DE BUS CON 
APP PARA SACAR 
EL BILLETE

 Se pone en marcha, por 
parte de la Junta, una 
aplicación digital para la 
venta previa de billetes y 
bonos en la línea de buses 
Miguelturra-Ciudad Real, 
que se convierte en la pri-
mera de la región con esta 
prestación. La aplicación 
se puede descargar en la 
App Store o Google Play 
del teléfono móvil. Tras 
realizar el registro, se pue-
de seleccionar la parada y 
comprar el billete o bono 
por adelantado.

06 REYERTA Y 
LANZAMIENTO DE 
TEJAS CONTRA UN 
COCHE POLICIAL

 Efectivos de la Policía 
Nacional y Policía Local 
se personaron en la calle 
Toledo de Puertollano ante 
el aviso de presuntos 
disparos en la zona. Al 
parecer se trataba de una 
reyerta entre dos clanes 
familiares que fue disuelta, 
de manera inmediata, ante 
la presencia policial. Pese a 
que se calmó la trifulca con 
la llegada de los agentes, 
un coche policial recibió el 
impacto de varias tejas des-
de un tejado.

AURORA GALISTEO / 
BELÉN RODRÍGUEZ

CIUDAD REAL

01 Pepe Lomas, un 
conocido librero 
jubilado de Ciu-

dad Real, de 77 años de edad, 
es detenido tras matar a un 
joven hondureño de 35 años, 
Nelson David Ramírez, que 
irrumpió pasadas las dos de la 

UN SEPTUAGENARIO MATA A UNA PERSONA 
QUE ENTRÓ DE NOCHE EN SU PROPIEDAD

07 EL MILLÓN’ 
DEL VIERNES SONRÍE A 
UN VECINO DE ALCOLEA

Un boleto validado en Al-
colea de Calatrava gana un 
millón de euros en el sorteo 
‘El Millón’ del viernes. La 
suerte la dieron los herma-
nos Emilio y José Antonio 
Carretero, propietarios de 
la tienda de comestibles Ca-
rretero González. Además, 
la fortuna sonrió este sá-
bado a San Carlos del Valle, 
donde se vendió parte del 
primer premio de la lotería 
nacional que correspondió 
al número 28.678.

SÁNCHEZ-MIGALLÓN 
Y RIVILLA LOGRAN EL 
BRONCE EN TOKIO

El jugador ciudarrealeño, 
Miguel Sánchez-Migallón, y 
el preparador físico puerto-
llanero, Jesús Rivilla, logran 
el bronce en las Olimpiadas 
de Tokio con la selección 
española de balonmano 
tras derrotar 31-33 a una 
combativa Egipto. Los ‘His-
panos’ no pudieron romper 
su techo olímpico, pero 
tampoco se bajaron de él 
para añadir un bronce más 
a los de Atlanta’96, Sydney 
2000 y Pekín 2008.

11 FACEBOOK RECULA 
Y PERMITE PUBLICAR 
EL CARTEL DE ‘MADRES 
PARALELAS’

Facebook restablece la 
publicación del cartel de 
la película de Almodóvar, 
‘Madres Paralelas’, que había 
censurado porque aparecía 
un pezón en la imagen, y 
pide disculpas por esta deci-
sión. “Hacemos excepciones 
para permitir la desnudez 
bajo ciertas circunstancias, 
que incluyen cuando es un 
claro contexto artístico”, 
declaró la compañía, que 
restauró las publicaciones.

ALEJANDRO BOTUBUL, 
MEDALLA DE ORO 
CON SU ARTE EN 
VALDEPEÑAS

El artista gaditano Alejandro 
Botubol se alza con la Meda-
lla de Oro de la 82 Exposición 
Internacional de Artes Plás-
ticas de Valdepeñas con “la 
colosal y potente” obra ‘Gran 
eclipse solar’, un premio que 
considera un “reconocimien-
to” a su carrera”. Por su parte, 
el alcalde, Jesús Martín, des-
taca que “Valdepeñas tiene 
la colección de arte contem-
poráneo más importante de 
toda la Comunidad”.

08 LA VIDA Y 
OBRA DE CHICHO 
IBÁÑEZ SERRADOR 
LLEGA A CALZADA

El ‘Espacio Almodóvar’ de 
Calzada de Calatrava exhibe 
la muestra ‘Historias para no 
olvidar’, que recorre la vida y 
obra de uno de los grandes 
de la televisión en España y 
que contribuyó a transfor-
marla y modernizarla, Chicho 
Ibáñez Serrador. La expo-
sición repasa la trayectoria 
de un autor que cosechó un 
enorme éxito con el progra-
ma ‘Un, dos, tres’ y la serie 
‘Historias para no dormir’.

NUEVO EPISODIO 
DE CARPAS MUERTAS 
EN EL VICARIO POR 
LA SEQUÍA

Decenas de ejemplares de 
carpas y carpines muertos 
aparecen en la orilla de El 
Vicario. La masiva mor-
tandad se ha producido 
por la falta de oxígeno en 
las aguas ante los bajos 
niveles acumulados (al 
5,1% de su volumen) en 
el pantano por la sequía. 
Se trata de un fenómeno 
“recurrente” en verano 
al encadenar varios años 
mediciones mínimas sobre 
su capacidad de 32,8 hec-
tómetros cúbicos.

madrugada en su fi nca situa-
da en La Atalaya.
Lomas, que vivía solo con su 
perro y avisó a la Policía Na-
cional de lo ocurrido, alegó 
legítima defensa, ante un po-
sible intento de robo y temer 
por su vida, y sostuvo que esa 
noche sobre las dos y media 
de la madrugada se despertó 
al oír ruidos en el exterior de 
la casa (estaba mosqueado 

porque notó algo raro duran-
te la siesta) y cogió la escopeta 
de caza. Al poco se topó con 
el intruso y al verlo con una 
motosierra de su propiedad 
en las manos, disparó.
Fue detenido como presunto 
autor de delito de homicidio, 
en base a que disparó varias 
veces a una persona desar-
mada que entró en su fi nca 
supuestamente para robar. 

La acusación particular, que 
ejerce la madre del fallecido, 
expuso que hay pisadas de las 
chanclas de Ramírez en una 
zona muy alejada de la vivien-
da de Lomas y que los dispa-
ros del septuagenario, por las 
salpicaduras, se produjeron 
con la víctima “de rodillas o en 
cuclillas”.
Estando en prisión provisio-
nal, Lomas sorprendió a todos, 

incluso a su propia defensa, 
explicando que en la cárcel es-
taba “estupendamente”, aun-
que su abogado matizó “que 
estaría mucho mejor en su 
casa”. El caso despertó apoyos, 
en relación con la legítima de-
fensa, a Lomas por su edad, los 
antecedentes policiales del fa-
llecido y las circunstancias en 
las que se produjo el presunto 
homicidio.

Pepe Lomas alegó legítima defensa ante un posible intento de robo y temer por su vida / Carlos Díaz
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ARSENIO RUIZ
CIUDAD REAL

05 El Festival de 
Cine de Alma-
gro se erige en 

gran cita cultural del vera-
no con la proyección, en 
su cuarta edición, de hasta 
74 cortos de trece países 
y divertidas propuestas 
como las de ‘Mucho Ruido’, 
presentada por el humo-
rista albaceteño Jesús Are-
nas, y la más que atractiva 
competición del Concurso 
de Bandas Sonoras con 
grupos de muy diversas 
latitudes describiendo con 
música en directo lo que 
sucede en la gran pantalla.
El aplauso más potente del 
público para los trabajos 
participantes en ‘Mucho 
Ruido’ se lo llevó el cor-
tometraje ‘Amateurs’, de la 
melillense Ceres Macha-
do, interpretado por los 
divertidísimos Miguel Án-
gel Martín y Vivy Lin, y el 
dúo manchego Perkare se 
alzó ganador del I Concur-
so de Bandas Sonoras con 
su ambientación del cor-
tometraje francés ‘Trois 

UN TORRENTE ESTIVAL DE BUENOS 
CORTOS CON EL FESTIVAL DE CINE
Jesús Arenas presentó en el festival de Almagro ‘Mucho Ruido’ que venció 
el corto ‘Amateurs’ y el dúo Perkare ganó el I Concurso de Bandas Sonoras

15CARLOS 
HIPÓLITO RECIBE EL 
VIII PREMIO PATIO 
DE COMEDIAS DE 
TORRALBA

El actor Carlos Hipólito 
recibe el VIII Premio Patio 
de Comedias de Torralba 
de Calatrava por su amplia 
trayectoria y gran versatili-
dad. Para hacer creíble y real 
un personaje, destaca, lo que 
“hay que hacer es entender 
lo que le pasa: por qué hace 
lo que hace, dice lo que dice 
y calla lo que calla”.

14 LUCIFER PONE 
AL ROJO VIVO 
LA PROVINCIA CON 
HASTA 45 GRADOS

Al rojo vivo están los termó-
metros en la provincia por 
segundo día consecutivo. 
La ola de calor provocada 
por el anticiclón subtropical 
Lucifer, que asfi xia a toda 
España, no da respiro a los 
manchegos. Puertollano 
alcanzó la temperatura 
máxima de la provincia, 45 
grados. Toda la provincia 
estuvo por encima de los 42 
grados y se superaron los 44 
en Puebla de Don Rodrigo, 
Almadén y Tomelloso.

AMPARO Y 
JOSÉ LUIS, 
CIUDADANOS 
EJEMPLARES

JULIA YÉBENES
CIUDAD REAL

21 Emoción, orgullo 
y admiración pre-
sidieron el acto de 

nombramiento exaequo a 
título póstumo de Amparo 
Messía de la Cerda y José 
Luis Espadero como ‘Ciu-
dadanos Ejemplares 2021’ 
de Ciudad Real. Fue en la 
calurosa tarde del acto 
oficial de inauguración de 
la Feria y Fiestas en ho-
nor a la Virgen del Prado, 
trasladada a la Plaza de los 
Mercedarios para garanti-
zar las medidas sanitarias 
e higiénicas contra el Co-
vid. 
Eva Masías, la alcaldesa 
capitalina, destacó ambos 
perfi les, coincidentes en 
su vocación de servicio a la 
ciudad y en la labor solida-
ria con los colectivos más 
vulnerables. En uno de los 
“actos más importantes de 
la ciudad”, Masías elogió la 
labor de Amparo, presiden-
ta de Cruz Roja, y José Luis, 
jefe de la Agrupación de 
Protección Civil, a quienes 
defi nió como “dos grandes 
personas que han trabajado 
por lograr una ciudad me-
jor”. 

murs et un toit (Tres pa-
redes y un techo)’, un fi lm 
de animación que coquetea 
con el género del terror.
Otra de las grandes apues-
tas del Festival almagreño 
fue ‘Mancha Quality’, de-
dicada este año a trabajos 
toledanos y que incluyó el 
estreno de ‘Nacer’, obra de 
los consaburenses Roberto 

y Carlos Valle que está no-
minada a los premios Goya. 
Además,  los espectadores 
se sobrecogieron con el 
claustrofóbico e inquietan-
te corto ‘Los hijos de Allen 
Funt’, de David del Río; y las 
sangrientas consecuencias 
de un programa televisi-
vo llevado al extremo de 
‘Por un puñado de ostias’, 

El dúo Perkare con el humorista Jesús Arenas / A. R.

de Javier Perea. También 
hubo diversión con ‘No es 
cuento de Navidad’, de Jor-
ge Chavero; humor e intri-
ga próxima al terror con 
‘Malpartida’, de Luis Re-
neo; y romanticismo y un 
desafortunado olvido con 
‘Fatum’, de Pepe Sánchez 
Moreno.
Del país y Comunidad Au-
tónoma invitada, México 
y Valencia, se exhibieron 
una selección de cortos; se 
potenció la hostelería con 
la Ruta de la Tapa de Cine; 
y se impulsó la formación 
con jornadas de educación 
cinematográfi ca profesio-
nales y un taller de inicia-
ción al cine para niños.
En cuanto a los ganadores 
ofi ciales de la IV edición, el 
premio al ‘Mejor Corto In-
ternacional 2021’ fue para 
el fi lm ‘Come a Mìcono’, del 
italiano Alessandro Porzio; 
el premio al ‘Mejor Corto 
Nacional 2021’ se lo llevó 
‘Homeless home’, de Alber-
to Vázquez; y la ‘Mención 
especial del jurado” fue 
para el corto ‘Cómplices’, 
de Rubén Guindo, estrena-
do en Almagro.
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CIUDAD REAL

14Regresaron los 
conciertos de 
Feria al Audito-

rio Municipal de la Granja 
con un cartel encabezado 
por Pasión Vega, Loquillo y 
Ara Malikian, además de los 
directos de Pancho Varo-
na, Paco Candela, Álvaro de 
Luna y DVicio.
Pasión Vega “deslumbró” 
con un espectáculo en el 
que presentó las canciones 
de su último trabajo, ‘Todo 
lo que tengo’, en el que rin-
de homenaje a las música y 
folklore latinoamericanos; 
Loquillo demostró ser “un 
clásico en rebeldía con el 
ímpetu del rock and roll” 
electrifi cando las sillas 
del público que “aguantó 
como pudo no levantarse y 
echarse a bailar”; y Ara Ma-
likian se metió en el bolsillo 
a los espectadores con su 
energía, virtuosismo, buen 
humor y hasta una “rapso-
dia culipardeña”.
Además, Pancho Varo-
na tocó para los muchos 

LOQUILLO, PASIÓN VEGA Y ARA 
MALIKIAN RECARGAN DE ENERGÍA
También actuaron Pancho Varona, Paco Candela, Álvaro de Luna y DVicio y llegó el I Sonora Real

Loquillo cantó temas que están en el top ten del rock en castellano / Elena Rosa

24 GRANIZO Y 
RIADAS EN 
LA MANCHA

Las tormentas dejan fuer-
tes precipitaciones en la 
provincia, sobre todo en 
la comarca de La Mancha 
y en forma de granizo en 
localidades como Alcázar 
de San Juan, Arenales de 
San Gregorio y La Solana. 
Por las redes sociales, se 
difundieron imágenes de la 
caída de bolas de granizo 
del tamaño de pelotas de 
ping-pong. En Criptana, 
la lluvia causó auténticas 
riadas por sus calles más 
empinadas.

27 DIONISIO 
CAÑAS PASEA LA 
POESÍA POR LAS CALLES 
DE TOMELLOSO 

Igual que los vendedores 
ambulantes y afi ladores, 
Dionisio Cañas se ha pasea-
do en su coche, equipado 
con altavoces y carteles, 
recitando poemas por To-
melloso y anunciando que 
“ya ha llegado la poesía”. Por 
los altavoces se ha escucha-
do un poema de Cañas, otro 
del marroquí Mohammed 
Bennis, y la introducción 
poética de la mini ópera 
‘NAFS (La cabeza cúbica)’, 
también de Cañas

26 LOS ZIGARROS, 
UNA EXPLOSIÓN DE 
ROCK AND ROLL

Los valencianos Los Zi-
garros se encargaron del 
regreso de los concier-
tos de rock a Tomelloso, 
concretamente a la Feria 
y Fiestas. La formación 
encabezada por los herma-
nos Tormo cautivó a más 
de 1.200 personas con su 
soberbio directo, dando 
una lección de rock and roll 
y saber estar sobre el esce-
nario. Tocaron sus grandes 
canciones y homenajearon 
a Charlie Watts, batería de 
los Stones.

ciudarrealeños de cora-
zón y entrañas sabineras, 
Paco Candela cautivó con 
las canciones de ‘Alma de 
pura raza’, Álvaro de Luna 
emocionó con hits como 
‘Juramento eterno de sal’ y 
DVicio halló su ‘Paraíso’ en 
tierras manchegas con can-
ciones como ‘Enamórate’, ‘5 

sentidos’ y ‘Valeria’. 
Con los fuegos artifi ciales 
fi n de Fiestas, arribó la pri-
mera edición del Festival 
Sonora Real, que mostró 
el amplio espectro musical 
de los grupos de la ciudad, 
desde el indietrónica de 
Lullabies y el indie pop de 
Nuevos Ministerios hasta 

el trepidante garaje de Los 
Baldwin, la festiva punka 
rumba de Raízes y la elec-
trónica de ADeepto.
Previamente a la Feria, ya 
se pudo disfrutar de es-
timulantes directos en La 
Granja como, por ejem-
plo, el de Bombai que a 
finales de julio abrió las 

compuertas del tsunami 
de optimismo de su álbum 
‘Camisa de flores’ o el con-
cierto del 13 de agosto del 
cuarteto de Mariano Díaz 
y Perico Sambeat, en el 
que rindió homenaje a Pe-
dro Iturralde y con el que 
Real Jazz cerró su segunda 
temporada.

FAMILIAS 
AFGANAS LLEGAN A LA 
REGIÓN EN RÉGIMEN 
DE ACOGIDA

Veinticuatro familias afga-
nas llegadas a España se 
han trasladado a territorio 
castellano-manchego en 
régimen de acogida para 
iniciar una nueva vida. Con 
la colaboración de entida-
des del Tercer Sector, se 
emprende un proceso de 
“normalización y trami-
tación de su estatus de 
protección internacional”, 
proporcionándoles acceso 
a los recursos educativos, 
sanitarios y sociales.

MARÍA MORALES, 
‘GAÑÁN DEL 
AÑO’ Y 
PREGONERA DE 
LA LV FIESTA 
DE LA VENDIMIA

C. M. / F. N.
CIUDAD REAL

22Qué rápido y que 
bien conecta Ma-
ría Morales Mar-

tínez con todo el mundo. 
La concursante de Master-
Chef fue investida ‘Gañán 
del Año’, el tradicional título 
que otorga el grupo folkló-
rico ‘Manantial del Vino’. 
La alcaldesa, Inmaculada 
Jiménez, destacó que “Ma-
ría Morales ha sido nuestro 
mejor embajadora este año, 
ha llevado el nombre de To-
melloso por todos sitios. Le 
deseamos todos los éxitos y 
es un honor recibirla en la 
casa de todos los tomello-
seros”.
Enfundada en la típica blusa 
tomellosera, María Morales 
no se cansó de agradecer el 
reconocimiento de su ciu-
dad y del grupo Manantial 
del Vino. “Cuando se habla 
de tradiciones yo siempre 
meto también lo mío, que 
es la gastronomía. Creo 
que gastronomía y folklore 
están siempre muy unidos. 
Estoy muy emocionada con 
todo lo que me está pasan-
do y el inmenso cariño que 
estoy recibiendo de mi pue-
blo”.
También el sábado 28 de 
agosto María Morales fue 
la pregonera de la LV Fies-
ta de la Vendimia, en la que 
aseguró que “Tomelloso es 
y será siempre mi apellido”. 

24 “DESESCALADA 
CULTURAL” CON LOS 
‘CONCIERTOS EN 
ESPACIOS 
EMBLEMÁTICOS’

25 ‘LA PECERA’, 
UN OCÉANO 
LITERARIO EN 
TERRITORIO 
MANCHEGO
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NOEMÍ VELASCO
CIUDAD REAL

29Francisco Martín, 
Esteban Santa-
maría, Antonio 

González-Román, Pedro Ali-
ses y Alfonso Fontiveros revi-
ven algunos de los episodios 
más oscuros de la historia del 
pueblo, como la saca del 20 de 
julio de 1939, cuando los líde-
res franquistas mataron a una 
treintena de personas, entre 
los que había cargos electos 
y diputados. Tras la exhuma-
ción viene la identifi cación de 
los cadáveres y una quincena 
de personas ya han dado sus 
muestras de ADN, entre ellos, 
familiares directos mayores 
de 90 años
Material bélico, proyectiles y 
casquillos de armas largas y 
cortas aparecieron desperdi-
gados por toda la fosa. Había 
debajo de los cuerpos y en 
las paredes, donde llamaron 
la atención las marcas de los 
impactos. Hasta ahora todo el 
mundo había pensado que el 

único lugar de ejecución era 
la tapia trasera de extramuros.
Marco Antonio González, 
miembro de la Asociación 
para la Recuperación de la 
Memoria Histórica, habla de 
la exhumación de los cuer-
pos de los represaliados por el 
Franquismo asesinados en los 
primeros años de la posguerra 
en Manzanares y enterrados 
en el corral extramuros. “La 
fosa era el escenario de un 
crimen y en el agujero estaban 
las evidencias, había pruebas 
por todos los lados”, afi rma.
Treinta y dos cuerpos ente-
rrados a seis metros de pro-
fundidad. El tamaño del aguje-
ro los dejó helados. Nadie se lo 
podía imaginar, nunca habían 
encontrado nada parecido y 
en el mismo cementerio los 
nichos no van más allá de los 3 
o 4 metros. Marco Antonio re-
cuerda el calor infernal de los 
veinte días de mayo que duró 
la exhumación y dice que “el 
trabajo fue técnicamente muy 
complicado”.
Unas gafas de color negro 

y una caja de cerillas apare-
cieron entre los cadáveres, 
todos descolocados. Tam-
bién, un par de anillos de ce-
luloide y otro metálico, con 
una inscripción borrada por 
el paso del tiempo. Allí lleva-
ban ochenta años, bajo unas 
lápidas de granito colocadas 
en los años 80, abandonados 
por la sociedad, pero nunca 
olvidados por los suyos, como 
versan las inscripciones.
“A mi abuelo lo apresaron a los 
5 días de llegar del frente, vino 
enfermo, andando, como tan-
tos otros, y pensaba que no 
le iban a hacer nada porque 
no tenía delitos de sangre”. 
Manuel Gallego, familiar de 
Francisco Martín, fusilado en 
octubre de 1940 con 36 años, 
habla de la detención.
Su madre decía que “fueron 
falangistas y paisanos, que 
había mucha gente, y que él 
estaba convaleciente en la 
cama”. Francisco Martín tra-
bajó para el frente de Extre-
madura, aunque no combatió, 
sino que se pasó gran parte de 

la guerra en una fábrica en Al-
madén. Era de la UGT.
En la defensa de los derechos 
de los trabajadores frente a los 
patronos que no aceptaban 
las leyes de la II República co-
menzó su desgracia. Enton-
ces ya participó en la “huelga 
de gañanes” y fue despedido. 
Manuel cuenta que “trabaja-
ba en una casa importante de 
Manzanares, que tenía tierras 
y bodegas”, y que acabó “con 
un carrito con ruedas de bicis 
viejas vendiendo pipas y caca-
huetes”.
Así se ganó la vida hasta que 
entró como policía en el 
ayuntamiento en febrero de 
1936. En el juicio sumarísimo, 
la dictadura encabezada por 
Francisco Franco como cau-
dillo le condenó a muerte por 
sindicalista, por pertenecer al 
Partido Socialista y por que-
mar las iglesias. Su familia, en 
cambio, explica que como po-
licía municipal “le tocó prote-
ger las iglesias y a las monjas”, 
que repartió entre casas de 
confi anza y el hospital.

Los familiares de cuatro personas asesinadas hablan de la exhumación

Familiares de represaliados en el lugar donde estaban las fosas comunes en los extramuros del cementerio/ Elena Rosa

LA HISTORIA DE LOS REPRESALIADOS 
DE MANZANARES: DESTAPAR 
EL “ESCENARIO DE UN CRIMEN” 

ROSARIO ENCANDILA EN CIUDAD REAL CON 
SU MAGIA Y DUENDE FLAMENCO

28 Rosario ofreció un gran concierto en Ciudad Real 
ante un público que, ávido de espectáculos en di-

recto, se contuvo a duras penas para mantenerse sentado 
y no bailar sus canciones. Fusionó pop latino y rumba y 
derrochó desparpajo y duende fl amenco en un directo 
soberbio que abrió el programa ‘Conciertos en Espacios y 
Lugares Emblemáticos 2021’. 

‘LA FURIA DEL KOLIBRI’, UNA NOVELA CON 
“UNA BOMBA DE RELOJERÍA” COMO SECRETO

30 La escritora ciudarrealeña Cristina Redondo 
publica el libro ‘La furia del Kolibri’, una novela en 

la que se suceden una serie de misterios, con “una bomba 
de relojería” como secreto y en la que se habla de temas 
como “la lealtad y la importancia de defender las ideas 
y las personas”, así como “de la necesidad de perdón y 
comunicación en la familia”.

LA POESÍA BROTA CON FUERZA EN LA FIESTA 
DE LAS LETRAS

31La LXX edición de la Fiesta de las Letras, que este 
año se desarrolló durante todo el mes de agosto 

en Tomelloso, se despidió con un brillante acto fi nal en 
el que se rindió homenaje a la poesía, encarnada en la 
fi gura de Guadalupe Grande, contó con una magnífi ca 
mantenedora como Elvira Sastre y se ensalzó la poesía de 
quintería que refl eja el espíritu creativo.

NACE ‘ACÍRCATE’, UN FESTIVAL CON 
LA EMOCIÓN DEL CIRCO
Impulsado por Circo Culipardo y patrocinado por la 
Diputación, echa a andar el Festival ‘Acírcate’, que 
busca aproximar a todos el disfrute con las artes 
circenses. Cinco compañías manchegas o vinculadas 
con Ciudad Real como Circo Culipardo, The Shester’s, 
Kachola Clown, Ido Lo Ca y Circo Tres Alturas llevaron 
sus espectáculos a pequeños municipios.
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GRACI GALÁN
PUERTOLLANO

16La A-43 y su in-
fi nita polémica 
volvió a estar 

presente en el mes de sep-
tiembre en la provincia de 
Ciudad Real. Tras conocer 
que el Ministerio de Trans-
portes “aparcaba” este pro-
yecto en pro de una inver-
sión de mejoras en la N-430 
hacía saltar las alarmas en 
localidades como Puerto-
llano y Almadén, defenso-
ras de la opción sur de esta 
importante infraestructura 
que deberá conectar con la 
comunidad extremeña.
El primero en pronunciar-
se al respecto fue el propio 
presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page, quien califi ca de 
“palos en las ruedas” este 
hecho y anunciaba que 
abordaría con la Ministra  
este proyecto tras “su dis-
gusto” porque consideraba 
que “son piedras en el ca-
mino que perturban pero 
que no producirán cam-
bios”.

Todos los representantes 
de la sociedad puertolla-
nense mantuvieron su fuer-
te crítica porque el trazado 
de la opción sur de la A-43 
no se llevara a efecto, al 
igual que sucedió con las 
fuerzas sociales almade-
nenses. Así, José Manuel 
Muñoz desde CCOO afi r-
maba que “es un mazazo a 
las esperanzas colectivas”, 
José Manuel Caballero afi r-
maba que era necesaria la 
inversión de la N-430 “pero 
no a costa de la A-43” o el 
propio alcalde de Puerto-
llano, Adolfo Muñiz, quien 
destacaba que “no vamos a 
renunciar a la A-43” y re-
unía de manera urgente la 
Mesa por la Opción Sur de 
la A-43 enviando una carta 
al Ministerio para conocer 
los proyectos del mismo a 
este respecto y contar con 
una reunión presencial con 
la Secretaria de Estado, Isa-
bel Pardo de Vera.
IU instaba a no abandonar 
la opción sur por el Minis-
terio para la construcción 
de la A-43 que conecte es-
tas dos comunidades autó-

nomas, el Partido Ibérico 
seguía reivindicando este 
trazado y la alcaldesa de 
Almadén, Carmen Montes, 
explicaba que “nuestro de-
sarrollo pasa solo por esta 
autovía”. Forzados y Ecoal-
ma también hablaban y lla-
maban a la movilización.
En el otro lado, José Luis 
Cabezas se mostraba sa-
tisfecho por la propuesta 
de la N-430 y el alcalde de 
Luciana afi rmaba que esta 
inversión es “imprescindi-
ble para evitar accidentes 
en estos tramos”. Por su 
parte, la Plataforma por la 
N-430 no renuncia a que 
esta carretera se convier-
ta en la futura autovía del 
Guadiana.
El PP veía así un momento 
claro para enfrentarse así 
al gobierno regional solici-
tando a Page que “luche y 
dé la cara para evitar que se 
aparque la A-43” y hablaba 
de “traición” a Puertollano, 
mientras los empresarios 
puertollanenses califi caban 
como un “jarro de agua fría” 
que este trazado de la op-
ción sur no se lleve a cabo.

EL DEBATE SOBRE LA A-43  CONTINÚA CON POLÉMICA
El Gobierno aparcó el proyecto a favor de mejoras en la N-430 e hizo saltar las alarmas en Puertollano y Almadén

Mesa por la A-43 de los pueblos defensores de la opción sur en Puertollano / G. G.

La primera ZEPA urbana de CLM, hito 
en la conservación del cernícalo primilla
La declaración de esta ZEPA urbana es fruto del trabajo 
coordinado que se realizó entre 2018 y 2020 entre dife-
rentes entidades público-privadas, con el objetivo de con-
servar y proteger dos de las colonias de cernícalo primilla 
más importantes de Castilla-La Mancha y España. Se trata 
de un espacio localizado dentro de dos cascos urbanos, 
la Iglesia Parroquial Nuestra Señora de la Asunción de Al-
modóvar del Campo y la Iglesia de Santa Catalina en Tir-
teafuera.

01 EL MINISTERIO 
Y LA JUNTA 
AMPLIARÁN LA 
FINANCIACIÓN DEL 
CONSORCIO PARA EL 
CNH2 HASTA 2031

El Ministerio de Ciencia 
e Innovación y la Junta 
de Castilla-La Mancha se 
comprometen a ampliar la 
fi nanciación para el Cen-
tro Nacional del Hidróge-
no en Puertollano hasta el 
año 2031. En total serán 30 
millones de euros los que 
se aporten por el gobier-
no central y regional para 
el funcionamiento de este 
centro de investigación 
ubicado en Puertollano a 
lo largo de la próxima dé-
cada.

03 CABAÑEROS 
RECUPERA CIFRAS DE 
VISITAS PREPANDEMIA 
CON UN VERANO MÁS 
FLOJO QUE 2020

En total son 63.100 perso-
nas las que han pasado por 
el parque nacional hasta el 31 
de agosto en el segundo año 
del covid, 7.900 en un febrero 
que ha sido el mejor de la se-
rie histórica. Así, este parque 
recupera poco a poco el pul-
so de visitantes y actividad 
anterior a la pandemia. A fe-
cha de 31 de agosto de 2021, 
en vísperas del momento ál-
gido de la berrea (septiembre 
y octubre), los datos de visi-
tantes eran buenos, en los 
meses de julio y agosto unas 
7.200 personas.

Eulalio Díaz-Cano, 
alcalde de La Solana

10Eulalio Díaz Cano era nombra-
do nuevo alcalde de La Solana 

quien afi rmaba que gobernará con 
“la palabra, el respeto, el diálogo y el 
acuerdo”. Recibió el bastón de mando 
de manos del anterior alcalde de la lo-
calidad Luis Díaz-Cacho, que presentó 
su renuncia a la Alcaldía para incorpo-
rarse al Ministerio de Política Territo-
rial en calidad de asesor.

Page pone la primera piedra del 
centro de salud de Tomelloso
El presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano García-Pa-
ge, ha colocado la primera piedra del nuevo Centro de Sa-
lud de Tomelloso, ubicado en la calle Airén, justo al lado 
del Centro de Educación Especial “Ponce de León”.  Las 
obras del centro arrancaron el pasado mes de mayo y  tie-
nen previsto un plazo de ejecución de 16 meses. El centro 
es de una sola planta y contará con una superfi cie cons-
truida de cuatro mil metros cuadrados.

25 años de coronación canónica de 
la Virgen de Gracia  en plena pandemia

07Este 7 de septiembre se cumplían 25 años de Co-
ronación Canónica de la Virgen de Gracia que se 

ha visto empañada por la pandemia al no poder reali-
zar los actos que desde las cofradías les hubiera gus-
tado para conmemorar esta fecha. En esta ocasión ni 
siquiera la tradicional procesión en honor a la patrona 
de Puertollano se pudo llevar a cabo.
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09 “El mes de sep-
tiembre es, 
eminentemen-

te, el mes de la vuelta a los 
colegios y en este 2021 sep-
tiembre volvió a hablar so-
bre educación al tratarse del 
segundo año de colegio pre-
sencial en pandemia. Si bien 
en esta ocasión una parte de 
los escolares –los mayores 
de 12 años- ya habían recibi-
do sus vacunas en las sema-
nas previas a los centros es-
colares lo que también hacía 
que el escenario fuera dife-
rente y que el miedo vivido 
en el anterior curso fuera 
en esta ocasión más leve: ya 
se conocían los pasos a se-
guir fruto de la experiencia 
del curso anterior en todas 
las familias y comunidades 
educativas.
Así, antes de iniciar el cur-
so escolar uno de los sin-
dicatos, CSIF, insistía en la 
bajada de ratios por aula 
y el aumento de número 
de profesores para poder 
cumplir con los protocolos 
Covid, que si bien los alum-

nos ya se habían acostum-
brado a los mismos en el 
curso anterior, sabían que 
las mascarillas seguirían 
siendo obligatorias para 
contener el virus en las au-
las, así como  las distancias 
de seguridad o el gel hidro-
alcohólico.
Era un nuevo curso escolar 
en pandemia que arrancaba 
con el 39,4% de los escola-
res vacunados, a fecha de 
4 de septiembre, y con las 
mismas medidas sanitarias 
que el anterior, a nivel ge-
neral el 72,2% de la pobla-
ción tenía la pauta comple-
ta de su vacunación. Ya en 
fecha de inicio del curso, 
cerca del 80 por ciento ha-
bía recibido la primera do-
sis y el 46,6 por ciento la 
pauta completa, cifras que 
alentaban a la tranquilidad 
de las familias, no tanto en 
las de educación primaria 
donde las vacunas todavía 
no podían hacerse efectivas 
entre sus alumnos.
Precisamente el inicio de 
este curso escolar hizo 
que se incrementaran de 
manera “alarmante” las pe-
ticiones de reducción de 

jornada de los padres que 
trabajan, un hecho que fue 
destacado en este inicio 
del curso. En total fueron 
92.620 los alumnos de la 
provincia que volvían a las 
aulas en este nuevo curso 
escolar 2021/2022 y con 
7.986 docentes en Ciudad 
Real. “El arranque de curso 

es complicado, como todos, 
pero este año es un poco 
menos que el pasado”, ha 
destacado la delegada de 
la Junta de Comunidades, 
Carmen Olmedo.
Además, este curso escolar 
se iniciaba con 89 come-
dores escolares por toda la 
provincia, para 6.300 usua-

rios, de los que, 3.379 esta-
ban becados. También había 
ayudas para libros de texto 
dirigidas a 13.859 personas.
En cuanto al transporte es-
colar, en este curso hay 287 
rutas en marcha, para 3.375 
alumnos, que contarán con 
94 acompañantes. También, 
a través del programa Re-

activa, que incluye mejoras 
en equipamiento y dotación 
de materiales, habrá 3,1 mi-
llones de inversión en cen-
tros de FP. Por su parte, el 
curso de la UCLM intentaba 
arrancar con normalidad y 
con el 100% de presenciali-
dad como objetivo a medio 
plazo.

ARRANQUE DEL NUEVO CURSO CON 
MENOS MIEDO Y MÁS VACUNACIÓN

El curso arrancó con el 39,4% de los escolares vacunados y el 72,2% de la población general con pauta completa

Vuelta al cole en el colegio Carlos Eraña de Ciudad Real / Elena Rosa

10 EL HOSPITAL 
DE VALDEPEÑAS, 
EL PRIMERO LIBRE DE 
COVID-19

La quinta ola se cerraba 
en la localidad de Valde-
peñas siendo el primer 
hospital que quedaba libre 
de pacientes ingresados 
por Covid-19. Lo hacía un 
10 de septiembre cuando 
en la última semana solo 
había registrado 9 nuevos 
contagios por Covid-19. El 
segundo hospital en que-
dar libre de coronavirus 
era el hospital Santa Bár-
bara de Puertollano, el día 
17 de septiembre.

15 EL MUNDO DE 
LA QUÍMICA PONE A 
ALMADÉN EN EL MAPA 
DEL TURISMO 
CIENTÍFICO EUROPEO

El presidente de la Sociedad 
Europea de la Química, Flo-
ris Rutije, descubría la placa 
que reconoce a las Minas de 
Almadén como Monumento 
Histórico.  El acto tenía lugar 
en la sede del Parque Minero 
en presencia de los máximos 
representantes de la química 
europea, española y castella-
no-manchega, científi cos y 
conferenciantes. Almadén se 
sitúa así en el mapa del turis-
mo científi co europeo.

LA ARMH ENTREGA 
LOS RESTOS DEL 
JOVEN DE CHILLÓN, 
JOSÉ ALMENA CASTRO

La Asociación para la Re-
cuperación de la Memoria 
Histórica (ARMH) ha hecho 
entrega de los restos iden-
tifi cados de José Almena 
Castro, natural de Chillón, 
muerto el 28 de abril de 
1943 en la cárcel provincial 
de León, en plena dictadura 
franquista. Además de los 
restos, le han sido entrega-
dos a los familiares dos ob-
jetos que aparecieron en la 
exhumación: un anillo y una 
maquinilla de afeitar.

30 LA PLATAFORMA 
DE LA SANIDAD PIDE 
ILUMINACIÓN NOCTURNA 
EN EL HELIPUERTO DE 
ALMADÉN

28 EN MARCHA 
LA CAMPAÑA DE 
EXCAVACIÓN PARA 
INVESTIGAR EL 
PATRIMONIO DE LA 
BODEGA ROMA EL PERAL 
DE VALDEPEÑAS

CIUDAD REAL, 
CAPITAL DE 
CASTILLA-
LA MANCHA CON 
EL IBI MÁS ALTO

APROBADO 
UN NUEVO BOMBEO 
DE AGUA A LAS TABLAS 
DE DAIMIEL 

El parque encaraba el 
otoño con 24 hectáreas 
encharcadas de 1.500 po-
sibles. El objetivo de este 
bombeo era “evitar el ries-
go de autocombustión y 
conseguir una lámina de 
agua que favorezca la in-
vernada de las aves acuá-
ticas”. Era la segunda ac-
tivación de este año de la 
batería de sondeos en el 
parque nacional para pa-
liar la situación hídrica que 
atraviesa.

22  FERTIBERIA 
INSTALA EL SISTEMA 
DE TUBERÍAS PARA 
RECICLAR HIDRÓGENO 
VERDE DE IBERDROLA

En estas labores de parada 
Fertiberia implantaba el sis-
tema de tuberías a partir del 
cual recibirán el hidrógeno 
verde del electrolizador que 
está desarrollando Iberdro-
la, para producir amoniaco 
verde en esta fábrica. “Es 
un paso más dentro del 
proyecto. Estamos ante un 
desafío técnico de prime-
ra magnitud. Iberdrola nos 
va a proveer del hidrógeno 
verde”, explica su director.
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19El volcán 
Cumbre Vieja 
de La Palma 
desataba su 

furia un 19 de septiembre 
de 2021 y lo hacía para pro-
longar su erupción durante 
meses. En los últimos días 
se habían sucedido varios 
terremotos en la zona, con 
algunos de hasta 3,8 gra-
dos, el fi nal de los mismos 
fue que el Cumbre Vieja 
iniciaba su explosión y co-
menzaba a arrojar lava en 
esta zona.
Con tal motivo hubo que 
evacuar diferentes zonas 
como El Paso, Taraconte o 
Los Llanos de Aridane para 
evitar el peligro para la po-
blación. El presidente del 
gobierno, Pedro Sánchez, 
viajaba hasta la isla para 
conocer, de primera mano, 
los efectos de este volcán y 
la UME se desplazaba tam-
bién hasta La Palma para 
comenzar a trabajar en la 
zona y auxiliar a los vecinos 
en la medida de sus posibi-
lidades. Tan solo el primer 
día de erupción ya afectaba 
a ocho viviendas.
Mientras tanto, los geólo-
gos califi caban de éxito de 
la ciencia la labor de pre-
vención del riesgo volcáni-
co en La Palma ya que esta 
erupción no se cobraba 
ninguna vida durante estos 
primeros días. Precisamen-
te, dos ciudadanos de Man-
zanares se encontraban en 
esta isla en ese momento, 
Mario y  Esther, pero ase-
guraban que se volverían a 
la Península sin ver el vol-
cán porque les pesaba más 
la responsabilidad.
Los días iban pasando y la 
lava cada vez cubría más 
terreno, más de 100 hectá-
reas a fecha de 21 de sep-
tiembre, ya había arrasado 

LA ERUPCIÓN DEL VOLCÁN CUMBRE VIEJA 
DESATA LA SOLIDARIDAD CON LA PALMA
El volcán erupcionó el 19 de septiembre después de varios días con terremotos en la zona

El volcán Cumbre Vieja de la isla de La Palma expulsa lava y piroclastos el 19 de septiembre / Lanza

23 CASTILLA-LA 
MANCHA LEVANTA 
CASI TODAS LAS 
MEDIDAS COVID-19

El gobierno de Castilla-La 
Mancha, a raíz de la mejora 
de los datos de contagios 
por Covid-19, levantaba casi 
todas las restricciones que 
estaban impuestas para 
prevenir este virus. Permite 
el consumo en la barra de 
los bares, elimina horarios y 
se suprimen las limitaciones 
de aforo asemejándose así a 
la situación de “normalidad” 
anterior al Covid-19.

27 LAS OBRAS EN 
LA PLAZA DE TOROS DE 
ALCÁZAR DE SAN JUAN 
SIGUEN A BUEN RITMO

Para diciembre se podrá 
disfrutar de la nueva ima-
gen de la Plaza de Toros, 
tras concluir las obras de 
reforma integral de este 
entorno de 15.000 me-
tros cuadrados, donde se 
desarrolla un proyecto del 
arquitecto alcazareño Pablo 
Ramos Alderete que ganó 
el concurso de ideas para 
la zona. La alcaldesa, Rosa 
Melchor, ha visitado las 
obras para comprobar su 
buena marcha.

24 CABALLERO 
CONSIGUE LOS AVALES 
PARA LA SECRETARÍA 
GENERAL DEL PSOE

El secretario general del 
PSOE en la provincia de 
Ciudad Real, José Manuel 
Caballero, superaba “so-
bradamente” los avales de 
la militancia del PSOE de 
Ciudad Real, necesarios para 
asumir de nuevo el cargo 
de secretario general de los 
socialistas de la provincia 
de Ciudad Real. Un proceso 
al que se presentaba como 
único candidato y en el que 
destacaba estar “muy ilusio-
nado y agradecido”.

hasta 156 casas emitiendo 
hasta 10.665 toneladas de 
dióxido de azufre diarias 
pero con toda la prevención 
posible para la población y 
para las personas que tra-
bajaban en la zona.
El 22 de septiembre el 
Cumbre Vieja ya contaba 
con cuatro bocas activas y 
se evacuaban dos días des-
pués Tajuya y Tacande. Este 
hecho propiciaba que se 
abrieran dos líneas de in-
vestigación sobre el volcán 
de La Palma, el volcán acti-
vo en España que ha hecho 
que cientos de científi cos 
puedan analizar, in situ, 

este fenómeno que en muy 
pocas ocasiones se puede 
estudiar y analizar de cerca.
La desolación de los habi-

tantes de La Palma hacía 
que se pusieran en marcha 
muchas iniciativas solida-
rias en la provincia, co-
legios que comenzaban a 
recaudar dinero a través de 
la venta de plátanos y otras 
acciones que hicieron po-

sible que los vecinos de La 
Palma se sintieran también 
respaldados por los ciu-
dadanos de la provincia de 

Ciudad Real. Fue el caso de 
Daimiel donde Protección 
Civil recogió ropa y pro-
ductos de cama y aseo para 
enviar a La Palma y paliar 
así las necesidades de estos 
vecinos, o el caso de Gra-
nátula que también puso 

en marcha toda su solida-
ridad al verse refl ejados en 
este campo volcánico o la 
asociación AJYPE que reco-
gió numerosos enseres en 
Valdepeñas y después em-
presas de Puertollano que 
donaron muebles de baño 
para aquellas familias que 
habían perdido su hogar 
sepultado bajo la lava del 
volcán Cumbre Vieja.
Una gran oleada de actos 
solidarios que se pusieron 
en marcha en el mes de 
septiembre tras la erupción 
del volcán de La Palma que 
fi nalmente ha arrasado mi-
les de viviendas en esta isla.

EL 21 DE SEPTIEMBRE EL VOLCÁN 
CUBRÍA MÁS DE 100 HECTÁREAS DE 

TERRENO Y HABÍA ARRASADO 156 CASAS. 
ADEMÁS HABÍA CUATRO BOCAS ACTIVAS
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30Los conciertos 
regresaron en 
este año 2021, 

sobre todo a lo largo de este 
verano y en el mes de sep-
tiembre donde se celebra-
ron múltiples espectáculos 
musicales  a lo largo del mes.
La música daba así vida a los 
municipios de la provincia, 
sobre todo a través de sus 
fi estas, y hacían regresar la 
alegría para la población, 
siempre respetando las me-
didas de seguridad pre-

LOS CONCIERTOS REGRESAN A 
LOS ESPACIOS ESCÉNICOS

2021 RESUMEN  ANUAL SEPTIEMBRE

Valdepeñas contará con 1.000 
paneles solares en edifi cios públicos

09Cuatro edifi cios públicos de Valdepeñas (Valcen-
tro, el pabellón de pelota de la Ciudad Deporti-

va “Virgen de la Cabeza”, el Complejo Deportivo “Ciudad 
de Valdepeñas” (Los Llanos) y la ampliación del Pabellón 
Ferial “Esteban López Vega”) contarán en total con 1.000 
paneles solares, que supondrán el 60% de ahorro del con-
sumo actual de dichos edifi cios.

Multitudinaria cervezada en Playa 
Park se desborda y acaba con sanción
El parque acuático recuperaba la fi esta de despedida del 
verano que reunía a cientos de jóvenes al aire libre, sin 
guardar distancias ni uso de mascarillas. La Policía de Ciu-
dad Real levantaba acta en el establecimiento por no res-
petar ni aforos, distancias ni el uso de la mascarilla.

Público asistente al concierto del cantautor El Parry/E.R.

ventivas del Covid-19 que 
marcaban en ese momento, 
fundamentalmente la mas-
carilla para todos los asis-
tentes y alguna distancia de 
seguridad entre el público 
que en todo momento debía 
permanecer sentado.
Así, India Martínez fue una 
de las fi guras de la música 
que visitó esta provincia, 
concretamente en Socuélla-
mos y de la mano de la Dipu-
tación de Ciudad Real, tam-
bién El Barrio en Puertollano 
estuvo presente en este mes 
o Pastora Soler en Valdepe-
ñas y DVicio en Villahermosa.
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01El mes de octubre 
comenzó con un 
acto que destacó 

en la agenda mediática de 
Ciudad Real, como fue la in-
auguración de la exposición 
‘Imborrables’, una interesan-
te muestra compuesta por 
cuarenta fotografías de ocho 
fotoperiodistas ciudarreale-
ños sobre el escenario vivido 
en los meses más duros de la 
pandemia.
Las imágenes describían el 
“desasosiego y la preocupa-
ción” de la ciudadanía en ge-
neral en ese trance, explicó 
el comisario de la muestra, 
el también periodista David 
Centellas, quien destacó la 
organización de esta mues-
tra colectiva, la primera or-
ganizada por la centenaria 
Asociación de Periodistas de 
Ciudad Real (APCR).
La presidenta de la entidad, 
Mar Gómez Torrijos, habló de 

los objetivos fundamentales 
de la exposición: “hacer más 
visible el trabajo que realizan 
los compañeros gráfi cos, en 
especial los fotoperiodistas 
de la provincia, y también 
queremos hacerlo extensivo 
a los cámaras, a los técnicos 
de sonido y a los comunicó-
logos. El segundo objetivo es 
dejar patente lo esencial del 
colectivo en la pandemia”.
Por su parte, Jesús Monroy, 
el fotógrafo que prestó su 
asistencia técnica a la hora de 
montar ‘Imborrables’, y tam-
bién participante de la mis-
ma, reivindicó el ofi cio de los 
fotógrafos, en especial el de 
los profesionales, cuyo tra-
bajo destaca por la calidad de 
sus imágenes, frente a las que 
se realizan desde el periodis-
mo ciudadano de la calle.

Información al día
En esta línea, la vicepresi-
denta primera de la Dipu-
tación provincial de Ciudad 
Real, María Jesús Villaverde, 

ensalzó la labor del colecti-
vo, que siempre “estuvisteis 
informándonos, mantenién-
donos al día y haciéndonos 
llegar a través de vuestras 
informaciones, vuestras 
imágenes y vuestros videos 
el sentimiento que se estaba 
viviendo en la calle. Y estas 
imágenes de la exposición 
nos vuelven a recordar esos 
tiempos que pasamos y la 

manera en que lo vivimos”.
Por su parte, la alcaldesa de 
Ciudad Real, Eva María Ma-
sías, puso el acento en el 
protagonismo de los medios 
de comunicación y de sus 
fotógrafos, “cuyas imágenes 
están presentes en la expo-
sición nos invitan a ver la 
realidad que hemos vivido en 
los últimos tiempos”.
Masías felicitó a la Asocia-

ción de la Prensa de Ciudad 
Real por “haber tenido esa 
visión y el buen hacer de 
traer una realidad hecha fo-
tografía, siendo testigos de 
excepción y en primera línea 
durante la pandemia”.

Esenciales
La consejera de Igualdad y 
portavoz del Gobierno de 
Castilla-La Mancha, Blan-

ca Fernández, coincidió en 
resaltar el protagonismo de 
los periodistas en pandemia, 
“esenciales porque habéis 
estado al pie del cañón a 
pesar de la incertidumbre 
y de lo duro que era salir a 
la calle, en especial duran-
te los primeros momentos 
donde no había medios de 
protección”.
Para la consejera “el perio-

dismo es la columna verte-
bral de nuestra democracia. 
Pero es que la libertad de 
prensa, la libertad de ex-
presión y el derecho a la 
información es lo que hace 
que esta democracia siga 
teniendo valor. Y estáis aquí 
como contrapoder, no solo 
para informar sino para 
cuestionar las cosas que 
decimos y no hacemos los 
políticos”.
Rafael Torres, presidente de 
la Cooperativa Virgen de las 
Viñas, patrocinadora de la 
exposición, se sumó a los re-
conocimientos de un trabajo 
imprescindible y destacó la 
labor de promoción y difu-
sión de la cultura de la socie-
dad que dirige.
‘Imborrables’ incluye foto-
grafías de los fotoperiodis-
tas de Lanza, Jacinto Jurado, 
Clara Manzano y Elena Rosa, 
así como de Tomás Fernán-
dez de Moya, Patricia Ga-
liana, Pablo Lorente, Jesús 
Monroy y Remigio Rueda.

‘IMBORRABLES’: LA PANDEMIA VISTA POR 
LOS OJOS DE OCHO FOTOPERIODISTAS

De izquierda a derecha, J. Jurado, Clara Manzano, Patricia Galiana, Tomás Fernández, Elena Rosa y Jesús Monroy / Elena Rosa

INCLUYE FOTOGRAFÍAS DE LOS 
FOTOPERIODISTAS DE LANZA, 

JACINTO JURADO, CLARA MANZANO 
Y ELENA ROSA
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04 FINANCIACIÓN 
ESTABLE PARA LA 
UCLM

El rector de la UCLM, Julián 
Garde, destacó en el acto 
académico de apertura del 
curso 2021-22 la necesidad 
de que la institución y el Go-
bierno regional cerraran fi las 
para conseguir una fi nancia-
ción estable. Lo destacó en 
una entrevista a Lanza, en la 
que habló del contrato-pro-
grama y del presupuesto de 
2022.

01 SEGURIDAD 
POLICIAL

La festividad de los Santos 
Ángeles Custodios, patrón 
de la Policía Nacional, sirvió 
para destacar el alto nivel 
de seguridad de los 200.000 
ciudadanos de las pobla-
ciones de la provincia con 
puestos policiales: Ciudad 
Real, Puertollano, Valdepe-
ñas, Alcázar y Tomelloso. 
Así lo destacó el comisario 
jefe de Ciudad Real, Alberto 
Camacho, en su discurso.

03 NOBEL 
DE FÍSICA 
2019: “BUSCAR 
EXOPLANETAS ES 
RAZONABLE”

Michel Mayor, el Premio 
Nobel de Física 2019, junto 
a Didier Queloz, aseguró en 
Almagro que buscar vida en 
los exoplanetas, los plane-
tas que orbitan fuera del 
sistema solar, “es razonable y 
tenemos los medios”.

07 INVERSIONES 
DE LA JUNTA PARA 
CIUDAD REAL

La delegada de la Junta en la 
provincia, Carmen Olme-
do, presentó los “muchos 
proyectos e inversión” anun-
ciados para Ciudad Real por 
el presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page, en el debate del 
Estado de la Región, lo que 
demuestra su apuesta deci-
dida por el progreso de esta 
provincia.
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JULIA YÉBENES ALBERCA
CIUDAD REAL

02La temporada 
se inició en la 
provincia a me-

diados de agosto con la re-
cogida mecanizada de las 
blancas tempranillas char-
donnay, verdejo o sauvignon 
blanc, y de las tintas merlot, 
macabeo y cencibel desde 
primeros de septiembre.
Sobre el terreno, los agri-
cultores confi rmaron la 
disminución media de la 
producción, prevista en más 
del 25%, aunque hay zonas 
tremendamente afectadas 
por las DANAs de fi nales de 
agosto y primeros de sep-
tiembre. La temporada se 

cerró con 22 millones de 
hectolitros a nivel regional, 
según la Consejería de Agri-
cultura -cerca del 50% en 
Ciudad Real-.
A principios del otoño, las 
cuadrillas atomizaron las 
viñas provinciales con los 
trabajos para mantener el 
“buen” rendimiento y pre-
venir ser víctimas “de po-
dredumbre y pérdida de 
fruto” por fenómenos tor-
mentosos.
Fue el caso del productor 
fernanduco Juan Aparicio 
Honrado, propietario de 
varios plantíos y un total 
de 70.000 cepas, 20.000 de 
ellas en espaldera. Apari-
cio, de 76 años y miembro 
de una familia de tradición 

Recogida de uva en una fi nca de Juan Aparicio / J. Jurado 

VENDIMIA 
2021: GRAN 
CALIDAD 
Y MENOR 
VOLUMEN
Después de mes y medio de reco-
lección, la campaña de vendimia de 
2021 en Ciudad Real encaró a princi-
pios de octubre los últimos días con 
la corta de la uva airén, la variedad 
blanca tradicional del territorio man-
chego, de una calidad “superior”

2021 RESUMEN  ANUAL OCTUBRE

Culpable por el crimen de Los Rosales

08 El jurado declaró culpable de asesinato con ale-
vosía y ensañamiento a Francisco Seco de Herre-

ra, el hombre de 35 años que apuñaló hasta la muerte con 
unas tijeras a su vecino, Antonio González, en el barrio de 
Los Rosales de Ciudad Real hace casi dos años. El vere-
dicto sorprendió por su contundencia y dureza.

Estreno mundial de 
‘Madres paralelas’ en Calzada

09Calzada de Calatrava volvió a estar en el mapa 
del cine mundial con el estreno, a la vez que en 

cines de todo el mundo, de ‘Madres paralelas’, de Pedro 
Almodóvar, su última película. El estreno fue el viernes 
8 y volvió a abrir un fi n de semana de exhibiciones en 
el pueblo natal del cineasta.

Éxito del VIII Manchacómic

10Después de dos años de confi namiento, Mancha-
cómic, el gran evento cultural en torno al mundo 

del cómic, volvió a ser un gran éxito en su 8ª edición. De-
sarrollado en los jardines del Prado, contó con charlas, 
talleres y presentaciones de librerías y autores, que mos-
traron y vender sus productos.

LANZA
CIUDAD REAL

20Castilla-La Mancha 
cuenta desde el 20 

de octubre con una marca 
de garantía de los alimen-
tos de Castilla-La Mancha 
denominada ‘Campo y Alma’, 
que identifi ca los productos 
con denominación de ori-

gen o indicación geográfi ca 
protegida de la Comunidad 
Autónoma.
Dos palabras que defi nen lo 
que es Castilla-La Mancha: 
el campo, con una comuni-
dad rural, con el agroalimen-
tario como sector motor de 
la economía y el mundo rural 
con las raíces de la tierra; y, 
por otro lado, el alma de la 

esencia como región.
El presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page, presentó el mar-
chamo en el Salón Gourmets 
de Madrid ante cerca de un 
centenar de representantes 
del sector y medios de co-
municación.
Asistió el consejero de Agri-
cultura, Agua y Desarrollo 

Rural, Francisco Martínez 
Arroyo, quien explicó que 
nace fruto del planteamien-
to del propio Page al inicio 
de la legislatura y actuará 
como “doble sello de ga-
rantía de calidad”, siendo 
una “marca de marcas que 
aporta valor, con las fi guras 
protegidas y la propia marca 
en sí”.

SE PRESENTA LA MARCA ‘CAMPO Y ALMA’

Más medios contra la 
ciberdelincuencia para 
la Guardia Civil

12 La Guardia Civil de Ciudad Real 
conmemoró este 12 de octubre 

celebrando sus avances en medios y 
personal. Según avanzó el teniente co-
ronel Juan Antonio Valle en la primera 
fi esta del Pilar tras la pandemia se in-
corporarán a la plantilla 92 efectivos, y 
se habilitarán especialidades como el 
equipo ‘Arroba’, de apoyo del grupo de 
delitos tecnológicos.

Menos procedimientos 
en la Fiscalía en 2020

13  El fi scal jefe de Ciudad Real, Luis 
Huete, puso en valor el nivel de 

seguridad de la provincia, aunque llamó 
la atención sobre la gravedad de varios 
hechos, como homicidios y casos ex-
tremos de violencia de género. Así lo 
dijo en la presentación de la Memoria 
2020 de la Fiscalía, analizó un año judi-
cial marcado por un confi namiento que 
redujo la cifra de procedimientos.

agrícola, destacó la buena 
recolección de uva de este 
año, aunque se quejó de la 
falta de mano de obra y de 
unas políticas laborales, a 
su juicio, inoportunas.
En plena vendimia en sus 
fi ncas, junto a ocho traba-
jadores, el veterano pro-
ductor apeló a “todos los 
políticos en general” para 
“que cuando haya recolec-
ciones no saquen planes 
de empleo”, y los titulares 

agrícolas puedan contar 
con trabajadores sufi cien-
tes.
Es un fenómeno que arras-
tran desde hace varios años, 
y que les obliga a contar 
mayoritariamente con tem-
poreros extranjeros. En 
su caso está haciendo que 
“quite el vaso y ponga más 
espalderas”, pues tiene pre-
visto plantar 7.000 cepas 
emparradas de tinto tem-
pranillo y cencibel.
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08El sector ci-
negético, uno 
de los ámbitos 

más castigados por la pan-
demia del coronavirus, ini-
ció el 8 de octubre la nueva 
temporada 2021-2022 con 
perspectivas optimistas. 
Miles de cazadores se pre-
paraba en Castilla-La Man-
cha, principalmente en la 
provincia de Ciudad Real, 
para iniciar esta práctica 
deportiva, tanto en la mo-
dalidad mayor como me-
nor, sin restricciones de 
movilidad, aunque respe-
tando el protocolo cerrado 
entre las entidades orga-
nizadoras y la Administra-
ción.
Portavoces de distintas aso-
ciaciones estaban a la espe-
ra de recuperar la máxima 
normalidad posible en un 
ámbito económico que ge-
nera más de 6.500 empleos 
fi jos y unos 1.700.000 jorna-
les anuales, y que en 2020 
registró grandes pérdidas. 
En concreto, las empresas 
de organización de eventos 
sufrieron descensos en su 
actividad de entre el 85 % 
y el 95 %, según un estudio 
de la Fundación Artemisan 
sobre el impacto de la Co-
vid-19 en el primer año de 
pandemia.
Por ello, las fuentes con-
sultadas estimaron una 
campaña positiva, pues la 
deseada recuperación de la 
actividad vino acompañada 
de un escenario natural óp-
timo, con una buena cría de 
las distintas especies, y un 
entorno propicio para una 
práctica que en Ciudad Real 
atrae a decenas de cazado-
res de otros países.

Desde la Asociación de 
Propietarios Rurales para 
la Gestión Cinegética y 
Conservación del Medio 
Ambiente (APROCA), su 
presidente, Luis Fernando 
Villanueva, previó un gran 
año, con benefi cios que, 
según sus balances, “com-
pensarán las pérdidas en la 
gestión”.
En caza mayor (la veda está 
abierta hasta el 28 de febre-
ro de 2022), con sus princi-
pales especies, jabalí y cier-
vo, la calidad de las cuernas 
sigue marcada a la baja en 
las zonas afectadas por la 
tormenta Filomena, princi-
palmente en las comarcas 
ubicadas entre Toledo y 
Ciudad Real. Las tempera-
turas bajo cero disminuye-
ron “los aportes nutritivos” 
en unos “días que fueron 
muy duros”.
Respecto a las especies de 
caza menor, la sequía en al-

gunas zonas como el Cam-
po de Montiel ha afectado a 
algunas familias voladoras, 
a la espera de que con la lle-
gada de las primeras lluvias 
“puedan comer más y tener 
mejor vuelo”.
El conejo de monte, coin-
cide este portavoz, es muy 
irregular, con abundancia 
“donde no lo quieren” y 
apenas presente en “donde 
lo quieren”.
Federación de caza: se pre-
vé una buena temporada
Similar previsión hizo Ma-
nuel Aranda, presidente Fe-
deración de Caza de Ciudad 
Real, que apuntó mejores 
perspectivas que la tem-
porada precedente por las 
limitaciones sanitarias.
En la modalidad de especies 
menores, que practican los 
fi nes de semana la inmensa 
mayoría de los 5.000 fede-
rados de la provincia, el es-
cenario “varía” dependien-

do de las familias.
Sobre los conejos, “es abun-
dante en La Mancha”, inclu-
so “rozando la plaga”, mien-
tras escasea en las zonas de 
los montes, y en puntos del 
norte del Valle de Alcudia y 
Sierra Madrona “está prác-
ticamente extinguido”. Las 
poblaciones, por tanto, son 
“muy irregulares”.
La liebre sigue en recupe-
ración de sus densidades, 
con poblaciones diezmadas 
por la mixomatosis. Aranda 
pide que “se tire lo menos 
posible” para favorecer su 
“lenta” mejoría.
a perdiz, por su parte, es-
tará más medida, pues “en 
principio las polladas fue-
ron buenas”, aunque pos-
teriormente “han ido mer-
mando”. Por ello, Aranda 
confía en la “prudencia de 
los gestores para que los 
cazadores abatan lo justo y 
menos”.

SE ABRE LA TEMPORADA 
CINEGÉTICA SIN RESTRICCIONES 
DE MOVILIDAD
Organizaciones esperaban recuperar la máxima normalidad 
posible en un sector que genera más de 6.500 empleos fi jos 

Imagen de unos cazadores en el campo / Lanza

16ECHA A ANDAR 
LA FUNDACIÓN 
TEATRO CORRAL DE 
COMEDIAS

La Fundación Teatro Corral 
de Comedias de Almagro 
echó a andar, tras varios 
años de obras de acondi-
cionamiento, remodelación 
y mejora de la iglesia de las 
Bernardas, que va a ser su 
sede y espacio de ensayo y 
representación de la com-
pañía Corrales de Comedias, 
que ha sido la impulsora de la 
nueva entidad teatral.

14 LA INFANTA 
ELENA APOYA A LAS 
MUJERES RURALES

La Infanta Elena, presiden-
ta de honor de Afammer, 
asistió a la jornada ‘Medio 
Rural: Emprendimiento y 
liderazgo femenino’ que la 
organización que preside 
Carmen Quintanilla celebró 
en Villarrubia de los Ojos. 
Se entregaron los premios 
‘Igualdad y la Solidaridad’ a 
Pepi Serrano, Josefa Jimeno, 
Carmen Martínez, Rosi 
Ayuga, Soledad Fernández, 
Ángeles Aguilar y Antonia 
González.

18 PRESUPUESTOS 
PARTICIPATIVOS 
EN CRIPTANA

El Ayuntamiento de Campo 
de Criptana abrió el proceso 
de votación de los Presu-
puestos participativos. Los 
inscritos tuvieron que elegir 
entre 8 propuestas, y la más 
votada se ha llevado la parti-
da de 15.000 euros destinada 
a este fi n. Destacaron distin-
tas instalaciones o la creación 
de un parque biosaludable 
para la práctica de ejercicio 
de las personas mayores.

CIUDAD REAL 
PROYECTA UN 
MUSEO NACIONAL 
DEDICADO 
A LA CAZA

J. Y. 
CIUDAD REAL

22El presidente de 
la Diputación de 
Ciudad Real, José 

Manuel Caballero, anunció la 
creación en Ciudad Real de 
un museo nacional dedicado 
a la caza durante la inaugura-
ción de la Feria Nacional de la 
Caza, Pesca y Turismo (FER-
CATUR) en el Pabellón Ferial 
de Ciudad Real.
De hecho, para 2022 el pre-
supuesto de 2022 de la Cor-
poración contemplará una 
“pequeña partida” para hacer 
un estudio sobre la viabilidad 
de desarrollar en la provincia 
el proyecto de dicho espacio 
museístico dedicado al sec-
tor cinegético, muy arraiga-
do a los núcleos rurales de 
las comarcas ciudarrealeñas.

Referente nacional
En la misma línea, el pre-
sidente de la Federación 
Empresarial de Ciudad Real 
(FECIR), Carlos Marín, or-
ganizadora de la feria, puso 
en valor la dimensión de la 
feria, que la hace ser “la re-
ferencia del turismo activo 
y cultural”, y que pone de 
manifi esto la importancia 
económica de la actividad 
cinegética para la provincia 
y la región, donde genera 
unos benefi cios de 630 mi-
llones de euros.
El consejero de Desarrollo 
Sostenible,  José Luis Escu-
dero, señaló que “la caza no 
tiene color político”, sino que 
“pertenece a toda Castilla La 
Mancha, a nuestros pueblos 
y es patrimonio natural de 
nuestro ámbito rural”.
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MÁS DE 91 MILLONES DEL ANTICIPO DE LA PAC

20 El Gobierno de Castilla-La Mancha ingresó en 
las cuentas de los ganaderos y agricultores de la 

provincia de Ciudad Real más de 91,1 millones de euros 
procedentes de los anticipos de los pagos básico (26.713), 
verde (21.413) y para la incorporación de jóvenes a la empre-
sa agraria (567) de la PAC (Política Agraria Común), lo que 
supone del 27 por ciento del total regional.

ROZALÉN, PREMIO NACIONAL 
DE MÚSICAS ACTUALES 2021

21El jurado del Premio Nacional de Músicas Actuales 
2021 concedió este galardón a la cantautora y compo-

sitora castellano-manchega María de los Ángeles, Rozalén, 
por “la calidad artística de su trabajo como compositora e 
intérprete, que reactualiza la canción de autor hacia el pop 
rock”, informó el Instituto Nacional de las Artes Escénicas y 
la Música (INAEM).

PACO NÚÑEZ, PROCLAMADO CANDIDATO 
ÚNICO A LA PRESIDENCIA DEL PP

25 La Comisión Organizadora del XV Congreso Auto-
nómico del Partido Popular de Castilla-La Mancha 

(COC), proclamó candidato único a la presidencia del PP e la 
región en el XV Congreso de la formación. Sólo se presentó 
esta única precandidatura, acompañada de 8.000 avales.

II FORUM DEL ALMENDRO Y EL PISTACHO

26Tomelloso acogió el II Forum del Almendro y el 
Pistacho, organizado por Crisara, Prunotec, el 

Ayuntamiento de Tomelloso y Cajamar, con la colabora-
ción de varias empresas relacionadas con el sector. Más 
de doscientos agricultores asistieron a una jornada en la 
que se escucharon ponencias muy interesantes sobre dos 
cultivos con mucho futuro.

CAMBIOS EN LOS HÁBITOS POR LA SUBIDA DE LA LUZ

28Ocho de cada diez castellanomanchegos asegura 
haber modifi cado algún hábito en su hogar duran-

te los últimos meses para intentar minimizar el impacto 
de la subida de la luz, aunque para un 69% los cambios 
adoptados apenas han rebajado la factura y sólo un 24% 
considera que son efectivos, según un estudio.

INVERSIONES EN SANTA CRUZ DE MUDELA

29El Ayuntamiento de Santa Cruz de Mudela utili-
zará 265.000 euros de su remanente de tesore-

ría para la realización de un total de diez inversiones 
en el municipio, con el objetivo de seguir mejorando 
la calidad de vida de sus vecinos. Se urbanizarán las 
calles Alicante y Valencia y se adecuarán los caminos 
que conectan la localidad con la depuradora.

APARECEN RESTOS FÓSILES EN PUERTOLLANO

30Especialistas han hallado restos fósiles del periodo 
carbonífero en varias zonas de Puertollano, que 

indican una clara infl uencia marina. Destacan un anfi bio 
temnospóndilo ‘iberospondylus’, tiburones euseláceos 
(‘Sphenacanthus carbonarius’ y ‘Lissodus lopezae’), xena-
cántidos (‘Orthacanthus’ y ‘Triodus’), acantódidos (‘Acan-
thodes’) y paleonisciformes (‘Progyrolepis speciosus’).

LANZA
CIUDAD REAL

25La Solana volvió a 
vibrar y emocio-
narse con la zar-

zuela en uno de sus eventos 
culturales más reconocidos. 
Tras la anterior convocatoria 
celebrada de manera online, 
la 38 edición comenzó el día 15 
con la inauguración en el tea-
tro municipal Tomás Barrera 
de la cita, declarada Fiesta 
de Interés Turístico Nacional, 
que incluyó una decena de 
funciones líricas y otros actos.
El pregón estuvo a cargo de 
Fernando del Rey, catedrático 
de Historia en la Universidad 
Complutense de Madrid, y 
Premio Nacional de Historia 
2020 gracias a su último libro 
‘Retaguardia roja. Violencia y 
revolución en la guerra civil 
española’, quien se declaró 
solanero de pro. “Ser man-
chego y de La Solana no es 
otra cosa que ser ciudadano 
del mundo”, señaló.
Repasó la historia de este gé-
nero lírico aludiendo a ‘LaRo-

sa del Azafrán’ cuando se es-
trenó en el Teatro Calderón 
de Madrid en 1930 y recordó 
cómo tras el éxito de esta re-
presentación “algunos perso-
najes de La Solana decidieron 
celebrar una fi esta manchega 
en Madrid para engrandecer 
a los autores del libro y de la 
melodía, así como al maestro 
Guerrero”.
Desde entonces, señaló el 
historiador, a lo largo de los 
años se han ido tendiendo 
puentes desde la Solana con 

otros territorios con la zar-
zuela como telón de fondo.
Posteriormente, durante el 
desarrollo de la semana de 
la Zarzuela, sobre todo el 
último fi n de semana, la res-
puesta fue exitosa a las fun-
ciones representadas como 
‘La corte del faraón’, que puso 
en escena la Compañía Lírica 
Musiarte Producciones. Rozó 
el completo y atrajo a cientos 
de personas de toda España, 
que ovacionaron a los artistas 
de manea cerrada.

Y tras el colofón volvió a re-
petir el éxito de cada año, con 
la Compañía Lírica Maestro 
Andrés Uriel de la ACAZ con 
‘La rosa del azafrán’ en sen-
das funciones que llenaron el 
Teatro Municipal.
En esta edición, hasta La So-
lana ha llegado público de 40 
asociaciones procedentes de 
toda España, especialmente 
de Castilla-La Mancha, Anda-
lucía, Madrid, Castilla y León 
y Valencia. También ha habi-
do público internacional. 

LA SOLANA VUELVE A 
VIBRAR CON LA ZARZUELA
La representación de ‘La rosa del azafrán’ de la ACAZ llenó el teatro municipal

Representación de ‘La rosa del azafrán’ / Ayuntamiento de La Solana
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Un momento de ‘La corte del faraón’ / Ayuntamiento de La Solana
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CARLOS MONTEAGUDO
CIUDAD REAL

26El Pleno del 
Ayuntamiento de 
Ciudad Real dio 

luz verde el 26 de noviembre, 
con los votos a favor del equi-
po de Gobierno de PSOE y 
Ciudadanos, a los presupues-
tos municipales para 2022, 
cuyo importe asciende hasta 
los 79.532.084 euros, 5,5 mi-
llones más que en el anterior 
ejercicio económico, lo que 
supondrá un aumento para el 
próximo año del 7,53%.
Unos presupuestos en los 
que, según explicó el con-
cejal de Hacienda, Nicolás 
Clavero, hay un incremento 
importante destinado a las 
inversiones reales. En total, 
se destinarán 7,6 millones 
para este capítulo, un 140% 
más que en el ejercicio eco-
nómico de 2021. Así, se con-

templan destacadas obras 
como las peatonalizaciones 
de las calles Ciruela, el en-
torno de la Plaza del Pilar, 
Rey Santo, pasaje de la Pan-
dorga, Juan II, Postas, Alfon-
so X, Reyes, Prado, Caballe-
ros, Paloma y Ruiz Morote, 

así como la creación de un 
itinerario peatonal y ciclista 
que una la Plaza Mayor con 
la Puerta de Toledo. Unas 
inversiones, todas ellas, que 
llevarán aparejado un gasto 
de 3,5 millones de euros.
Dentro del apartado de inver-
siones, también se contempla 
una partida de 1,2 millones 
de euros para la rehabilita-
ción de la Casa de la Cultura 

de los Jardines del Prado, así 
como 225.000 euros para la 
rehabilitación del Mercado 
de Abastos.
También la implantación de 
la zona de bajas emisiones 
(ZBE) en el interior de la ron-
da se llevará una buena parti-

da. En total, casi 850.000 eu-
ros para la puesta en marcha 
de esta medida que pretende 
hacer de la capital provincial 
una ciudad más respetuosa 
con el medio ambiente.
La alcaldesa de Ciudad Real, 
Eva María Masías, ha califi -
cado los presupuestos de ser 
«los más ambiciosos y ex-
pansivos que ha tenido este 
Ayuntamiento». En total, casi 

80 millones de euros «pen-
sados y elaborados sin más 
interés que el de servir a los 
vecinos e impulsar las inver-
siones. Unos presupuestos 
pensados también en esa 
recuperación económica tan 
ansiada», ha remarcado Ma-
sías.

PP y Unidas Podemos 
en contra

Los presupuestos salieron 
adelante con los votos a favor 
de los 13 concejales con los 
que cuenta el equipo de Go-
bierno (10 del PSOE y 3 de Cs) 
y con la abstención del con-
cejal de Vox.
El Partido Popular y Unidas 
Podemos han votado en con-
tra de estos presupuestos, ya 
que, según han esgrimido, no 
son positivos para la ciudad y 
no han contado con la ciuda-
danía y colectivos para desa-
rrollarlos.

CIUDAD REAL APRUEBA 
79,5 MILLONES DE 
PRESUPUESTO PARA 2022
Las primeras cuentas de la alcaldía de Masías salen adelante con 
los votos de la coalición PSOE y C’s. Son 5,5, millones más que en 2021

INCLUYEN UNA PARTIDA DE 1,2 MILLONES 
DE EUROS PARA LA REHABILITACIÓN DE 

LA ANTIGUA CASA DE CULTURA EN LOS 
JARDINES DEL PRADO Y FONDOS PARA 
REMODELAR EL MERCADO

Eva María Masías en la presentación de los presupuestos municipales para 2022 / J. Jurado

COMPOSTAJE COMUNITARIO DE RESIDUOS 
EN CABAÑEROS Y LAS CASAS

01 El Consorcio de Residuos Sólidos Urbanos (RSU) abrió 
en la primera semana del mes puntos de compostaje 

de residuos, uno en la comarca de Cabañeros, que afecta 
a diez municipios, y otro en la pedanía de Las Casas, en 
Ciudad Real, para que los vecinos depositen directamente 
residuos orgánicos que luego se puedan utilizar como abono. 
En la presentación en El Robledo asistió el 1 de noviembre el 
presidente de la Diputación José Manuel Caballero.

PRIMERA CAÍDA MENSUAL DEL PARO EN UN MES 
DE OCTUBRE EN 46 AÑOS

03El número de parados registrados en las ofi cinas de 
los servicios públicos de empleo bajó en 734 desem-

pleados en octubre (-0,02%), su primer retroceso del paro 
en este mes desde 1975, primer año del que hay registros, 
según datos publicados el 3 de noviembre por el Ministerio 
de Trabajo, que ha califi cado el dato de «excepcional». El 
desempleo suma 8 meses consecutivos de descensos.

INVESTIGAN UN ROBO DE COBRE 
EN ‘EL VOLCÁN’ DEL AEROPUERTO

04 El centro de interpretación del aeropuerto de Ciu-
dad Real, la impresionante infraestructura diseñada 

con forma de volcán (un guiño al vulcanismo del Campo de 
Calatrava), que llegó a estrenarse como centro de conven-
ciones y congresos, ha sido objeto de un llamativo robo de 
planchas de cobre que ha afectado al revestimiento exterior. 
La Policía Nacional recibió la denuncia hace 15 días.

‘TOO GOOD TO GO’: LA REVOLUCIÓN PARA 
SALVAR COMIDA LLEGA A CIUDAD REAL

05Con el objetivo de darle una segunda oportunidad 
a la comida que no ha sido vendida al fi nal del día 

en los restaurantes, hoteles, supermercados, fruterías y 
panaderías y para que los alimentos no sean desperdiciados, 
hace unos años surgió una app móvil gratuita para salvar 
comida bajo el nombre de ‘Too Good to Go’. Ya está disponi-
ble en Ciudad Real.
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GRACI GALÁN
PUERTOLLANO

14 Paco Núñez salió 
reforzado como lí-
der del PP en Cas-

tilla-La Mancha en el  XV 
Congreso celebrado entre 
el 13 y el 14 de noviembre en 
Puertollano. Una cita que se 
recordará por la contunden-
cia del apoyo a Núñez por 
los principales dirigentes del 
partido, en plena pugna por 
el control en Madrid.
Pablo Casado, el presidente 
de los populares, clausuró 
el domingo un cónclave en 
el que también estuvieron el 
secretario general Teodoro 
García-Egea, y los ‘barones’ 
territoriales Isabel Díaz-Ayu-
so, presidenta de la comuni-
dad en Madrid y Juanma Mo-
reno Bonilla, presidente del 
PP de Andalucía.
Reelegido con el 95,8%  de 
los votos de los compromisa-
rios, Núñez apeló a la unidad, 
“somos una gran familia que 
aspira a tener muchos más 
miembros, 47,5 millones de 
españoles entre sus fi las, que 
sientan que este partido es su 
casa y confían en él porque es 
la única alternativa posible al 
gobierno de Pedro Sánchez”.
Así ofreció su compromiso 

para reforzar la atención pri-
maria para una región que 
necesita seriedad, rigor, «un 
partido fi rme como es el PP». 
Además, le dijo al presidente 
de Castilla-La Manchal, el so-
cialista Emiliano García-Page 
“que no se preocupe que voy 
a hablar de Castilla-la Man-
cha hasta que le salga a Page 
por los oídos porque la llevo 
en la cabeza y en el corazón 
y llevo tres años escuchando 

a los castellano-manchegos”.
Bajar las ratios y contratar 
a profesionales, apostar por 
las mini-residencias, una 
red asistencia de calidad fue 
otros de los compromisos de 
Núñez, apostando por el ter-
cer sector, «dejaremos atrás 
el modelo de subvenciones 
y pasaremos al modelo de 
convenios, creo en acuer-
dos entre partes» y enfatizó 
que apostará por tener una 

ley de desocupación para 
hacer desalojo en 24 horas y 
respetar así las propiedades 
privadas y criticó el impuesto 
sobre el agua que ha puesto 
Emiliano García-Page, «no 
vamos a tolerar que quiera 
cobrar un nuevo impuesto 
sobre el agua, no vamos a to-
lerar más ataques a los gana-
deros vengan de Garzón o de 
Page».
Del mismo modo criticó que 

los socialistas de la región 
siempre hagan del agua un 
enfrentamiento entre terri-
torios.
Casado cerró el Congreso
Pablo Casado fue el encarga-
do de clausurar el Congreso 
que refrendó el liderazgo de 
Paco Núñez al frente de la 
formación. El presidente del 
PP apenas aludió a las ten-
siones al respecto de la si-
tuación del PP madrileño y su 

futuro proceso para elegir a 
un nuevo presidente.
Después de que en la jornada 
sabatina el secretario general 
del partido, Teodoro García 
Egea, apelara a la «unidad» 
para referirse de forma ve-
lada a la situación; de que 
Isabel Díaz Ayuso reclamara 
celebrar el Congreso ma-
drileño lo antes posible para 
«evitar desgaste»; y de que 
barones ‘populares’ como Al-
fonso Fernández Mañueco o 
Juanma Moreno optaran por 
un perfi l bajo y conciliador a 
la hora de referirse a la situa-
ción, Casado apenas hizo re-
ferencias a este extremo.
Casado animó es esta línea a 
los miembros del PP allí re-
unidos a soñar y pensar «a 
lo grande», así como a decir 
que el PP «merece la pena». 
«Que lo que hicimos, que fue 
transformar España dos ve-
ces, volveremos a hacerlo y 
lo haremos de la mano de los 
mejores».
«Vayamos a lo nuestro que 
estamos haciendo lo que te-
nemos que hacer, que es ser-
vir a los españoles, construir 
una mejor España y dedicar-
nos a resolver los problemas 
a aquellos que nos pagan un 
sueldo», afi rmó el presidente 
del PP.

NÚÑEZ, REELEGIDO PRESIDENTE DEL PP DE 
CASTILLA-LA MANCHA EN PUERTOLLANO
La plana mayor del partido con Pablo Casado, Teodoro García Egea, y dirigentes como Juanma 
Moreno Bonilla e Isabel Díaz-Ayuso, refrendaron su liderazgo en el XV Congreso del partido a nivel regional

Una erupción similar a la de La Palma 
cubriría 3/4 partes de Ciudad Real

09 Una erupción similar al de La Palma que tuviera 
lugar en Ciudad Real, que está rodeado de varios 

centros eruptivos como el de Cumbre Vieja, entre ellos, 
los volcanes de Cabeza del Palo y Cabezamesada, llegaría 
a afectar a tres cuartas partes de la ciudad. Víctor Cuevas 
Díaz, un estudiante de la región, hizo una simulación.

06 INVESTIGAN EL 
ADN DEL AZAFRÁN 
MANCHEGO

El Consejo Regulador del Aza-
frán de La Mancha colabora 
con varias investigaciones 
para certifi car la autenticidad 
de esta especia de gran pres-
tigio y calidad. Participa en un 
proyecto centrado en el aná-
lisis del código genético del 
azafrán manchego que per-
mitirá su diferenciación ante 
posibles casos de fraude. Otra 
investigación es sobre la cali-
dad sanitaria de los cormos.

07 EXCELENCIA 
OFTALMOLÓGICA EN 
LA MANCHA

Atender lo mejor posible a los 
pacientes. Bajo esta consigna 
básica crece desde 1994 un 
Servicio de Oftalmología del 
Hospital Mancha Centro  que 
arrancó casi sin medios y que 
en la actualidad acumula una 
veintena de premios, colo-
cando a Alcázar de San Juan 
como un punto de referencia 
nacional e internacional. El 
jefe del servicio, Fernando 
González del Valle, lo contó.

Paco Núñez durante el XV Congreso celebrado por el PP de Castilla-La Mancha / Elena Rosa

Ciudad Real restaurará 
la tumba de Apolonia

09 El Ayuntamiento de Ciudad 
Real ha accedido a restaurar 

una de las sepulturas más icónicas 
del cementerio, la de Apolonia Ca-
nales Prieto, mujer del escultor To-
más Argüello, que falleció en 1916. 

La Mancha Húmeda recibirá 1,3 
millones de euros de fondos europeos

08El Gobierno de C-LM, a través de la Consejería de 
Desarrollo Sostenible, está trabajando para impul-

sar las tres reservas de la biosfera de la región (Valle del 
Cabriel, Alto Turia y Mancha Húmeda), con una inversión 
de cerca de 3 millones de euros, 1,3 millones para mejoras 
en la reserva de la biosfera de la Mancha Húmeda.

Condenado a 9 años de cárcel el 
joven que mató a otro en Villarrubia

09   Mihai Vasile, el rumano de 26 años que mató a su 
compatriota Ionut Rijnetu, de 25 en una pelea en 

Villarrubia de los Ojos, condenado a nueve años de prisión 
por homicidio, con las atenuantes de confesión y repa-
ración del daño. Un jurado popular consideró probado el 
homicidio, el 27 de julio de 2019.

2021 RESUMEN  ANUAL NOVIEMBRE
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JULIA YÉBENES
CIUDAD REAL

27José Manuel Ca-
ballero Serrano 
fue proclamado el 

27 de noviembre secretario 
general del PSOE en Ciudad 
Real, para afrontar su tercer 
mandato consecutivo como 
líder del partido en la provin-
cia, en el XVIII Congreso de 
los socialistas ciudarreale-
ños, que eligió también a los 
48 integrantes de la ejecutiva 
provincial, con el respaldo 
unánime de los 207 compro-
misarios participantes.
Continúan en el núcleo del 
poder Blanca Fernández, vi-
cesecretaria general, y José 
Manuel Bolaños, secretario 
de Organización. El cambio 
más novedoso es el nombra-
miento de Cristina López Za-
mora en la Portavocía y Co-
municación y Cecilia Ocaña 
en la de Redes Sociales.
Caballero lanzó su primer 
mensaje ante los 600 parti-
cipantes al congreso en clave 
electoral, a falta de menos de 
dos años para las próximas 
elecciones.
“Nuestra obligación y la res-
ponsabilidad es que no vuel-

José Manuel Caballero en el XVIII Congreso del PSOE de Ciudad Real / J. Jurado

JOSÉ MANUEL CABALLERO 
RENUEVA COMO LÍDER DEL 
PSOE DE CIUDAD REAL
El secretario general nombra a una ejecutiva más joven y paritaria 
en la que siguen en el ‘núcleo duro’ Blanca Fernández y José Manuel Bolaños

2021 RESUMEN  ANUAL NOVIEMBRE

van a gobernar quienes le ro-
baron la dignidad a esta tierra 
y sus gentes”, señaló en el 
discurso fi nal entre cerradas 
ovaciones a sus palabras. La 
estrategia es “convencer de 
manera tranquila, sosegada 
y democrática a la mayoría”, 
para que “nadie se despiste 
por la izquierda”, y para atraer 
el voto de aquellos que “no 
nos consideran sufi ciente-
mente rojos”. Sumado a «con-
seguir el apoyo de todos los 
socialdemócratas para que 
no se queden en su casa».
Lo dijo tras la aprobación de 

los órganos internos del par-
tido con altos porcentajes de 
apoyo, como la Comisión Eje-
cutiva Provincial de 48 perso-
nas, cuya composición ha sido 
respaldada por el 100% de los 
207 votos emitidos, en la que 
destaca la paridad, el relevo 
generacional -con una media 
de 44,6 años-, y un índice de 
renovación del 56,25%.
En el centro de este equipo y 
junto a toda su familia, Caba-
llero se mostró emocionado y 
dijo asumir su tercer manda-
to “con más conciencia de lo 
que signifi ca liderar un par-

Sintonía Page-Garde: la UCLM 
recibirá 2,8 millones de la Junta 
reprogramados por la crisis sanitaria

10 La Universidad de Castilla-La Mancha recibirá del 
Gobierno regional 2,8 millones de euros para res-

tituir la fi nanciación equivalente a la ayuda europea apli-
cable a los proyectos del Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional que se quedaron fuera del Programa Operativo 
2014-2020 por la covid y que la UCLM destinará a inves-
tigación e infraestructuras en Talavera.

Mónica López, una “diva imperfecta”, 
de Ciudad Real al Liceo de Barcelona 

11 Nacida en el País Vasco pero ciudarrealeña desde pe-
queña, Mónica se convirtió el 29 de noviembre en la 

primera soprano con discapacidad en debutar en una gala 
en el Gran Teatro del Liceo de Barcelona, en la gala ‘Más 
IN’, interpretando el aria ‘Lascia la spina’, de Häendel, una 
“maravillosa”.

Liberan a 5 esclavas sexuales 
en la primera operación en Ciudad 
Real contra la trata

16 Policía Nacional y Guardia Civil asestan el primer 
golpe importante en la provincia contra la trata 

de seres humanos con fi nes de explotación sexual, en 
una operación con 5 mujeres liberadas y 6 detenidos 
vinculadas a una red internacional que ha explotado al 
menos a treinta mujeres como esclavas sexuales en pi-
sos de Valdepeñas y Granada.

Corrupción en la Guardia Civil de 
Almadén: un guardia a prisión en la 
operación ‘Cinabrio’

17  La jueza Miriam García, titular del juzgado único 
de Almadén, decretó el 17 de noviembre prisión 

comunicada y sin fi anza para uno de los seis guardias 
civiles detenidos en la operación ‘Cinabrio’ del pro-
pio instituto armado en Almadén y Puertollano. Por el 
juzgado pasaron ese día 17 personas, investigadas por 
delitos de corrupción, en el mayor escándalo judicial 
del año.

Junta y Diputación impulsarán 
otra hospedería en la Casa Frías de 
Torre de Juan Abad 

23 La Casa de Don Fernando Frías López, un 
edifi cio de labranza señorial de principios del 

siglo XX en Torre de Juan Abad, podría incorporarse 
a la Red de Hospederías de Castilla-La Mancha, tras 
una rehabilitación que impulsarán la Diputación de 
Ciudad Real, la Junta de Comunidades y el Ayunta-
miento de la Torre.

tido tan trascendental” para 
los próximos cuatro años, 
aunque con la “misma pasión 
y el deseo de aprender y ga-
nar la confi anza de todos”.
En su intervención Caballero 
apeló a los valores del parti-
do que fundó Pablo Iglesias 
para remover conciencias y 
objetivar el trabajo a realizar: 
«Nuestra causa son los opri-
midos, en la actualidad los ni-
ños vulnerables, las mujeres 
violentadas, los inmigrantes 
los parados de larga dura-
ción, y los mayores en sole-
dad», ha señalado.

LANZA
MADRID

26El 26 de noviembre, en 
pleno auge de los con-

tagios por covid en Austria 
y Alemania a causa de los no 
vacunados en esos países, con 
un importante de porcentaje 

de personas antivacunas, lle-
ga la noticia más inquietante 
desde que se estrenaron las 
vacunas del coronavirus: la 
variante Ómicron. El nuevo 
contratiempo en esta pesadi-
lla de la pandemia se identifi có 
por primera vez en Sudáfrica, 
aunque ahora se ha sabido 

que ya estaba por Europa en 
esas fechas.
La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) no solo 
ha nombrado a la nueva va-
riante B.1.1.529, identifi cada 
por primera vez en Sudáfri-
ca, sino que advirtió de que 
podría conllevar un “mayor 

riesgo de reinfección”, se-
gún las primeras evidencias 
científi cas preliminares. En 
la reunión celebrada ese vier-
nes, el Grupo Asesor Técnico 
sobre la Evolución del Virus 
del SARS-CoV-2 de la OMS ha 
califi cado esta variante como 
«de preocupación».

LA OMS NOMBRA ÓMICRON A LA NUEVA VARIANTE
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B. RODRÍGUEZ / J. 
YÉBENES

CIUDAD REAL

25Con protes-
tas en las 
principales 
poblaciones 

el movimiento feminista re-
cuperó las calles este 25 de 
noviembre para denunciar la 
violencia sobre las mujeres, 
reactivada tras el descenso 
de las denuncias durante los 
meses de confi namiento es-
tricto en 2020, al menos en 
Ciudad Real.
La simbólica fecha elegida 
por la ONU para conmemo-
rar el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia 
contra las Mujeres trajo a la 
primera plana de los perió-
dicos testimonios valientes 
como el de María, nombre 
fi cticio de una víctima una de 
las mujeres que pasan por el 
centro de la mujer de Ciudad 
Real (seiscientas nuevas de 
media al año).
«Sé que lo soy, pero hay veces 
que me preguntan y lo niego, 
da vergüenza que se sepa». 
Así arranca la entrevista que 
concedió para Lanza expli-
cando su caso. “Viva”, es de-
cir, dueña de sus decisiones 
y actos, no solo en el sentido 
literal, está en el complejo ca-
mino de desenganche emo-
cional de su maltratador. 
De hecho si habló para Lanza  
por otra mujer, expareja de su 
maltratador, que la abordó en 
la calle, se plantó delante y le 
soltó algo como “¿qué quie-
res, acabar muerta y enterra-
da?” En ese instante se quitó 
la venda, empezó a tomar 
distancia, y a seguir los con-
sejos tanto del psicólogo del 
centro de la mujer, como de 
otra profesional que la trata.
El caso de esta víctima es 
muy grave. Sin haber cumpli-
do los treinta, María encade-
na dos relaciones de maltrato 
consecutivas. Por la última el 

LA CALLE VUELVE A CLAMAR 
CONTRA LA VIOLENCIA MACHISTA
25N marcado por el testimonio de María, víctima de un maltratador reincidente, mujeres gitanas 
concienciadas y hasta un congreso nacional de abogados y abogadas de violencia sobre la mujer

Manifestación contra la violencia de género en Ciudad Real por el 25N / Clara Manzano

INTERVENCIÓN 
POLICIAL EN EL CLUB 
DE CANNABIS 
DE CIUDAD REAL

Una intervención de la Policía 
Local de Ciudad Real sacó a la 
luz un club de fumadores de 
cannabis en Ciudad Real, en 
un local en el callejón de los 
Huertos. El local es la sede de 
la asociación YuGen de usua-
rios/as de cannabis, inscrita 
en el registro de regional, 
ahora bajo investigación judi-
cial, a raíz de otra operación 
una semana después de la 
Policía Nacional.

UNA MUJER MUERTA 
POR INHALACIÓN DE 
MONÓXIDO  DE CARBONO 
EN FUENTE EL FRESNO

Una mujer de 48 años murió 
asfi xiada por inhalación de 
monóxido de carbono en 
Fuente el Fresno, según 
todos los indicios por la mala 
combustión de una estufa de 
leña, en un accidente en el 
que también resultó herido 
grave un hombre de 53 años. 
Eran jornaleros que compar-
tían casa alquilada con otras 
personas. Tuvieron la mala 
idea de meter una estufa de 
leña en el dormitorio

30 LA PLAZA DE 
MIGUELTURRA, PRIMER 
‘ESPACIO SIN HUMO’ DE 
LA PROVINCIA

La plaza de la Constitución 
de Miguelturra pasa a ser el 
primer ‘espacio sin humo’ de 
toda la provincia de Ciudad 
Real. Promovida por la 
Asociación Española Contra 
el Cáncer (AECC), con la 
colaboración de Junta, Di-
putación y Ayuntamiento, la 
iniciativa trata de prevenir el 
cáncer a través de la reduc-
ción del consumo de tabaco. 
Con lema #RespiroLibre el 
Ayuntamiento colocará más 
señales en otras zonas.

agresor está en prisión, y ella 
tiene orden de alejamiento y 
protección policial.
“Yo estaba saliendo de una 
situación de maltratado psi-
cológico cuando me metí en 
otra relación mucho peor. Él 
se aprovechó de esa debilidad 
para acercarse a mí. Cuando 
lo conocí todo me pareció 
idílico, teníamos los mismos 

gustos, nos habían pasado las 
mismas cosas…”
No fue hasta el año de rela-
ción, “estaba embarazada y 
él ya me había pegado varias 
veces”, cuando se dio cuenta 
que estaba sufriendo violen-
cia de género. “Quise tomar la 
iniciativa, le dije que se fuera 
de casa, no quiso, y me ame-
nazó con hacerle cosas a mi 

familia”. En ese momento fue 
capaz de pedir ayuda y de-
nunciar. Pero después recayó, 
“quité la orden, volví con él; al 
poco se puso otra denuncia, 
pero incluso con esa segunda 
denuncia seguí teniendo con-
tacto después de dar a luz”.
Ahora está más tranquila 
emocionalmente y fuerte, in-
tentado sacar adelante a sus 

hijos, trabajar y darles lo me-
jor, pero tiene miedo a cuan-
do salga de la cárcel. “Sé que 
tiene que salir y acercarse se 
va a acercar”.
“En cuanto pase la Policía 
me avisa y tenemos un año 
más de orden de protección. 
Saber que están ahí me da 
tranquilidad, para cualquier 
emergencia avisas y están, 

aunque hay veces que no te 
da tiempo ni a coger el teléfo-
no” (en su caso se activaría el 
programa Cometa, la pulsera 
antimaltrato, que detecta si 
él está cerca de la protegida y 
lanza una señal visual).

Nuevas generaciones 
de gitanos

También conocidos este 25N 
el proyecto ‘Construyendo 
puentes’ de la Fundación Se-
cretariado Gitano y el Progra-
ma ‘Calí’ una campaña para 
denunciar “la normalización” 
de situaciones que llevan a los 
ataques violentos contra las 
mujeres
Hay situaciones, comentarios 
y paradigmas que se asumen 
como normales pero que 
no lo son. Frases y actitudes 
asentadas en la pareja o en las 
familias, socialmente mante-
nidas en perjuicio de las mu-
jeres, son ahora revisadas por 
el feminismo. Se trata de una 
deconstrucción muy nece-
saria, sobre todo cuando las 

conductas forman parte del 
ciclo de la violencia.
Dos semanas antes del 25N el 
Consejo de la Abogacía Espa-
ñola celebró las IX Jornadas 
de Abogados y Abogadas de 
Violencia de Género. En Ciu-
dad Real estuvo la presidenta 
del Consejo Victoria Ortega, 
que volvió a reclamar que la 
asistencia letrada a las vícti-
mas sea previa al momento 
de la denuncia, a través de los 
colegios de abogados.
El acto central de un 25N gé-
lido fue la manifestación de 
varios centenares de perso-
nas, la mayoría mujeres, por 
las calles de Ciudad Real, en 
una manifestación convocada 
por la Asamblea de Mujeres 
Feministas.
Lo terrible es que desde esa 
fecha es al menos dos muje-
res más han sido asesinadas 
en España por sus parejas 
o exparejas. El macabro re-
cuento iba por la víctima 38 
en la segunda semana de di-
ciembre.

MARÍA, VÍCTIMA DE VIOLENCIA DE 
GÉNERO: “YO ESTABA SALIENDO 

DE UNA SITUACIÓN DE MALTRATO 
PSICOLÓGICO CUANDO ME METÍ EN OTRA 
RELACIÓN MUCHO PEOR”
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LANZA
CIUDAD REAL

02El Pleno 
de la Di-
p u t a c i ó n 
de Ciu-

dad Real dio luz verde al 
presupuesto para el año 
2022 de esta Administra-
ción provincial. En total, 
141.200.000 euros que 
servirán para seguir di-
namizando la provincia 
económica y socialmente, 
siendo el «tractor» y la 
«fuerza motora» del con-
junto de municipios que 
conforman la provincia de 
Ciudad Real. Unas cuentas 
que, previsiblemente, cre-
cerán en unos 35 millones 
de euros más, una vez que 
se liquide el presupuesto 
vigente, procedentes de su 
remanente de tesorería, lo 
que llevaría a la Diputación 
a contar con una dotación 
presupuestaria histórica 
que alcanzaría los 176 mi-
llones de euros.
El presidente de la Diputa-
ción Provincial, José Manuel 
Caballero, durante su inter-
vención en el debate de las 
cuentas, califi có estos pre-

LA DIPUTACIÓN APRUEBA UN 
PRESUPUESTO HISTÓRICO PARA 2022
Será de 141 millones de euros, que crecerán en 35 más de su remanente de tesorería

Pleno de la Diputación Provincial de Ciudad Real / Elena Rosa

02EL CALVO 
SOTELO NO PUEDE 
CON EL GIRONA 
EN LA COPA DEL REY
El Calvo Sotelo pudo dis-
frutar de la Copa del Rey 
con un duelo en primera 
ronda que le midió con el 
Girona, equipo de Segunda 
División. En el Nuevo Cerrú 
de Puertollano, los de Darío 
cayeron claramente eli-
minados al ser derrotados 
por un resultado de 1-5. El 
Girona se adelantó de pe-
nalti en el minuto 17, luego 
Abraham hizo el empate 
para los locales, pero los 
visitantes sentenciaron con 
cuatro goles más.

03 IZQUIERDA 
UNIDA RETIRA LA 
CONFIANZA AL GRUPO 
DE UNIDAS PODEMOS 
EN EL AYUNTAMIENTO 
DE CIUDAD REAL

La Asamblea Local de 
Izquierda Unida de Ciudad 
Real decidió «retirar la 
confi anza a los integrantes 
de Unidas Podemos por el 
«incumplimiento sistemáti-
co de las normas básicas de 
colaboración y trabajo polí-
tico del mencionado grupo 
y sus asambleas de base”.

02 CLAUSURA 
TEMPORAL DEL CLUB 
DE CANNABIS DE 
CIUDAD REAL POR 
DECISIÓN JUDICIAL

El juzgado de instrucción y 
primera instancia número 
1 de Ciudad Real decretó 
el cierre temporal del club 
de fumadores de cannabis 
del callejón del Huertos, 
hasta que se esclarezca la 
presunta actividad delictiva 
en el local.
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ABSUELVEN AL ABOGADO DE CIUDAD REAL ACUSADO DE 
APROPIARSE DE CLIENTES DE LA EMPRESA ENFOQUE LEGAL

01El abogado de 
Ciudad Real J.S.E. 
respiró aliviado 

tras la sentencia absolutoria 
de la sección segunda de la 
Audiencia de Ciudad Real 
que lo declaraba inocente 
de la ‘apropiación indebida’ 
de una veintena de clien-
tes, además de un delito de 
coacciones, por los que la 
empresa Enfoque Legal lo 

sentó en el banquillo hace 
dos semanas, tras un calva-
rio judicial de nueve años.
La sala sentenció que no 
hubo delito de apropiación 
indebida, ni de clientes ni 
de sus documentos, como 
sostenía Enfoque Legal, ni 
tampoco consideró proba-
do el delito de coacciones, 
en sintonía con las tesis de 
la fi scalía, que no había acu-

sado en todo el proceso. 
“En ningún caso se ha acre-
ditado que el acusado hi-
ciera suya documentación 
alguna, o que la incorporara 
a su patrimonio, como tam-
poco negó haberla recibido”, 
señaló la sentencia absolu-
toria.
Enfoque Legal,  una empre-
sa de Valdepeñas dedicada 
a la captación de clientes  

para ofrecerles servicios ju-
rídicos, contrató a J.S.E. en 
2010, cuando era según él 
un joven e inexperto abo-
gado, y lo despidió en 2012, 
al considerar que se había 
apropiado indebidamente 
de una veintena de clientes 
que contrataron los servi-
cios de Enfoque Legal, no 
del abogado.
La empresa le solicitó por 

diferentes vías que devol-
viera la documentación de 
esos casos, y en 2013 puso 
una denuncia por apropia-
ción indebida que se archi-
vó, aunque después consi-
guieron reabrir el proceso 
que dio pie al juicio que se 
celebró en la Audiencia 
Provincial (pidieron para el 
abogado nueve años de cár-
cel).

supuestos de «equilibrados, 
expansivos, reales, tracto-
res, transformadores y mu-
nicipalistas». Equilibrados 
por su equilibrio entre los 
ingresos y gastos; expansi-
vos por el incremento pre-
supuestario, con respecto a 
anteriores ejercicios; reales 
porque se ejecutan al 100%; 

tractores «porque tiran de la 
carga económica y social de 
la provincia»; transforma-
dores porque apuestan por 
nuevas inversiones, como 
la efi ciencia energética; y 
por último, municipalistas, 
«porque están pensados 
para los ayuntamientos».
«El Equipo de Gobierno 

ha trabajado, un año más, 
para que la provincia siga 
avanzando y para que la 
Diputación siga siendo el 
motor de desarrollo de 
nuestro territorio. Siguen 
los presupuestos las líneas 
argumentales similares a 
las del pasado ejercicio, 
pero contemplan sustan-

ciales mejoras y noveda-
des», indicó el presidente. 
Ésa, según Caballero, es 
la hoja de ruta que se ha 
trazado para 2022 en una 
institución «que es sólida 
y solvente, una de las que 
más capacidad financiera 
acredita de España», dijo 
finalmente.
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CHICASTRO
VALDEPEÑAS

08El Viña Albali 
se llevó el derbi 
ante el Manza-

nares Quesos El Hidalgo en 
una cita que fue histórica 
para la provincia de Ciudad 
Real, disputada en el pabe-
llón Virgen de la Cabeza de 
Valdepeñas. Y es que dos 
equipos vecinos de la pro-
vincia se veían las caras por 
primera vez en la máxima 
categoría del fútbol sala 
nacional. Venció el Viña Al-
bali por un claro resultado 
de 5-1, gracias, sobre todo, 
a un buen segundo tiempo. 
Sin embargo, el Manzana-
res fue un digno rival que 
perdió con la cabeza bien 
alta y sin perderle la cara al 
partido.
Nada más comenzar, en 
el primer minuto, abrió el 
marcador Matheus para el 
Viña Albali. Con ese 1-0 
fi nalizó la primera parte, 
que resultó igualada y en 
la que los manzanareños 
tutearon a los locales en 

EL VIÑA ALBALI GANA UN HISTÓRICO 
DERBI PROVINCIAL DE FÚTBOL SALA

Los vinateros 
vencieron al 
Manzanares FS 
el primer duelo 
en la máxima 
categoría

Matheus Préa bate el portero del Manzanares FS Dani Juárez / ACP-FS Valdepeñas

busca de la igualada en el 
electrónico del pabellón 
vinatero.
Pero la historia se repitió de 
nuevo nada más comenzar 
la segunda parte, cuando el 
equipo de David Ramos fi r-
mó el 2-0, obra de Lemine.
Matheus Preá, de nuevo, 
hizo el 3-0 y luego Lolo 
anotó el 4-0. Cortés logró 
recortar la ventaja para el 

Manzanares FS, al materia-
lizar un penalti en el minuto 
38.
Ya en el 38, Chino colocó el 
5-1 que fue defi nitivo.
Los tres puntos se queda-
ron así para el Viña Albali 
Valdepeñas en un derbi que 
ya quedará en la historia del 
fútbol sala provincial, como 
el primero de dos equipos 
ciudarrealeños en la máxi-

ma categoría. 
Ahora, ambos pujan esta 
temporada con diferentes 
objetivos, los de Valdepeñas 
en la zona alta de la clasifi -
cación y los manzanareños 
de Juanlu Alonso, por abajo 
luchando por la permanen-
cia.
El próximo derbi, el de la 
segunda vuelta, será el 30 
de abril en Manzanares.

DOS BROTES ORIGINADOS EN MEMBRILLA Y 
VALDEMANCO DEJAN CASI 100 POSITIVOS DE 
COVID-19, CUATRO DE LA VARIANTE ÓMICRON

13Dos brotes origi-
nados en sendos 
acontecimientos 

sociales en las localidades 
ciudarrealeñas de Membri-
lla y Valdemanco del Esteras 
dejaron al menos 97 positi-
vos por Covid-19.
 El caso más masivo fue el de 
Membrilla, tras la celebra-

ción de una boda. En con-
creto, fueron diagnostica-
dos 16 personas y realizaron 
las pruebas a 300 contactos, 
un seguimiento epidemio-
lógico que concluyó con 78 
positivos. Del total, cinco 
de ellos eran los trabajado-
res del restaurante donde 
se celebró el enlace con los 

invitados.
Por su parte, en la pequeña 
localidad de Valdemanco 
del Esteras los infectados 
provienen de una reunión 
en un bar. Al parecer, según 
las fuentes del Sescam con-
sultadas, hubo 19 personas 
con coronavirus, cuatro ca-
sos con la variante Ómicron.

El daimieleño Álvaro Elmore 
despunta en Spotify con 
su nuevo álbum ‘Cactus B.O.Y.S.’

05 El segundo album del daimieleño Álvaro Elmore,  
‘Cactus B.O.Y.S”, publicado el 4 de noviembre con 

siete temas, despuntó desde entonces en Spotify con un 
buen número de visitas y una de sus canciones, ‘Yo te di 
una rosa’, forma parte de la playlist ‘Flamenco + Flow’ que 
reúne singles de artistas de la talla de Nyno Vargas, RVFV, 
Maikel Delacalle, C. Tangana y Omar Montes.

Ino Crespo, Nico Jamones, 
Cabezuelo Foods y Life for Tyres 
recibirán de la Junta sendos 
Premios al Mérito Empresarial

07 El Gobierno de Castilla-La Mancha reconocerá a 
una veintena de empresas y profesionales de la 

región en una edición muy especial de sus Premios al 
Mérito Empresarial, que retoman su trayectoria después 
del parón obligado de 2020. Los premios serán entrega-
dos a razón de cuatro por cada provincia de la región. 
En la provincia de Ciudad Real serán galardonadas en 
esta edición Ino Crespo, como Mujer Empresaria Espe-
cial COVID; Nico Jamones, como Empresa Agroalimen-
taria Especial COVID; Cabezuelo Foods, con el premio 
Empresa Exportadora Especial COVID; y Life for Tyres, 
como Empresa Sostenible Especial COVID.

Dos heridos en el incendio de una 
cocina de un piso en Ciudad Real

08Un incendio en la cocina de un piso de la calle 
Nuestra Señora de los Ángeles en Ciudad Real 

provocó dos heridos leves y obligó al desalojo de nueve 
personas del edifi cio. Los heridos fueron un hombre de 
45 años, intoxicado por inhalación de humo, y una mujer 
de 35, con quemaduras. Ambos acabaron en el Hospital 
General Universitario de Ciudad Real.

Incendio en un almacén 
de residuos en La Solana

12Bomberos del parque de Manzanares sofocaron un 
incendio en un almacén de residuos en La Solana, 

situado en el camino Castillejo, en el que sus propietarios 
almacenaban ruedas viejas y otros desechos.
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FRAN SOLÍS

ALCÁZAR DE SAN JUAN

15El CEIP ‘Jardín de 
Arena’ de Alcázar 
de San Juan fue el 

primer colegio de la provin-
cia de Ciudad Real que aco-
gió la vacunación contra el 
Covid de los menores de en-
tre 11 y 9 años, dentro de un 
punto móvil instalado para la 
ocasión y en el que se estu-
vo vacunando con la primera 
dosis de Pfi zer a los alumnos 
de los colegios públicos Jar-
dín de Arena, Santa Clara, Je-
sús Ruiz y Alces.
El punto móvil de vacuna-
ción instalado en Alcázar 
de San Juan fue visitado 
por la ministra de Sanidad, 
Carolina Darias, así como 
por el consejero de Sani-
dad de Castilla-La Man-
cha, Jesús Fernández Sanz; 
la consejera de Educación, 
Rosa Ana Rodríguez; la 
subdelegada del Gobierno 
en la provincia de Ciudad 
Real, María Ángeles Herre-
ros, y por la alcaldesa de 
Alcázar de San Juan, Rosa 
Melchor.
La ministra de Sanidad, 
Carolina Darias, recordó 
que un 27 de diciembre de 
2020 en Castilla-La Mancha 

COMIENZA LA VACUNACIÓN DE LOS 
MENORES DE ENTRE 9 Y 11 AÑOS
El Jardín de Arena de Alcázar fue el primer colegio de la provincia que vacunó contra el Covid-19

Una joven, durante su primera dosis de la vacuna en Alcázar de San Juan / Foto: Clara Manzano

14 LA DIPUTACIÓN 
LANZA UNA NUEVA 
CONVOCATORIA DE 
APOYO A LAS CASAS Y 
HOTELES RURALES DE 
LA PROVINCIA

La Diputación de Ciudad 
Real hizo pública en el Bole-
tín Ofi cial una convocatoria 
de ayudas, dotada con una 
partida de 300.000 euros, 
para contribuir a aumentar 
la oferta de casas y hoteles 
rurales en la provincia, así 
como para mejorar la cali-
dad de los establecimientos 
ya existentes.

19 MERCHE CASTELLANOS, CUARTA EN EL 
MUNDIAL DE ESPAÑA CON LAS ‘GUERRERAS’

La selección española de 
balonmano femenino, con 
la portera ciudarrealeña 
Mercedes Castellanos en 
sus fi las, terminó cuarta 
en el Mundial celebrado en 
España. Tras llegar a las se-
mifi nales habiendo ganados 
los siete partidos anteriores. 
el equipo nacional cayó en 
la semifi nal con Noruega, 
que luego se proclamaría 
campeona. En la lucha por 
el bronce, Dinamarca ganó 
también a España por 28-35.

16 EL OBSERVATORIO 
METEOROLÓGICO DE 
CIUDAD REAL PASA A 
ESTACIÓN 
AUTOMATIZADA

El observatorio meteoro-
lógico de la Agencia Estatal 
de Meteorología de Ciudad 
Real, el principal centro de 
datos para medir el tiempo y 
el clima de la provincia des-
de hace siglo y medio, quedó 
reducido a una estación au-
tomática más, como las que 
existen en los pueblos, tras 
las jubilaciones de sus tres 
últimos observadores.

“comenzó la vacunación en 
España contra la Covid con 
Araceli, mientras que aho-
ra en toda España también 
se ha abierto la vacunación 
infantil dentro del tramo de 
los menores de entre 5 y 11 
años. Por este motivo, he-
mos querido estar aquí de-

bido a ese simbolismo”.
La ministra agradeció a to-
das las comunidades autó-
nomas españolas el trabajo 
que están realizando duran-
te la pandemia así como 
también quiso poner en 
valor el trabajo de todos los 
profesionales sanitarios, en 

especial el de los enferme-
ros y enfermeras.
Por todo ello se mostró 
convencida de que dentro 
de la vacunación infantil 
«también vamos a marcar 
la diferencia, por la gran 
cultura vacunal, por el gran 
compromiso de la sociedad 

española y por el excelente 
trabajo que se hace desde la 
Atención Primaria».
Por último hizo un llama-
miento a la vacunación, 
incidiendo en que hay que 
seguir incrementando el 
ritmo, en especial en la do-
sis de refuerzo.

15 EL ALARCOS CAE 
CON EL ADEMAR  EN 
UN ELÉCTRICO DUELO 
DE LA COPA DEL REY

Dando la cara cayó eliminado 
el Vestas BM Alarcos en la 
segunda ronda de la Copa del 
Rey. En un Quijote Arena con 
un buen ambiente, el Abanca 
Ademar León hizo buenos los 
pronósticos por su condición 
de ASOBAL y se llevó un due-
lo eléctrico, de gran ritmo y 
muchos goles (37-43). Bonito 
fue para el espectador, que 
disfrutó un año más con la 
competición copera.

DEFENSA 
VENDE POR 
MÁS DE 2,5 
MILLONES LAS 
ANTIGUAS 
VIVIENDAS 
MILITARES

C. MONTEAGUDO
CIUDAD REAL

15El Ministerio de 
Defensa, a través 
de su Instituto de 

Vivienda, Infraestructura y 
Equipamiento de la Defensa 
(INVIED), subastó los terre-
nos donde están ubicadas las 
antiguas viviendas militares, 
junto a la Puerta de Toledo de 
Ciudad Real, pertenecientes 
al ya desaparecido Cuartel de 
la Misericordia del Ejército de 
Tierra, siendo el Regimiento 
de Artillería, Información y 
Localización (RAIL) la últi-
ma unidad militar que pres-
tó servicio en al capital de la 
provincia, abandonándola en 
septiembre de 1988.
La sede del INVIED, en Ma-
drid, acogió el acto de aper-
tura de sobres de todas las 
ofertas presentadas para 
unos terrenos con una su-
perfi cie de 6.000 metros 
cuadrados edifi cables, en 
pleno corazón de Ciudad 
Real y cuyo precio de su-
basta era de 2,9 millones 
de euros en primera convo-
catoria y de 2,6 millones la 
segunda.
Fuentes del INVIED asegu-
raron a Lanza que, tras la 
subasta, los terrenos ya tie-
nen adjudicatario, habién-
dolos adquirido «con un 
precio que oscila entre el 
primer precio de subasta y 
el segundo», es decir, entre 
los 2,9 y los 2,6 millones de 
euros.
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BELÉN RODRÍGUEZ
CIUDAD REAL

30Una mujer de 
85 años falleció 
en un incendio 

en su vivienda, un quinto 
piso en el bloque número 11  
de la calle de La Mata de la 
capital.
La anciana murió asfi xia-
da en su dormitorio, por el 
humo que se coló de la sala 
en la que se cree que co-
menzó el fuego, una habi-
tación diferente a la que se 
encontraba la víctima, con 
problemas de movilidad.
Un vecino del sexto piso, 
que sabía que la mujer es-
taba sola, consiguió abrir 
la puerta de la vivienda del 
incendio y llamarla, pero 

MUERE UNA MUJER DE 85 AÑOS 
EN UN INCENDIO EN LA CALLE 
LA MATA DE CIUDAD REAL

Imagen del humo que salía de la vivienda en la que falleció la anciana / Elena Rosa

ni respondía ni se podía 
acceder al interior por las 
dimensiones del humo y el 
riesgo de caída del techo. 
Una patrulla de seguridad 
ciudadana de la Policía Na-
cional, que accedió para 
desalojar a los vecinos, tam-
bién intentó acceder, “pero 
fue imposible”, confi rmaron 

fuentes policiales. Ya en ese 
momento, sobre las once y 
media, los vecinos se temían 
lo peor, “es imposible que 
con este humo Anita esté 
vida”, explicó la esposa del 
hombre que consiguió abrir 
la puerta, muy afectada por 
“la impotencia”.
Los bomberos del parque 

de Ciudad Real recibieron 
el aviso poco antes de las 
11.00 horas de la mañana e 
intervinieron para desalojar 
a otras cinco personas atra-
padas en el sexto piso, todas 
en buen estado. La actua-
ción en la vivienda sinies-
trada era más compleja y 
duró alrededor de una hora.

34 empresas de Castilla-La Mancha 
se sitúan entre las 2.500 mayores 
de España

21Un total de 34 empresas de Castilla-La Mancha 
aparecen refl ejadas en el ránking de las 2.500 ‘Ma-

yores Empresas de España 2021’ publicado por Actualidad 
Económica y El Mundo, dentro de una elaboración que 
ha corrido a cargo de la consultora Informa D&B. Entre 
esas empresas fi guran cuatro empresas de la provincia de 
Ciudad Real: Félix Solís Avantis, Félix Solís, Frimancha In-
dustrias Cárnicas y Virgen de las Viñas Bodega y Almazara.

Largas colas en el centro médico
de Pío XII de Ciudad Real para 
realizarse un test anticovid

25 La escasez de test en las farmacias ciudarreale-
ñas y el alto índice de personas contagiadas de 

COVID-19 tras las celebraciones navideñas provocaron 
la formación de grandes colas a las puertas de los di-
ferentes centros de salud de la provincia para que se 
realizaran test de antígenos a las personas que sospe-
chaban estar infectadas de coronavirus. Fue el caso del 
centro de salud de Pío XII, en Ciudad Real.

Sanidad y CCAA acuerdan reducir 
a siete días la cuarentena de los 
positivos en COVID-19

29 La Comisión de Salud Pública, en la que están 
representadas las comunidades autónomas y el 

Ministerio de Sanidad, acordó «por unanimidad» redu-
cir la cuarentena de todos los positivos por COVID-19 a 
siete días, frente a los diez actualmente fi jados. Según in-
formaron fuentes sanitarias a Europa Press, igualmente 
los no vacunados que han sido contactos estrechos de 
un positivo también verán reducido su período de ais-
lamiento hasta los siete días, en comparación con diez 
hasta ahora. 

La fallecida 
tenía problemas 
de movilidad y 
falleció asfi xiada 
en su dormitorio 
por el humo 
que se coló de 
la sala en la que 
empezó el fuego
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Texto: Carlos Monteagudo
Fotos: Elena Rosa

Puntos 
limpios, 

puerta de 
salida a 

nuestros 
residuos

El punto limpio, abierto todos los días del año, es el lugar adecuado para depositar 
los residuos que generamos y que no pueden ser tirados en los contenedores ‘nor-

males’. “No tiene sentido que sigamos tirando los residuos, que deberían acabar 
aquí, al medio ambiente”

Por suerte, cada vez son más las 
personas que separan a diario 
los residuos que generan, bien 
en sus domicilios particula-
res o en los establecimientos 
donde trabajen. Esto hace que 
nuestros residuos acaben en el 
punto adecuado y no en con-
tenedores equivocados o, en el 
peor de los casos, en la natu-

raleza. Una de las fi guras que hace que el reciclaje 
se haga de una forma más fácil y efi ciente son los 
puntos limpios, unas instalaciones destinadas a re-
coger y catalogar los residuos con el fi n de gestio-
narlos posteriormente de una forma responsable y 
respetuosa con el entorno.

Existen residuos que no pueden ser depositados en 
los contenedores tradicionales, sean del tipo que 
sean, es por eso que siempre es de enorme utilidad 
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la existencia de este tipo de puntos limpios en los 
que poder depositar aquello cuyas características 
no encajen en los contenedores que todos conoce-
mos y que son más habituales.

En Castilla-La Mancha existe una amplia red de 
puntos limpios distribuidos por el ancho y largo de 
la geografía castellano-manchega. Uno de ellos es 
el de Ciudad Real, ubicado en el polígono Larache. 
En él se pueden depositar casi todo tipo de resi-
duos.

«Hasta aquí llegan todos los residuos que no son 
los que a diario generamos, los que no podemos ti-
rar a los contenedores habituales. Pueden ser volu-
minosos o electrodomésticos, entre otros», explica 
la concejala de Sostenibilidad del Ayuntamiento 
de Ciudad Real, Mariana Boadella, responsable del 
área que gestiona el punto limpio de la capital pro-
vincial, durante una entrevista concedida a Lanza 
para conocer el funcionamiento del punto limpio 
del polígono Larache.

Boadella indica que éste es el lugar para deposi-
tar muebles, chatarra, metales, madera, restos de 
poda, escombros procedentes de pequeñas obras, 
aceites vegetales, pilas, baterías, vidrio, ropa usada, 
embalajes, cápsulas de café, pinturas, disolventes, 
productos químicos de ámbito doméstico, apara-
tos electrónicos o neumáticos.

Sobre su funcionamiento, la responsable del área 
de Medio Ambiente del Ayuntamiento de Ciudad 
Real explica que para reciclar correctamente nues-
tros residuos tan solo basta con traerlos al punto 
limpio, el cual está abierto todos los días del año 
en horario de mañanas, de 10:00 a 13:00 horas, y de 
lunes a viernes por la tarde de 17:00 a 20:00 horas. 
Además, para los objetos muy pesados o que fue-
ran complicados a la hora de trasladarlos al punto 
limpio, la concejala recuerda que existe un servi-
cio de recogida de voluminosos, en el que «con tan 
solo una llamada, el propietario deja su residuo en 
el portal de su casa y los operarios lo recogen, de 
manera totalmente gratuita».

Con todos estos servicios, la concejala de Sosteni-
bilidad asegura «no entender» cómo sigue habien-
do gente que tira los residuos en lugares incorrec-
tos, o en el peor de los casos, en la naturaleza. «No 
tiene sentido que sigamos tirando los residuos, que 
deberían acabar aquí, al medio ambiente, es algo 
perjudicial para todos», señala, por lo que anima a 
«toda la población a usar este servicio».

Punto intermedio
El punto limpio es un lugar intermedio entre el ciu-
dadano y la transformación fi nal del residuo. Esto 
signifi ca que en el punto limpio o ecológico no se 
va a transformar ningún residuo, ya sea para ser 
reciclado o para ser destruido. Los puntos limpios 
son lugares donde se recogen y catalogan los di-
versos tipos de residuos con el objetivo de facilitar 
su reciclaje o destrucción posterior. Esto se lleva-
rá a cabo mediante empresas públicas o privadas 
contratadas por el ayuntamiento en cuestión, que 
se ocupan de recoger los residuos y transportarlos 
hasta la planta de tratamiento correspondiente se-
gún sea el caso y la naturaleza del residuo.

Aumento de residuos por la pandemia
La pandemia, especialmente durante los meses del 
confi namiento, provocó un aumento considerable 
de los residuos, sobre todo, aquellos considerados 
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como ‘RAEE’, o lo que es lo mismo aparatos eléc-
tricos y electrónicos que utilizamos diariamente, 
como cepillos de dientes eléctricos, secadores de 
pelo, tablets, lavadoras, teléfonos, frigorífi cos o 
planchas, y que cuando dejan de funcionar se vuel-
ven inservibles y pasan a ser considerados como 
RAEE. Estos residuos, también considerada basura 
electrónica, pueden contener sustancias peligro-
sas, como el cadmio, mercurio, plomo, arséni-
co, fosforo, aceites peligrosos y gases que agotan 
la capa de ozono o que afectan al calentamiento 
global como los clorofl uorocarbonos (CFC), hidro-
clorofl uorocarbonos (HCFC), hidrofl uorocarbonos 
(HFC), hidrocarburos (HC) o amoniaco (NH3), que 
si bien son necesarias para garantizar su funcio-
nalidad, pueden emitirse al medio ambiente o ser 
perjudiciales para la salud humana si, una vez que 
se convierten en residuos, los aparatos no se ges-
tionen y se tratan adecuadamente.

Según Boadella, durante la pandemia, muchos nos 
dimos cuentas de que llegaba la hora de renovar 
nuestra antigua lavadora o nuestro frigorífi co, lo 
que hizo que este tipo de residuos crecieran expo-
nencialmente, aumentando en torno a un 20% los 
residuos depositados en el punto limpio durante 
2020, teniendo en cuenta que durante dos meses 
permaneció cerrado a causa del confi namiento. 
«En 2020 recogimos 16.000 metros cúbicos de re-
siduos, es decir, siete piscinas olímpicas», comen-
ta Boadella. Un dato que nos invita a refl exionar 
sobre la inmensa cantidad de residuos que gene-
ramos año a año y que pone de manifi esto que es 
necesario aplicar la economía circular para no solo 
reciclar, sino reducir, reutilizar y reparar muchos 
de estos residuos que generamos.

Apuesta por la economía circular
La economía circular apuesta por reutilizar ma-
teriales cuando su vida útil se agote, realizando 
este proceso de recuperación y reciclaje de la ma-
nera más respetuosa con el medio ambiente. Se 
trata, por tanto, de un modelo en el que, sin ol-
vidar lo económico, se prima el benefi cio social y 
medioambiental, interrelacionándose de manera 
muy estrecha con la sostenibilidad. Así, uno de los 
principales objetivos de la Economía Circular es 
mantener el valor de los productos, materiales y 
recursos en la economía el mayor tiempo posible.

Por ello, desde el Ayuntamiento de Ciudad Real 
apuestan en la transformación de los puntos lim-
pios en «puntos vivos». Un lugar de conexión «en-
tre la persona que tiene un residuo y no sabe qué 
hacer con él y una persona que lo sabe arreglar o 
darle cualquier otro uso», asegura Boadella, por 
lo que desde el Consistorio impulsarán proyectos 
para dar una segunda vida a nuestros residuos. 
Actualmente, hay puesto en marcha un proyecto 
semilla para la reparación de muebles y «la idea es 
continuar por esa senda», «tenemos que darle una 
salida a todos esos residuos», asevera la concejala 
de Sostenibilidad.

“Para reciclar correctamente 
nuestros residuos tan solo basta 
con traerlos al punto limpio, el 
cual está abierto todos los días 
del año”
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Asaja Ciudad Real y UPA ven “irresponsables” 
las recientes declaraciones que el ministro de 
Consumo hizo al británico The Guardian. Los 
empresarios de Ciudad Real y el propio presi-
dente castellano-manchego han rechazado las 
palabras del político

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Lanza

El colectivo de ganaderos españoles ha 
vuelto a mostrar su rechazo contra las 
palabras del ministro de Consumo, Al-
berto Garzón, en este caso por sus de-
claraciones en el británico The Guar-
dian, en las que vinculaba el cambio 
climático, con la supuesta explotación 

de animales en granjas intensivas y la exporta-
ción de esta carne, a su juicio, de dudosa calidad.

“Encuentran un pueblo en la España vaciada e 
instalan 4.000, 5.000 o 10.000 cabezas de gana-
do. Contaminan el suelo, el agua, y exportan esa 
carne de animales maltratados”, señaló el minis-
tro en la entrevista.

Son manifestaciones que desde organizaciones 
como Asaja, UPA y COAG rechazan y piden la di-
misión de Garzón.

UPA: palabras “irresponsables 
y falsas”
UPA, que ya envió una carta cuando Garzón ini-
ció su cruzada anti-ganadería”, califi ca estas pa-
labras de “irresponsables y falsas” porque “en 
España no hay animales maltratados, señor mi-
nistro”.

Ahora, ha vuelto a transmitir públicamente una 
exigencia de “rectifi cación o dimisión” por ver-
ter afi rmaciones “basadas en falsedades, torpes, 
miopes y que pueden tener nefastos efectos en 
las exportaciones españolas de productos cárni-
cos”.

Por ello, en un comunicado, esta organización 
invita al ministro “a visitar distintas tipologías 
de granjas para que compruebe cómo trabajan 
los ganaderos y españoles”. Unos profesionales 
que están muy molestos por las palabras de un 
ministro que, a su juicio, debería tener “tareas 

mucho más urgentes e importantes que atacar a 
los productores: empezando por la descarriada 
infl ación, los desequilibrios en la cadena agroali-
mentaria y la necesidad de un etiquetado trans-
parente que reconozca el origen de los alimen-
tos, por citar solo tres”.

Asaja: rectifi cación inmediata
En la misma línea, Asaja Ciudad Real ha pedido la 
dimisión del ministro de Consumo, por sus ase-
veraciones. En un comunicado, exige una recti-
fi cación inmediata del ministro de Consumo, Al-
berto Garzón, y traslada su absoluto rechazo a 
estas manifestaciones y considera inconcebible 
que un ministro español haga este tipo de decla-
raciones, que “atentan contra las comarcas de 
nuestra provincia que tienen en la ganadería su 
principal actividad económica”.

Son afi rmaciones que demuestran “un profundo 
desconocimiento del campo y causan enormes 
daños económicos a los titulares de las explota-
ciones ganaderas, un sector que atraviesa ya una 
complicada situación de rentabilidad”.

Fecir respalda a los ganaderos
En esta tesitura, la Federación de Empresarios 
de Ciudad Real (FECIR CEOE-CEPYME) ha apo-
yado a Asaja Ciudad Real, en relación a la petición 
de dimisión del ministro de Consumo, “por sus 
continuos ataques, de nuevo, al campo español; 
en esta ocasión al sector ganadero, de gran peso 

específi co para 
esta provincia, 
región y país”. En 
un comunicado, 
el presidente de 
la organización, 
Carlos Marín, 
recuerda que 
el sector agro-
alimentario “es 
vital para el de-
sarrollo econó-
mico y social de 
nuestra provin-
cia”.

Marín dice “no 
entender” que 
un ministro 
“realice y reitere 

este tipo de manifestaciones que no hacen más 
que causar un grave perjuicio a un sector ejem-
plar y que ha sido esencial durante esta pande-
mia”.

El dirigente de la patronal denuncia “las ocurren-
cias” de Garzón “para dañar a nuestra economía”, 
y por ello se suma “a la petición de Asaja, para 
que no siga un minuto más al frente de este Mi-
nisterio”.

Page: “Nuestra carne cumple 
todos los estándares de control”
En la misma línea, el presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Page, también ha en-
trado en la polémica a través de su cuenta en 
twitter. “No se puede hacer propaganda negativa 
de un sector tan importante en el exterior. Nues-
tra carne cumple todos los estándares de control 
y es de primera calidad”, ha recogido en esta red 
social.

Con todo, el Gobierno regional anunció a fi nales 
de 2021 una moratoria en la tramitación de nue-
vos proyectos de macrogranjas en la comunidad.

Según anunció el propio presidente, el Gobierno 
no admitirá solicitudes, ni concederá nuevas au-
torizaciones ambientales integradas para la ins-
talación de explotaciones ganaderas de porcino. 
“Vamos a evitar la soberbia e intentar escuchar”, 
señaló el presidente autonómico en este sentido.

Los ganaderos piden la dimisión 
de Garzón, por sus declaraciones 

contra las macrogranjas
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La Federación de Caza dio la voz de alarma y, 
al parecer, se trata de “un error burocrático o 
administrativo que están subsanando” ante la 
entrada en vigor de la modifi cación de la Ley 
9/2012, de 29 de noviembre, de Tasas y Precios 
Públicos de Castilla-La Mancha y otras medi-
das tributarias, que contempla la eliminación 
de las tasas de dichos permisos para los resi-
dentes en la comunidad autónoma

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

Los cazadores de Castilla-La Man-
cha esperan que el problema téc-
nico que ha impedido que en los 
primeros días de enero puedan 
obtener la licencia de caza (y tam-
bién de pesca) por primera vez 
gratuita “quede subsanado” en po-

cas semanas.

Así lo ha dicho Agustín Rabadán, presidente de 
la Federación de Caza de Castilla-La Mancha, 
entidad que dio la voz de alarma hace unos días, 
ante la entrada en vigor -el 1 de enero- de la 
modifi cación de la Ley 9/2012, de 29 de noviem-
bre, de Tasas y Precios Públicos de Castilla-La 
Mancha y otras medidas tributarias, anunciada 
por el presidente regional, Emiliano García-Pa-
ge, durante el Debate sobre el Estado de la Re-
gión, que contempla la eliminación de las tasas 
de dichos permisos para los residentes en la co-
munidad autónoma.

Al parecer, “ni los cazadores ni la propia Junta” 
han podido acceder a la plataforma online que 
gestiona y expide las licencias en el portal de la 
Consejería de Desarrollo Sostenible.

Se trata de “un error burocrático o administrati-
vo que están subsanando” porque el cambio “no 
se había contemplado en la Ley de Presupuestos 
y sí en la ley de Acompañamiento”. De esta ma-
nera, el nuevo protocolo sufrirá “una demora” 
de la publicación en el Diario Ofi cial Castilla-La 
Mancha (DOCLM) y en su entrada en vigor.

Rabadán estima que una vez “se adapten los sis-
temas informáticos”, los cazadores de la región 
puedan acceder “a fi nales de enero o principios 
de febrero” al trámite gratuito de las licencias, 
hasta ahora disfrutado por los jubilados resi-
dentes de más de 65 años.

Actualmente, Castilla-La Mancha dispone de 
más de 5.700 terrenos cinegéticos en toda la 
región y se expiden en torno a 100.000 licen-
cias de caza. Muchos de estos permisos corres-
ponden a los 5.000 federados de la provincia de 
Ciudad Real, que desde comienzo de temporada 
salen los fi nes de semana para abatir a especies 
menores en cotos sociales.

Temporada positiva
Preguntado por el balance de la actual campaña 
cinegética en los primeros tres meses de acti-
vidad, Rabadán ha valorado positivamente su 
desarrollo, sobre todo en caza mayor, el ámbito 
más lastrado por la crisis sanitaria del coronavi-
rus y sus restricciones de movilidad. Empezó el 
8 de octubre “muy bien, con un montón de ac-
ciones de caza”, con el objetivo de recuperar los 
niveles defi citarios de 2020, “con un 40% menos 
de cacerías, sobre todo comerciales”.

En concreto, las empresas de organización de 
eventos sufrieron descensos en su actividad de 
entre el 85 % y el 95 %, según un estudio de la 
Fundación Artemisan sobre el impacto de la Co-

vid-19 en el primer año de pandemia.

“Se notó mucho el aumento de monterías y ba-
tidas”, sostiene Rabadán, y está transcurriendo 
“con normalidad y en positivo”, ante la llegada 
de “lo más fuerte en los primeros meses del año”.

En líneas generales, los abatimientos tanto de cone-
jos, liebres o perdices, en menor, como de jabalíes, 
ciervos, gamos, mufl ones y jabalíes, en mayor se 
celebran “sin restricciones” y dentro de una “tem-
porada normal”, aplicando “los protocolos corres-
pondientes a las medidas de seguridad que marca la 
normativa y la prudencia que nos exigimos”.

La actividad cinegética es fundamental para el 
desarrollo económico de la región, especial-
mente en las comarcas vinculadas, directa o in-
directamente al sector. También es una herra-
mienta que contribuye a frenar la despoblación.

Según las estimaciones, el sector cinegético ge-
nera más de 6.500 empleos directos, con 1,7 mi-
llones de jornadas y un valor económico de más 
de 600 millones de euros.

Los cazadores esperan que se subsane 
“pronto” el problema técnico para tramitar 

las licencias de caza gratuitas
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El 10% restante correspondiente a estos re-
gímenes de ayudas asociadas a la producción 
podrá abonarse a partir del momento en el 
que se establezca el importe unitario defi niti-
vo, en los primeros meses de 2022, y siempre 
antes del 30 de junio

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

C erca de 28.000 productores de la 
provincia de Ciudad Real han re-
cibido 119,6 millones de euros de 
las ayudas directas de la Política 
Agraria Común (PAC) de la cam-
paña 2021, que se inició el pasa-
do 16 de octubre. Representan el 

23,5% de la partida de Castilla-La Mancha, que 
asciende a 507.974.803,61 euros.

A nivel nacional, el montante ha supuesto más 
de 4.009 millones y su pago, realizado por las 
comunidades autónomas, ha sido coordinado 
por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación (MAPA), a través del Fondo Español 
de Garantía Agraria (FEGA).

Son ayudas que constituyen alrededor del 90% 
de los pagos totales anuales del FEAGA y su-
ponen una garantía de renta para los más de 
663.500 agricultores de España que presenta-
ron su solicitud de ayuda en 2021.

Ciudad Real es la provincia de la comunidad 
con más benefi ciarios y que más abonos re-

cibirán en la presente temporada, seguida de 
cerca por la de Toledo, según la Consejería de 
Agricultura, Agua y Desarrollo Rural.

En concreto, los ganaderos y agricultores de 
la provincia de Ciudad Real recibieron a me-
diados de octubre 91,1 millones procedentes 
de los anticipos del 70%, con el 27% del total 
regional, así como el 17 de diciembre recibie-
ron el ingreso de otros 28,5 millones de euros, 
correspondientes al saldo de la (PAC) de la ac-
tual campaña, con el 25% de las ayudas caste-
llano-manchegas (168 millones para un total de 
90.000 perceptores).
Derechos de la Reserva Nacional, en 2022

El MAPA ha recordado este 3 de enero que par-
tir del 1 de diciembre se autorizó el abono del 

Abonados 119,6 millones 
de las ayudas directas de la PAC 

de la campaña 2021

CAMPO
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Refranes 
de Menchén

Refranes 
de Menchén

Enero, buen mes para el carbonero

Enero friolero, entra soplándose los 
dedos

Si hiela por enero, bien lloverá por fe-
brero

Enero caliente, el diablo se divierte

A Ávila nadie la vio un día entero sin 
sol

A las tres heladas llueve

El sol tiene celos de la luna en enero

En enero, frío o templado, pásalo arropa-
do

A las tres relentadas, la lluvia no falta

Si en enero flores, en mayo dolores

Enero es caballero si no es ventolera

En enero vale más una gorra que un som-
brero

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET
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95% del régimen de pago básico, del pago para 
prácticas agrícolas benefi ciosas para el clima y 
el medio ambiente (pago verde) y para jóvenes 
agricultores.

Asimismo, y una vez que se lleve a cabo la asig-
nación de derechos procedentes de la Reserva 
Nacional de Pago Básico, en el primer trimestre 
de 2022 se podrá autorizar el abono del 5% res-
tante, cuyo plazo para hacerse efectivo conclu-
ye el 30 de junio de 2022.

Igualmente, el departamento ministerial ha se-
ñalado en una nota que desde el 1 de diciembre 
se pudo transferir el 100% del pago del régi-
men simplifi cado para pequeños agricultores y 
el 90% del pago respecto a los regímenes de 
ayudas asociadas a la producción del cultivo del 
arroz, proteicos, frutos de cáscara y algarrobas, 
legumbres de calidad, remolacha azucarera, 
tomate para industria, explotaciones que man-
tengan vacas nodrizas, de vacuno de leche, ovi-

no y caprino y de las explotaciones ganaderas 
de estas tres últimas variedades que mantuvie-
ron derechos especiales en 2014.

El 10% restante correspondiente a estos regí-
menes de ayudas asociadas a la producción po-
drá abonarse a partir del momento en el que se 
establezca el importe unitario defi nitivo, en los 
primeros meses de 2022, y siempre antes del 
30 de junio.

Respecto al pago específi co al algodón y las 
ayudas al vacuno de cebo, los requisitos de ad-
misibilidad de estas ayudas no podrán ser ve-
rifi cados hasta el inicio de este año, ya que el 
cálculo del importe unitario se basa en las uni-
dades de producción (hectáreas y número de 
animales) que cumplen todos los requisitos de 
estos regímenes de ayudas. Al igual que en los 
demás regímenes, el plazo para hacer efectivos 
los pagos para estas dos ayudas concluye el 30 
de junio de 2022.

CAMPO
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“La vida es el estreno de un traje de domingo/
entre dos absolutos de plena desnudez.”

(F.G.R.)

Antes de comentar este “Jardín Botáni-
co”, nuevo libro de poemas que Fede-
rico Gallego Ripoll (Manzanares, 1953) 
publica en “Cuadernos de la Errantía” 
(Madrid, 2021), quiero dejar muy clara 

mi valoración favorable para su posible distinción 
con el Premio Nacional de Poesía y/o de la Crí-
tica. Justo reconocimiento al creador manchego 
cuya trayectoria suma 20 lúcidas obras (casi to-
das premiadas), más “Un lugar donde esperarte” 
(Antología Poética 1981-2007. BAM. Ciudad Real, 
2008), situándole por derecho propio entre los 
más importantes poetas españoles contemporá-
neos.

“Jardín Botánico” atesora 49 poemas ordenados 
en 7 partes con 7 poemas cada una; más el umbral 
titulado “Propósito”: “Yo quiero ser feliz/ como 
el árbol que tiene/ tierra justa para crecer,/ agua 
bastante,/ aire sobre sus ramas/ y, en ellas, tri-
nos/ y quien busque a su sombra/ la levedad de 
un sueño./ Y tenerte también/ a ti para contár-
telo.”

Ardiente voluntad de vivir, serena percepción del 
aquí y ahora que reclama felicidad, buscando la 
belleza desnuda, el misterio de la vida, cada lugar 
y cada relación, la naturaleza vegetal y animal: 
“Toda música nace del silencio/ y cada perla es 
fruto de un error./ No menosprecia el fuego a 
la ceniza./ Por eso debes hoy/ curar la lengua 
mínima del pájaro,/ porque nada acontece si el 
jilguero no canta.”

Su libertad emerge sobre la grandeza inaccesi-
ble que se intuye al mirar las estrellas,  deseando 
vencer la soledad, esa melancolía que consigue 
dañarnos: “Se aturde el corazón si las estrellas/ 
techan de nuevo el mundo, súbitamente,/ con 
su red rebosante de peces que se agitan./ Y algo 
sutil nos tiembla/ en el hueco que nos dejo la 
infancia.”

Hombre y poeta juntos para recobrar un ámbi-
to donde las cosas, los objetos, el paisaje y los 
afectos aparecen en su esencialidad, porque en 
la raíz de lo pequeño y sencillo, en las espinas 
y el dolor, en la fugacidad del tiempo y en el si-
lencio eterno, radica la trascendencia que con-
densa en su interior la luz en temblor primigenio: 
“Poesía es/ acunar en los dedos/ toda la muerte 
ajena,/ saber/ que del miedo proceden/ el mar 
y tu mirada,/ que dentro de los huesos/ mana 
dulce/ lo que nunca termina,/ lo que estalla en 
el llanto/ de los niños:/ cuando piden la luna/ 

lo que piden/ es no morir,/ y Poesía es/ decirlo 
bellamente.”

Federico dialoga con todas las formas posibles 
del enigma, que son las que el hombre va descu-
briendo a lo largo de la vida, el amor y la muerte 
como partes o elementos integrantes de la tra-
gedia humana: “Nadie lo dude: muere/ cuanto es 
mortal. Y no se inmuta/ la plenitud del árbol,/ la 
opulencia/ del sol naranja, la tersura/ magnética 
del aire vuelto en círculos:/ sólo mi realidad,/ 

sabedora del tiempo,/ envejece.”

“Jardín Botánico” recuerda los hermosos paraísos 
(Madrid, Palma de Mallorca, Granada, Barcelona), 
que visitamos llenos de juventud y seducidos por 
amores inolvidables.

Existen motivos sufi cientes como para estar pre-
ocupados ante la desviación y vulgaridad lírica 
española de las últimas décadas. Poetas en abso-
luta decadencia, libros para olvidar en la mayo-
ría de los casos. Pocos mensajes valiosos, aunque 
el nombre de su autor o autora (locos por salir 
en la foto) se quiera divulgar a bombo y platillo. 
Pero nada de nada: humo y fuegos de artifi cio. La 
poesía seria, lo que se dice Poesía, destaca por 
su ausencia. Mejor dejar que sueñen las palabras 
dormidas.

Contaminada la verdadera poesía, basta con saber 
moverse en los círculos provincianos y participar 
en textos colectivos de ridículas editoriales, para 
conseguir ganar adeptos. No les importan origi-
nalidad ni calidad artísticas, impulsar voces nue-
vas, propiciar necesarios relevos generacionales. 
Hay promotores que sobre todo buscan notorie-
dad. Sin embargo, y me alegro por ello, alguna 
vez aparecen altruistas editores para romper con 
la inercia de lo superfi cial y grotesco.

Hace falta leer buenos libros, aprender con 
maestros imprescindibles como Federico Ga-
llego Ripoll, cuyos versos mágicos, entrañables, 
profundos..., logran siempre conmover.

josemariagonzalezortega.com

Federico Gallego Ripoll 
y su memorable “Jardín Botánico”

JOSÉ-MARÍA GONZÁLEZ ORTEGA

     OPINIÓN
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El Nuevo Scudo, tras la estela del E-Ducato, es el segundo vehículo comercial Fiat Professional también disponible en versión 100% eléctrica. Otro gran paso en la 
senda de electrifi cación de Fiat.  La mejor oferta de vehículos 100% eléctricos de su clase para uso profesional. Equipado con una batería de 50 o 75 kWh, el nuevo 
E-Scudo es el mejor de su clase en términos de autonomía, con hasta 330 km (ciclo WLTP)

  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

NUEVO FIAT SCUDONUEVO FIAT SCUDO
UN FURGÓN PARA PROFESIONALES, UN FURGÓN PARA PROFESIONALES, 

CON LA COMODIDAD DE UN TURISMOCON LA COMODIDAD DE UN TURISMO

Motor
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E
l Nuevo Scudo es un vehículo moderno y evo-
lucionado, que se basa ahora en la plataforma 
Mid-Van de Stellantis, disponible con un siste-
ma de propulsión 100% eléctrico y con motor 
diésel de última generación. El Nuevo Scudo 

se convierte así en el segundo vehículo comercial de 
Fiat Professional también disponible en versión eléc-
trica, uniéndose al E-Ducato, lanzado en abril de este 
año. Una oferta más amplia para satisfacer las necesi-
dades de una clientela variada compuesta por auténti-
cos profesionales, para los que su vehículo es ante todo 
una herramienta de trabajo.

Precisamente para satisfacer tales necesidades, el 
Nuevo Scudo incluye una serie de características para 
convertirlo en el mejor de su clase.

Fiat Professional vuelve a asumir un papel protagonis-
ta en el segmento D de los furgones ligeros, regresan-
do al histórico nombre del vehículo producido hasta 
2016 en la planta de Stellantis en Hordain, Francia, en 
sustitución del Talento.

Eléctrico, sin concesiones
El manifi esto del enfoque «categórico» del Scudo radi-
ca en las características de la versión eléctrica, la me-
jor autonomía de su clase de hasta 330 km en el ciclo 

WLTP, ideal para quienes trabajan en la ciudad y en los 
alrededores.

La versión de cero emisiones también cuenta con una 
fl exibilidad única, con dos tamaños de batería: 50 y 75 
kWh, una capacidad de recarga en CA de hasta 11 kW 
y hasta 100 kW en CC, para cargar la batería de mayor 
capacidad al 80% en solo 45 minutos.

La capacidad de carga no cambia sea cual sea el siste-
ma de propulsión, y la carga útil destaca en el segmen-
to: hasta 6,6 m3 de volumen del compartimento de 
carga, carga útil de hasta más de 1 tonelada y además, 
una capacidad de remolque de 1 tonelada.

Uso profesional
El público destinatario son los profesionales que utili-
zan su vehículo durante 8 horas o más al día; por consi-
guiente, otro aspecto muy importante que se ha tenido 
en cuenta en la fase de diseño ha sido la comodidad. El 
objetivo del Nuevo Scudo es brindar una experiencia 
de trabajo sin estrés, mediante diferentes soluciones, 
como un puesto de conducción similar al de un turis-
mo, e insonorización de alto nivel para minimizar las 
vibraciones.

- Dimensiones exteriores compactas, menos de 5 me-

tros de longitud para la versión básica y 1,9 m de altura 
hacen que el Scudo sea apto para cualquier uso, asegu-
rando la agilidad necesaria en el entorno urbano.

- La pantalla de visualización en el parabrisas ofrece 
información clave sin distraer al conductor y reducir el 
estrés.

- La posición de conducción similar a la de un turismo 
garantiza un excelente nivel de confort, mientras que 
la posición elevada del asiento asegura una visibilidad 
óptima de la carretera. La fácil accesibilidad está ga-
rantizada por un escalón ergonómico en la cabina.

- El agarre en carretera, el confort y el fi ltrado de la sus-
pensión están asegurados en todas las condiciones de 
marcha gracias a las cuatro suspensiones de ruedas in-
dependientes (eje delantero McPherson reforzado con 
barra estabilizadora y brazos de arrastre de horquilla 
oblicua para el eje trasero) que mejoran los muelles de 
rigidez variable, con amortiguación variable adaptati-
va (AMVAC), un sistema que mejora la amortiguación 
con la altura de marcha del vehículo.

El Nuevo Scudo ofrece un conjunto completo de 14 ca-
racterísticas de  seguridad y dispositivos ADAS (siste-
mas avanzados de ayuda al conductor).

MOTOR     
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L
a edición Bronze Collection se basa en el sofi sticado 
diseño y el lujoso interior del Range Rover Evoque y 
toma el estilo de la versión S de Evoque. Este modelo 
se distingue por un exterior con el exclusivo techo en 

contraste Corinthian Bronze y las rejillas laterales en color 
cobre pulido, además de las exclusivas llantas de aleación de 
20 pulgadas y 5 radios dobles con acabado en Satin Dark 
Grey.

Disponible en tres colores exteriores, Carpathian Grey, San-
torini Black y Seoul Pearl Silver, estos cambios destacan el 
distintivo techo fl otante y el diseño minimalista del exterior 
del Evoque. Los revestimientos interiores en Natural Grey 
Ash, las exclusivas alfombrillas Bronze Collection con de re-

mate metalizado y los bordes de piel Grained en color Ebony 
aportan más sensación de lujo.

El techo panorámico deslizante mejora el habitáculo, mien-
tras que los faros LED Premium con las características lu-
ces diurnas (DRL) y los intermitentes dinámicos aportan 
una mayor sofi sticación visual al exterior. La innovadora 
tecnología ClearSight en el retrovisor interior de Land Ro-
ver mejora la visibilidad y la confi anza del conductor con 
solo pulsar un botón y también está disponible de serie. El 
avanzado sistema de infoentretenimiento Pivi Pro ofrece 
una mejor conectividad a través de una pantalla táctil des-
plegable de 10 pulgadas y otra pantalla táctil inferior de 10 
pulgadas. 

El PEUGEOT 208 es una apuesta por la libertad de movi-
mientos y un placer de conducir sostenible. Con su versión 
100% eléctrica, PEUGEOT e-208, encarna una nueva visión 
de la movilidad, en la que el cliente puede elegir una alter-
nativa “cero emisiones” sin necesidad de sacrifi car aspectos 
importantes como la línea de su vehículo, su habitabilidad o 
el placer de conducir.

Con un confort único, que se disfruta sin ruido y sin vibracio-
nes, el  Nuevo PEUGEOT e-208  entrega 100 Kw (136 CV) 
de potencia y presenta datos de aceleración que tienen poco 
que envidiar a los de un deportivo: puede pasar de 0 Km / ha 
100 Km / h en 8,1 s.

Además, ofrece conducción “a la carta”, con tres modos que 
se pueden elegir en todo momento, según las circunstancias 
o el estado de ánimo del conductor. El modo “Eco” da la máxi-
ma prioridad a la autonomía que, en el PEUGEOT e-208, 
puede alcanzar los 340 Km WLTP. Por su parte, el modo 
“Sport” maximiza las prestaciones y las sensaciones, mien-
tras que el modo “Normal” está pensado para un uso diario 
con un alto nivel de confort.

E
l BMW iX redefi ne el exitoso 
concepto de vehículo deportivo. 
Poderosas proporciones, con las 
dimensiones, espacio y agilidad 

combinadas del BMW X5, X6 y BMW 
X7. Además, se trata de un vehículo al-
tamente sostenible en toda la cadena de 
valor. Dos versiones de partida con pre-
cios para España y ya disponibles.

El nuevo BMW iX ya tiene precios para 
España. Llega al mercado con dos ver-
siones: BMW iX xDrive50 con 385 kW 
/ 523 CV, consumo eléctrico de 23,0 - 
19,8 kWh / 100 km, emisiones de CO2 
de 0 g / km y autonomía de hasta 630 
km (WLTP); BMW iX xDrive40 con 240 
kW / 326 CV, consumo eléctrico de 22,5 
- 19,4 kWh / 100 km, emisiones de CO2 
de 0 g / km y autonomía de hasta 425 km 
(WLTP).

El BMW iX redefi ne el exitoso concepto 
de vehículo deportivo. Poderosas pro-
porciones, con las dimensiones, espacio 
y agilidad combinadas del BMW X5, X6 

y BMW X7. Además, se trata de un ve-
hículo altamente sostenible en toda la 
cadena de valor: Uso extensivo de ma-
terias primas secundarias, materiales 
naturales y reciclados; alta proporción 
de aluminio y plástico reciclados. El uso 
del cromo casi se ha eliminado, madera 
con certifi cación FSC, cuero curtido con 
extracto de hoja de olivo, revestimientos 
de suelo y alfombrillas hechas con redes 
de pesca recicladas, entre otros compo-
nentes.

El nuevo modo “My Modes” amplía las 
posibilidades de selección de los ajus-
tes del vehículo. Las actualizaciones re-
motas de software y las funciones bajo 
demanda mantienen el software del ve-
hículo siempre actualizado. Sistema de 
navegación con el sistema basado en la 
nube BMW Maps y realidad aumentada 
en la pantalla de control. La cámara inte-
rior puede utilizar para tomar imágenes 
durante el viaje. BMW iX es líder en la 
transmisión de datos con la tecnología 
5G.

La elegante edición Bronze Collection y el Deportivo 
P300 HST amplían la gama Range Rover Evoque

Peugeot 208: el compacto urbano 
con versión 100% eléctrica

Precios para España del primer BMW iX
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El Citroën Ami en-
carna en nuestros 
días lo mejor de la 
tradición rompe-
dora de Citroën en 

materia de movilidad. Con 
un diseño diferente, su tec-
nología 100% eléctrica, su 
vocación por lo esencial, su 
confort, su personalización 
a la carta y la posibilidad de 
conducirlo sin necesidad de 
contar con un permiso de 
tipo B supone toda una revolución de la que ya se han recibido 500 pedidos 
en España desde su lanzamiento. Es sinónimo de libertad tanto en el centro 
de las grandes ciudades, donde se puede acceder en todo momento y se mue-
ve como pez en el agua por sus dimensiones y su maniobrabilidad, como en 
zonas rurales. Ofrece movilidad ágil y sin restricciones por dos euros al día.

Sus cero emisiones de CO 2  permiten acceder a zonas de bajas emisiones en 
el centro de las ciudades, con una conducción sencilla y silenciosa, incluso en 
picos de contaminación. Al volante, sus 75 Km de autonomía se adapta perfec-
tamente a todo tipo de trayectos profesionales o de ocio. Supera ampliamente 
la distancia media que se registra diariamente en las áreas metropolitanas.

Su diseño único en el exterior asegura un alto nivel de confort en el interior. 
Sus amplias superfi cies acristaladas y su techo panorámico permiten disfru-
tar de la ciudad en 360˚ en un habitáculo cómodo, cerrado y perfectamente 
climatizado. Ideal para desplazarse sin ruido, vibraciones ni emisiones con un 
máximo nivel de confort y salvo de las inclemencias del tiempo.

Citroën AMI, movilidad y libertad de 
movimientos al alcance de cualquier bolsillo Nuevo Duster se dirige 

tanto a los clientes 
que desean un SUV 
confortable con dise-
ño atractivo como a 

aquellos que buscan un 4X4 poli-
valente y robusto.

Fiel a su ADN, Nuevo Duster si-
gue siendo un SUV familiar con 
espíritu aventurero; perfecto tan-
to para el día a día como para las 
aventuras al aire libre. Su diseño 
atemporal evoluciona, principalmente en los faros y la calandra, dotándolo de 
una personalidad aún más contundente y reduciendo las emisiones de CO 2.

Una oferta atractiva
Además del atractivo del producto, la promesa de plazos de entrega reducidos 
en una versión súper equipada está atrayendo cada vez a más clientes. En este 
sentido, la oferta UP & GO representa ya el 50% los pedidos de Dacia Duster 
en España.

En el momento de la compra, la confi guración, incluida la elección del motor y 
el color de la carrocería, puede hacerse en menos de un minuto. Lo que simpli-
fi ca el proceso de compra, centrándose en lo esencial para el cliente.
El hecho de que se hayan contabilizado más de 6.000 pedidos cliente en 3 me-
ses nos permite ya hablar de DUSTERMANIA, pues la cifra no para de crecer.

Flota para la Junta de Andalucía
Duster está teniendo también una buena acogida en fl otas. Un ejemplo son los 
265 Duster 4x4 entregados a la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de 
Andalucía, muy interesante por este tipo de vehículo.

Dustermanía: más de 6.000 pedidos en 3 meses

Lexus tiene un gran 
historial en lo que 
una innovación en 
seguridad se refi ere, 
una reputación que 

alcanza cotas aún más ele-
vadas con el nuevo NX. Este 
SUV de lujo va más allá que 
cualquier otro Lexus hasta la 
fecha, con nuevas tecnolo-
gías y sistemas para proteger a todos los ocupantes, y establecer una nueva 
conexión entre el vehículo y el conductor para reducir el riesgo de accidente.

Una nueva función que ilustra el alto nivel de seguridad inteligente es el Sis-
tema de Asistente de Salida Segura (SEA), vinculado al nuevo sistema E-Latch 
de cierre electrónico de las puertas, con un toque al NX, se activa el Sistema 
de Detección de Ángulo Muerto (BSM) detectar el posible tráfi co trasero de 
vehículos y ciclistas. Si existe algún riesgo de paso de otro vehículo o de un 
ciclista al abrir la puerta, se activará una luz de advertencia y un aviso acústico 
y no se podrá abrir las puertas. El proceso se asemeja mucho al modo en que 
un chófer personal comprobaría que la vía está despejada antes de abrir la 
puerta de los pasajeros para salir del vehículo de forma segura.

Lexus fue el primer fabricante en combinar esta tecnología de seguridad con 
un sistema de cierre electrónico E-Latch, lo que le ha valido el reconocimien-
to de Vehículo Seguro en los prestigiosos Premios Franceses de Automoción 
2021, organizados por el Club del Automóvil de Francia. Lexus calcula que el 
Asistente de Salida Segura puede ayudar a evitar hasta un 95% de los acci-
dentes provocados por abrir las puertas del vehículo en mal momento o sin 
querer.

Lexus, reconocida por su innovación 
en seguridad en el nuevo NX

A principios de año la 
planta de Opel de Ei-
senach volverá a fun-
cionar a pleno rendi-
miento. La producción 

del nuevo  Grandland  ( incluidas 
las electrifi cadas versiones híbri-
das enchufables) comienza este 
mes de enero y el buque insignia 
de los SUV de la marca ensegui-
da empezará a entregarse a sus 
primeros propietarios. El nuevo  
Rocks-e  ya ha llegado. El primer SUM (Movilidad Urbana Sostenible) de Opel se 
puede conducir en Alemania por los jóvenes de 15 años en posesión del permiso 
de conducir AM .

Mientras que el más pequeño de Opel, el Rocks-e, llamará la atención en el tráfi co 
urbano, el Opel más grande, el nuevo  Movano , también entrará en servicio como  
Movano-e  con su versión 100% eléctrica. Esto signifi ca que en toda la gama de 
vehículos comerciales ligeros de Opel se podrá elegir una versión 100% eléctrica. 
Además, desde fi nales de este año, la nueva furgoneta eléctrica de pila de com-
bustible  Opel Vivaro-e HYDROGEN  también está disponible para el negocio del 
transporte con una autonomía de más de 400 kilómetros bajo el ciclo WLTP y con 
repostaje de hidrógeno, que sólo precisa de tres minutos.

Por lo tanto, Opel continúa con la electrifi cación de la marca y de sus modelos, 
desde en los vehículos ligeros (conocidos como cuadriciclos) hasta en los vehí-
culos comerciales ligeros. Pero el centro de atención en los próximos meses será 
la nueva generación del  Opel Astra . Tras su estreno en septiembre de 2021, el 
nuevo Astra de cinco puertas estará disponible en la próxima primavera.

Emocionante, efi ciente y eléctrico: 2022 
será el año del Opel Astra
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

¿Qué es y para qué sirve el aceite de CBD?

El Cannabidiol o CBD es uno 
de los compuestos de la 
planta Cannabis Sativa. De 
esta planta se extraen mu-
chas sustancias, no solo el 
CBD, también la Marihuana, 

que contiene THC, lo que ocurre es que 
el CBD no causa los efectos de la mari-
huana como son la euforia o la adicción.  
últimamente se usa mucho para aliviar 
el dolor muscular sobretodo el crónico, 
en fi bromialgias, síndrome de Dravet, 
síndrome de Lennox-Gastaut, Parkin-
son, esquizofrenia, ansiedad, diabetes, 
esclerosis múltiple o en pacientes con 
cáncer, entre otros tratamientos. 

Para este tipo de pacientes hay que se-
guir las pautas del médico, tanto la for-
ma de administración como la concen-
tración del aceite o el gel.

Es un producto nuevo e innovador, por 
lo que se siguen realizando estudios 
clínicos, pero todos los realizados son 
muy buenos. 

Y ¿Cómo se usa? Siempre y cuando un 
medico te esté vigilando, se podrá ad-
ministrar de forma sublingual, tanto en 
gotas como en pulverizador, pero siem-
pre con la supervisión del médico, no 
tomar por nuestra cuenta ya que de-
pende de nuestra dolencia es el faculta-
tivo quien nos tiene que decir la canti-
dad exacta de lo que necesitamos.

Luego también hay cremas de CBD. No-
sotras, por ejemplo, tenemos una al 10% 
que además lleva harpagofi to, romero, 
abedul, ulmaria, hammamelis y vid roja y que esta 
formulada para el alivio del dolor y la infl amación 

rápidamente. Se puede usar no solo para las pa-
tologías que se tengan sino también para golpes 

puntuales.

Tiene algunos efectos secundarios si se 
toma, por eso lo mejor es hablar y es-
tar supervisado por un médico, ya que 
él sabe lo que nos estamos tomando y 
si altera o no el resultado fi nal. Pero la 
crema se puede poner sobre la zona a 
tratar sin problema.

Os voy a enumerar los efectos secun-
darios que se pueden llegar a tener:

• Pueden bajar la tensión y dar mareos

• Provocan sequedad bucal

• Pueden dar sueño

• Incluso perder el apetito

• Si se toma una dosis excesiva puede 
provocar lesiones hepáticas, por lo que 
mejor es consultar con tu médico.

Hay contraindicaciones en las cuales 
no se debe de dar ni en crema, como 
son en mujeres en periodo de embara-
zo o lactancia. En niños. En personas 
con enfermedades hepáticas o cuando 
se estén tomando medicamentos o in-
cluso hierbas que puedan bajar más la 
tensión y sufrir mareos.

Para más información, puedes ponerte 
en contacto con nosotras en el correo 
herbolarionaturvida@hotmail.com o 
pasar a visitarnos. 

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo,  
gerente  del  Herbolario  Naturvida, 

de Valdepeñas
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

WEST SIDE STORYEL DÍA DE LA BANDERA LA CASA GUCCI

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112

SPIDER-MAN: 
NO WAY HOME ¡CANTA! 2
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Un cinéfi lo compulsivo

Como regalo de Año Nuevo haré una reseña un po-
quito más breve, pero no se confíen… breve para lo 
que suelo ser, directamente proporcional al kilo-
metraje en que está teniendo en taquilla esta últi-
ma entrega del Hombre Araña o el Trepamuros de 
antaño… Spider-Man para estar en onda vaselina

No deja de asombrarme la respuesta ma-
siva que ha tenido por parte de oleadas 
ingentes de gente joven y algunos vete-
ranos de Vietnam. No me extrañaría que 
en breves fechas encabezara el ránking 

de mayor recaudación y asistencia de la historia del 
cine.

Viene a ser el VENGADORES: ENDGAME del repta 
o vuela edifi cios, de ese Peter Parker que se había 
quedado al descubierto para escarnio de casi todos.

El caso es que se nota el nuevo viraje dado por Mar-
vel a raíz de la cuarta fase o la que sea, que ya soy 
muy mayor, jurásico, y me pierdo con estas cosas. A 
raíz de la subvalorada e incomprendida ETERNALS, 
para mí la cumbre de la franquicia junto a la citada 
ENDGAME, ésta el colofón de los colofones, el em-
poderamiento, la épica “tebeística” y todo lo habido y 
por haber que imaginarse se pudiera, una apoteosis 
vamos.

Creo que después de lo expuesto habrán deducido 
que yo sí me considero seguidor de este universo 
que tan poquito predicamento tiene entre muchos 

‘Spider-man: no way home’ no hace honor 
al subtítulo, vaya que si hay camino a casa

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

de mis colegas -y eso que somos de una quinta del 
cómic en estado puro- y bastantes cineastas con-
sagrados. Y es que a pesar de tropezones puntuales 
como el reciente de VIUDA NEGRA (de este mismo 
2021), el nivel de espectáculo y calidad ofrecido hasta 
la fecha con estas creo que 27 entregas -no me ape-
tece en este momento contrastarlo en Google- es de 
lo más elevado y satisfactorio.

Pero al contrario de los que han abrazado incondi-
cionales a esta nueva salida a escena como el súm-
mum del personaje e incluso de la propia franquicia, 
a mí no me parece del todo redonda -a veces el apa-
bullamiento puede confundir- me parece que ado-
lece de arritmias. Eso sí, es una película de aspecto 
impecable, entretenidísima, pero no es lo mismo al-
guna de sus primeras partes que esa tercera franca-
mente emotiva y reveladora de la maduración de su 
protagonista. Y creo que, al quedarnos con esto úl-

timo, es posible que ello 
determine su defi nitiva 
elevación a los altares. 
Pero sin restarle mérito 
alguno por ello.

Para ello tira de un me-
talenguaje que real-
mente asombra y me 
deja pasmado en algu-
nos momentos. Y no es 
cuestión desvelar por 
aquí sorpresas por si a 
algún despistado que 
todavía no la haya visto 
no se las han contado 
todavía. Pero sí diré que 
el efecto nostalgia fun-
ciona a las mil maravillas, 
ese multiverso que está 

resultando todo un fi lón para la serie.

El caso es que he de reconocer que consigue pasar 
de la ligereza o el espectáculo a la gravedad o emo-
tividad con una facilidad pasmosa. Y, sin duda, es la 
aparición Tom Holland más redonda hasta la fecha.

El fenómeno es imparable, veremos si tiene adecua-
da continuación. Ya que le han cogido el aire y han 
sabido dar los virajes oportunos, sería una pena que 
errasen el rumbo en siguientes entregas.

Por tanto, disfrutable espectáculo, película con mo-
mentos de enjundia y algún irrelevante bache en el 
primer tramo (algunas apariciones de viejos antago-
nistas no me acaban de arrebatar precisamente) que 
no altera en absoluto el brillantísimo -brillantísimo, 
no magistral salvo en algunos tramos- resultado fi -
nal.
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  7 DE ENERO DE 2022

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza LA JUNTA ADJUDICA POR 476.000 
EUROS LA CONSTRUCCIÓN DE UN 
AULARIO EN EL IES BERNARDO DE 

BALBUENA
SE LEVANTARÁ UN EDIFICIO DE UNA PLANTA CON 
CUATRO AULAS Y ASEOS EN UNA PARCELA ANEXA 

LOS REYES MAGOS REPAR-
TEN CERCA DE 4.000 EUROS 
EN EL SORTEO "VALDEPEÑAS 
TE REGALA NAVIDAD"

LA CONCEJALA JULIA CEJUDO SEÑALÓ QUE CON 
ESTA CAMPAÑA "SE APOYA AL PEQUEÑO 
COMERCIO Y SE PREMIA TAMBIÉN LA FIDELIDAD 
DE LOS CLIENTES"

EL ALCALDE DE LA CIUDAD RECIBIÓ A LOS 
REYES MAGOS

EL VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS 
ENTREGA LOS JUGUETES DE SU 
CAMPAÑA SOLIDARIA EN EL 
HOSPITAL

CON ESTA ÚLTIMA ENTREGA, SUMADA A LA QUE 
SE HIZO A CRUZ ROJA Y A LA ASOCIACIÓN 
ILUSIONES ROSARIO COGOLLUDO, SON CERCA 
DE 150 JUGUETES LOS ENTREGADOS

EL ALCALDE HA HECHO BALANCE DE LAS ACTUACIONES REALIZADAS POR EL AYUNTAMIENTO EL ALCALDE HA HECHO BALANCE DE LAS ACTUACIONES REALIZADAS POR EL AYUNTAMIENTO 

Y HA ABORDADO ALGUNOS DE LOS PRINCIPALES PROYECTOS PARA 2022Y HA ABORDADO ALGUNOS DE LOS PRINCIPALES PROYECTOS PARA 2022

MARTÍN: "EN 2021 MARTÍN: "EN 2021 

VALDEPEÑAS HA SIDO VALDEPEÑAS HA SIDO 

CAPAZ DE RESPONDER, CAPAZ DE RESPONDER, 

DE NO PARARSE Y DE DE NO PARARSE Y DE 

DOTARSE DE NUEVAS DOTARSE DE NUEVAS 

INFRAESTRUCTURAS"INFRAESTRUCTURAS"
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FRAN SOLÍS

CIUDAD REAL

Pregunta: 2021 ha vuelto a ser 
un año complicado como con-
secuencia de la pandemia. 
¿Qué balance hace del periodo 

que termina?
Respuesta: Para la ciudad el año ha 

ido bien, pues en estos momentos te-
nemos un nivel de paro un poco más 
bajo del que había cuando empezó la 
pandemia, por lo que hemos recupera-
do el empleo. 

Como consecuencia de la COVID, el 
Ayuntamiento de Valdepeñas puso a 
disposición de la hostelería y del sec-
tor terciario medio millón de euros en 
metálico para ayudar a estos dos sec-
tores, a lo que hay que incorporarle un 
millón de euros que dejó de ingresar al 
quitar las cargas fi scales de la basura, 
de los espacios de la vía pública, etc. Y 
todo eso ha hecho que la gente no haya 
tenido que llegar a tal situación de des-
esperación como para tener que cerrar 
su negocio.

Respecto a la inversión pública, Val-
depeñas ha ido muy bien, porque 
hemos podido ejecutar el 40% del 
proyecto EDUSI, con lo que ello ha su-
puesto desde el punto de vista de la re-
cuperación ambiental y de nuevas in-
fraestructuras para la localidad, como 
son el haber recuperado el tramo de 
bulevares que va desde la calle Seis de 
Junio a la calle Norte, con una inversión 
de casi tres millones de euros. También 
estamos ejecutando los proyectos que 
se verifi carán este año del nuevo paso 
subterráneo bajo las vías del tren al ba-
rrio de San Pedro, y hemos puesto en 
marcha el proyecto para cambiar todas 
las calderas de los edifi cios públicos de 
gasoil por el gas, lo cual se ejecutará, se 
planifi cará o cerrará este año, con lo 
que eso supone de ahorro. 

Por otra parte, hemos fi nalizado la 
primera parte de la calle Torrecillas, y 
se ha realizado una actuación de fi bra 
óptica, reposición de nuevas tuberías, 
canalizaciones de electricidad, media 
tensión, etc.

A ello hay que añadir que este año va-
mos a terminar lo que va a ser el nuevo 
polideportivo-velódromo, con lo que 
hemos dotado a todos los barrios de 
Valdepeñas de instalaciones deporti-
vas. Concretamente, se ha actuado en 

el barrio del Lucero, que disponía de 
otros servicios, pero no de instalacio-
nes como un polideportivo, dentro de 
una inversión que al fi nal va a superar 
el millón de euros.

Considero que el año ha sido bueno 
en su conjunto para Valdepeñas, te-
niendo en cuenta el entorno en el que 
nos hemos tenido que mover.

P: Hace unos días el pleno aprobó un 
presupuesto para 2022 de 31 millones 
de euros, contando con un superávit 
de más de 1,7 millones de euros. Esta 
primera inversión será ampliada en el 
mes de febrero. ¿Qué van a aportar es-
tos presupuestos a la ciudad?

R:  Los presupuestos para 2022 tie-
nen dos millones de euros menos por 
varias razones fundamentales. Una de 
ellas es que hemos dejado de ingresar 
más de un millón de euros al haber 
levantado determinados precios pú-
blicos y tasas como las de la basura, 
deportes, etc. También hemos tenido 
menos ingresos debido a la pandemia. 
Y si hay menos ingresos, tiene que ha-

ber menos gastos. 
Vamos a cerrar con un superávit de 

aproximadamente 1,7 millones de eu-
ros. Todo ello, unido al remanente de 
tesorería y los superávits que tenemos 
de otros años, va a hacer que podamos 
disponer de un colchón de casi dos mi-
llones de euros más para el presupues-
to, que va a tener una incorporación 
de créditos sobre inversiones nuevas a 
cuenta de los superávits y al remanente 
de tesorería. Y será algo que sabremos, 
como muy pronto, a mediados de fe-
brero, cuando hayamos cerrado este 
presupuesto al cien por cien.

Pero en Valdepeñas aún quedan co-
sas pendientes por hacer. A lo largo 
de este año hemos podido terminar 
de comprar un solar en la calle Pintor 
Mendoza, a la espalda del Museo Mu-
nicipal, que va a dar una nueva entrada 
estelar a este espacio museístico, y que 
vamos a organizar como una pequeña 
plazoleta, porque además está en una 
calle estrecha, con lo que le va a dar luz 
y un pequeño entorno de ocio a los ve-
cinos de la zona. 

Por otra parte, en 2021 también he-
mos terminado de pagar la Casa de los 
Vasco, con lo que todo lo que tenía en 
valor patrimonial se ha incorporado al 
patrimonio público municipal. Dentro 
de los jardines de esa casa decimonó-
nica, hay un proyecto para poder habi-
litarlos y abrirlos al público. 

De otro lado, tenemos que habilitar al 
cien por cien el último vaso que queda-
ba en los baños de El Peral, a la vez que 
hemos hecho un Aula de la Naturaleza 
para que todo el mundo pueda apren-
der el recurso hídrico de la ciudad y 
tome conciencia de lo que El Peral su-
pone para Valdepeñas. Dentro de este 
entorno, hemos recuperado las barba-
coas de la zona, unas barbacoas que, 
debido a la pandemia, no se han puesto 
en valor, pero que es otra inversión que 
hemos realizado.

Asimismo, hemos fi rmado un peque-
ño convenio urbanístico con los titula-
res de lo que se conoce en Valdepeñas 
como la ‘Casa Lola’, que es una zona 
verde y en donde también se va a urba-
nizar un jardín.

Lanza
Semanario de La Mancha 2 07/01/2022

VALDEPEÑAS

Jesús Martín: “En 2021 Valdepeñas ha sido 
capaz de responder, de no pararse y de dotarse 
de nuevas instalaciones e infraestructuras”
Con motivo de la fi nalización de 2021, Lanza ha entrevistado al alcalde de Valdepeñas, que ha hecho balance de las actuaciones 

realizadas por el ayuntamiento en el año que termina y ha abordado algunos de los principales proyectos que se van a acometer en 2022

EL ALCALDE DE VALDEPEÑAS, JESÚS MARTÍN / ELENA ROSA
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Por su parte, con los fondos EDUSI 
hemos terminado lo poco que nos que-
daba de efi ciencia energética en Valde-
peñas, cambiando las luminarias a LED. 
De esta manera, y a pesar de la subida 
de la luz, hemos conseguido rebajar la 
factura, pues el Ayuntamiento de Val-
depeñas ha pagado este año 200.000 
euros menos de luz que el año anterior, 
debido a la inversión que hemos hecho 
en LED.

Afortunadamente no hemos dejado 
de realizar actuaciones a lo largo de 
2021. Por todo ello, y unido a lo que 
está pendiente de ejecutarse para po-
der dotarlo económicamente por el su-
perávit y los remanentes de tesorería, 
considero que, con lo que nos ha caído 
a todos en estos dos últimos años, lo 
importante es que la ciudad ha sido ca-
paz de responder, de no pararse, de no 
perder poder adquisitivo y de dotarse 
de nuevas instalaciones e infraestruc-
turas que, sin duda alguna, sirven para 
poner en valor a Valdepeñas.

P: Una de las empresas importantes 
que se van a implantar en Valdepeñas 
es Skydweller, cuya instalación está 
prevista para 2022, ¿Qué puede apor-
tar a la localidad?

R: Skydweller tiene ahora mismo un 
proyecto en pruebas para poner alre-
dedor del mundo un avión totalmente 
limpio, que puede volar sempiterna-
mente y no tripulado. Hasta donde han 
explicado desde Skydweller, la idea es 
poner ese avión en marcha. Se trata de 
un proyecto que pasa por tener un año 
el vuelo para ver la fatiga de los mate-
riales y comprobar si funciona. Y si el 
avión funciona, habrá que fabricar más, 

y eso se hará en Valdepeñas. Todo ello 
supondría mucho para la ciudad, pues 
le colocaría en el mapa mundial de la 
aeronáutica debido a que tener un 
proyecto de esta envergadura en una 
ciudad de La Mancha, unido a otra em-
presa como es Tecnobit, te coloca en el 
mundo, con los consiguientes puestos 
de trabajo que conllevaría.

Tengo que agradecerle a Skydweller 
la apuesta que han hecho por la ciudad. 
He de decir que tenemos una muy bue-
na relación con ellos y estamos ayu-
dándonos mutuamente.

El proyecto es espectacular y estoy 
muy agradecido de que estén en mi 
ciudad. Pero si algo sale mal, nos sale 
mal a todos. 

 
P: Dentro del ranking de las 2.500 

‘Mayores Empresas de España 2021’ 
publicado por Actualidad Económica 
y El Mundo, fi guran cuatro de la pro-
vincia de Ciudad Real, estando tres de 
ellas en Valdepeñas: Félix Solís Avan-
tis, Félix Solís y Frimancha Industrias 
Cárnicas. ¿Signifi ca esto que las em-
presas de esta localidad presumen de 
músculo y siguen mostrando su po-
tencia y buen hacer dentro del terri-
torio nacional?

R: Valdepeñas es, según los datos 
estadísticos ofi ciales del Ministerio, la 
segunda ciudad, por detrás de Alcá-
zar de San Juan, con mayor vigor em-
presarial privado de toda la provincia. 
Pero como alcalde no me conformo 
con eso, pues quiero más. Y es verdad 
que cuando se incorpore totalmente 
una empresa como Skydweller, ya ve-
remos si no llegamos a ser la primera 
ciudad de la provincia. En ello también 

pueden infl uir otros dos grandes pro-
yectos que hay en marcha en Valde-
peñas.

El impulso realizado a lo largo del 
año ha hecho posible que nosotros, 
que tenemos marcadores de comercio, 
podamos comprobar como, por ejem-
plo, desde que Decathlon se incorpo-
ró como una empresa de servicio a la 
ciudad, tengamos consumidores que 
vienen desde La Carolina. Incluso Le-
roy Merlin de Valdepeñas es la segunda 
tienda del país que mejor va dentro de 
su volumen.

También acabamos de abrir recien-
temente el McDonald, que es una ima-
gen de marca para la ciudad. Por tanto, 
considero que Valdepeñas con las nue-
vas fi rmas como Mango, Springfi eld, 
Leroy Merlin, Decathlon y McDonald, 
es decir, todas las que se han incorpo-
rado en los últimos tres o cuatro años, 
ponen de manifi esto, sin lugar a dudas, 
que la ciudad está muy viva.   

P: Siguiendo con el tema agroali-
mentario, y como ex presidente de la 
DO Valdepeñas, ¿Le duele la situación 
que atraviesa en la actualidad? ¿Es po-
sible encontrar una solución? 

R: Sin querer parecer frívolo, pienso 
que lo que ha pasado es lo mejor que 
podía suceder, porque la lucha de los 
dos titanes, perjudicando el nombre 
genérico y la honorabilidad del Con-
sejo Regulador de la Denominación de 
Origen Valdepeñas, en este caso, de 
la Interprofesión, ha hecho que ahora 
mismo la DO esté en manos de la Ad-
ministración, que no va a fl irtear ni a 
engañar al consumidor.

Existe una cierta confusión, pues hay 

gente que puede pensar que ha desa-
parecido la denominación de origen, 
cuando lo que ha desaparecido es la 
Interprofesión, que es el órgano que 
gestionaba la DO. En estos momentos, 
la Denominación de Origen Valdepe-
ñas está gestionada por imperativo 
legal por la Consejería de Agricultura, 
por lo que ahora ningún consumidor 
del mundo ni de los vinos de Valdepe-
ñas va a tener duda de que lo que está 
comprando en el mercado no es lo que 
la contraetiqueta dice que tiene que 
ser. 

Por todo ello, creo que lo que ha su-
cedido es lo mejor que tenía que pasar. 
Y entiendo que en dos o tres años ellos 
mismos van a volver a construir la In-
terprofesión. 

P: 2022 también va a ser el año en el 
que el esperado Parque Arqueológico 
del Cerro de las Cabezas sea una rea-
lidad. ¿Qué supondrá este hecho para 
Valdepeñas desde el punto de vista 
cultural, turístico y económico? 

R: Considero que se va a poner en 
valor a toda Castilla-La Mancha, pues 
el yacimiento del Cerro de las Cabe-
zas es el único puro que hay en toda la 
Península Ibérica, una península que 
ha sido invadida por árabes, romanos, 
judíos, etc., pero el de Valdepeñas es el 
único yacimiento que nunca fue colo-
nizado por ninguna otra cultura ni ci-
vilización. Por lo tanto, cuando un ciu-
dadano del mundo quiera saber quién 
era un íbero, tiene que venir a Valde-
peñas. Y eso está en el Cerro de las 
Cabezas. Estoy feliz de que fi nalmente 
se haya conseguido, pues la ciudad en 
su conjunto, con todos sus alcaldes, 
lleva más de 40 años invirtiendo ahí, y 
tenemos un Centro de Interpretación 
que para sí lo quisieran otros parques 
arqueológicos. 

La Unesco desde hace algunos años 
está trabajando en las ciudades del 
mundo antiguo, que es todo lo anterior 
al nacimiento de Cristo. Y si en algún 
momento, dada la pureza de este ya-
cimiento, pudiéramos incorporarnos a 
ese catálogo universal, ello supondría 
un punto de reclamo y de referencia 
para el turismo cultural sin parangón 
en toda Castilla-La Mancha. 

P: Aún queda alrededor de año y me-
dio para la celebración de las próxi-
mas elecciones municipales, pero, ¿ha 
pensado ya si tiene previsto presen-
tarse como candidato a la Alcaldía por 
el PSOE o es una decisión que necesita 
tiempo para ser madurada?

R: En estos momentos no sé la deci-
sión que voy a tomar al respecto. Cuan-
do llegue la Navidad de 2022 tendré 
que tenerlo claro por razones obvias. 
Esta legislatura se está dando bien, a 
pesar de todo lo que nos está pasando 
por la pandemia, y quiero terminarla de 
la misma forma. Creo que este año que 
entra a Valdepeñas le va a seguir yendo 
bien.   

Lanza
Semanario de La Mancha 3 07/01/2022

VALDEPEÑAS

CERRO DE LAS CABEZAS / CLARA MANZANO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,257, 7/1/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 4 07/01/2022

VALDEPEÑAS

LANZA

VALDEPEÑAS

Valdepeñas entregó el lunes 
los premios del Concurso de 
balcones, fachadas y escapa-
rates navideños. Se trata de 

la segunda edición de esta iniciativa 
que reconoció los mejores trabajos 
de decoración típica de estas fi estas, 
de la que resultó ganador del primer 
premio en la categoría de escaparates 
la papelería y librería TBO, por su es-
caparate con decoración de Navidad 
hogareña. Por otro lado, en la catego-
ría de balcones y fachadas el premio 
fue entregado a María Sevilla, por su 
fachada navideña de la calle Antonio 
Sánchez Ruiz, 19.

La teniente de alcalde de Festejos, 
Vanessa Irla, recordó que este concur-
so “viene a embellecer nuestras calles 
y a contribuir a ese espíritu navideño 
con la decoración e iluminación, que 
hace también sentirnos más felices en 
esta época y ser más optimistas, que 
es algo que necesitamos dada la situa-
ción en la que nos encontramos”. 

En esta edición ha habido 19 par-
ticipantes, de los que, en la catego-
ría de escaparates, el primer premio, 
dotado de 250 euros y diploma, fue 
otorgado por segundo año a la pape-

lería y librería TBO, por su escapara-
te con decoración hogareña típica de 
Navidad. El segundo premio, dotado 
de 150 euros fue para el escaparate 
basado en manualidades de la tienda 
Coser y Cantar.

En la categoría de balcones y fa-
chadas, el primer premio, dotado de 
250 euros y diploma se lo llevó María 
Sevilla, con su fachada navideña de la 
calle Antonio Sánchez Ruiz, 19, que 

en declaraciones a los medios reco-
noció que “hemos pasado en familia 
muy buenos momentos decorando y 
haciendo manualidades y a nivel veci-
nal también, porque hemos creado un 
‘gusanillo’ entre los vecinos de la calle 
que ha quedado una decoración muy 
chula”. 

El segundo premio, dotado de 150 
euros y diploma, fue para Isabel Ca-
macho, de la calle Picadero, 29.

Entregados los premios del 
II Concurso de escaparates y 
balcones navideños
La librería TBO se llevó el primer premio por su escaparate con decoración hogareña de Navidad y 

en la categoría particulares el primer premio fue para María Sevilla, de la calle Antonio Sánchez Ruiz

ENTREGA DE PREMIOS DEL CONCURSO / LANZA

LANZA

VALDEPEÑAS

El 31 de diciembre fue el último día 
para canjear los bonos descuen-
to para los que el Ayuntamiento de 
Valdepeñas destinó, mediante apro-
bación en pleno, 350.000 euros para 
repartidos en bonos que se entrega-
ron desde el 19 de octubre de forma 
nominativa a cada una de las unida-
des familiares con los que se con-
siguía un 25% de descuento en una 
compra, con 25 euros de descuento 
máximo. “Para apoyar y activar el 
comercio local estamos repartiendo 
estos bonos descuento con un 25%, 
que se pueden recoger hasta el 30 

de diciembre, y las compras se pue-
den realizar hasta el día 31 del mis-
mo mes”, decía la concejala de De-
sarrollo Empresarial, Julia Cejudo, 
que animaba a los que aún no habían 
recogido su bono a hacerlo en cual-
quiera de los puntos de recogida.

Las compras se podían realizar 
hasta el 31 de diciembre en 38 es-
tablecimientos adheridos, identifi -
cados con una pegatina, entre los 
que se encontraban los relaciona-
dos con estética, fl oristerías, ropa 
deportiva, ópticas, moda, joyerías, 
mercerías, librerías, productos in-
formáticos, electrodomésticos, za-
paterías, muebles de cocina y baño 
y agencias de viaje.

Valdepeñas concluyó el 31 de diciembre 
la campaña de los bonos descuento 
para ayudar al pequeño comercio

UNO DE LOS BONOS DESCUENTO EN UNA CALLE COMERCIAL /M. G.

La ciudad cerró 
diciembre 
con 2.235 
desempleados
M. G.

VALDEPEÑAS

Valdepeñas tuvo en diciembre 2.235 
desempleados (742 hombres y 1.493 
mujeres), 121 menos que en no-
viembre, cuando los parados fueron 
2.356  (765 hombres y 1.591 mujeres).

Al mirar los datos interanuales, 
se puede comprobar que el núme-
ro de desempleados ha descendido 
en 656 personas, pues en diciembre 
de 2020 los parados contabilizados 
eran 2.891.

Por sectores, Servicios contó en 
diciembre con 1.523 parados, siendo 
el sector con mayor número de des-
empleados, seguido de las personas 
sin empleo anterior, que fueron 215, 
el sector de Industria con 210, la 
Agricultura con 182 y la Construc-
ción con 105.

Respecto a la edad, hubo 135 des-
empleados menores de 25 años en 
diciembre, 818 de entre 25 y 44 años 
y 1.282 mayores de 45 años.

LA PLAZA DE ESPAÑA / M. G.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, recibió el miércoles 
a los Reyes Magos en la plaza 
de Mayo de la ciudad y decla-

ró que “hoy habrá una noche mágica y 
mañana será un día de futuro”.

El primer edil deseó lo mejor a los 
valdepeñeros en nombre de la cor-
poración municipal, les deseó un feliz 
año y que “nos abandone el huésped 
que se ha instalado en nuestras vidas”, 
en referencia al coronavirus.

Dio las gracias a Melchor, Gaspar y 
Baltasar por venir a Valdepeñas y ha-
cer felices a los niños y a todos noso-
tros.

El regidor municipal indicó que esa 
mañana parecía que no iba a poder ce-
lebrarse la cabalgata por la amenaza de 
lluvia, pero que los Reyes Magos pudie-
ron venir antes y hacer lo posible para 
retrasar las nubes con el objetivo de no 
quitar la ilusión a los niños.

Melchor explicó que llegaron a la ciu-
dad con esfuerzo y agradeció el recibi-
miento que tuvieron en la localidad. Se 
dirigió a los niños para decirles que sa-
bían que se habían portado bien y que 
podrían disfrutar de sus regalos.

Adelanto de la cabalgata
La cabalgata se adelantó a las 17.30 ho-
ras, una hora sobre lo previsto, ante la 
amenaza de lluvias y ya que, tal y como 
comunicaron Melchor, Gaspar y Bal-
tasar, “nuestros dromedarios han sido 
muy rápidos y vamos a poder estar an-
tes de lo previsto en Valdepeñas”.

De este modo, el tren neumático, con 
sus Majestades de Oriente salió a las 
16.30 horas para recorrer los barrios de 

la ciudad y la cabalgata  comenzó a las 
17.30 horas.

La cabalgata partió del árbol de Navi-
dad de la avenida Primero de Julio con 
calle Norte y discurrió por la avenida 
Primero de Julio, la calle Seis de Junio, 
la avenida Gregorio Prieto, la avenida 
del Vino y llegó al Pabellón Ferial Es-
teban López Vega, donde se realizó el 
sorteo del Concurso “Valdepeñas te 
regala Navidad”.

El recorrido se realizó por las calles 
más amplias de la localidad para faci-
litar la distancia social entre el público 
y fue pactado en la reunión de la Junta 
Local de Seguridad para evitar masifi -
caciones.

Durante la cabalgata no se lanzaron 
caramelos ni regalos, pero sí mucha 
ilusión y besos, “porque lo más impor-
tante es cuidar de nosotros y de nues-
tros niños y niñas”, indicaban los Reyes 

Magos.

Cabalgata tradicional
El alcalde de Valdepeñas, anunció que 
la cabalgata pasaba de ser estática a su 
formato tradicional tras diversos es-
critos y correos electrónicos recibidos 
de ciudadanos, del que resaltó uno de 
ellos. “Es la de una madre, que dice que 
ella entiende y agradece la pruden-
cia de haber tomado la decisión de la 
cabalgata de Reyes [hacerla estática], 
pero que la responsable de la salud de 
sus hijos es ella, no yo. Puestos en este 
punto, estoy de acuerdo con esta carta. 
Efectivamente, yo asumiré las respon-
sabilidades que me corresponda y los 
padres asumirán las que les correspon-
dan a ellos, así que habrá cabalgata”, 
manifestó Martín, apuntando que “rec-
tifi car es de sabios” a la par que hizo un 
llamamiento a la prudencia. 

El alcalde: “Hoy habrá una 
noche mágica y mañana será 
un día de futuro”
Jesús Martín recibió a los Reyes Magos en la plaza de Mayo antes de que realizaran la cabalgata

LOS REYES MAGOS JUNTO AL ALCALDE Y ALGUNOS NIÑOS / M. G.

LOS REYES MAGOS REPARTEN 
CERCA DE 4.000 EUROS EN EL 
SORTEO DE ‘VALDEPEÑAS TE 
REGALA NAVIDAD’
La campaña de apoyo al comercio 
de proximidad ‘Valdepeñas te rega-
la Navidad’ ya tiene premiados. La 
iniciativa puesta en marcha un año 
más por el Ayuntamiento de Valde-
peñas, en colaboración con la Aso-
ciación Valdepeñas Comercial y Fe-
ceval, ha fi nalizado este 5 de enero 
con el sorteo realizado por los Re-
yes Magos de Oriente, que han sido 
los encargados, una vez concluida 
la cabalgata, de extraer las papele-
tas ganadoras de cheques por una 
cuantía de cerca de 4.000 euros.  
Julia Cejudo, concejala de Desarro-
llo Empresarial, acompañada por 
el presidente de la Asociación Val-
depeñas Comercial, Jesús Merlo, y 
el presidente de Feceval, Cándido 
Simarro, ha señalado que esta ini-
ciativa viene “a apoyar al pequeño 
comercio de Valdepeñas, revirtien-
do en ella los premios que deberán 
canjearse en los establecimientos 
adheridos”.  Las personas agracia-
das con los cheques de 500 euros, 
patrocinados por  el ayuntamiento, 
han sido Paqui Gutiérrez, Antonio 
Vázquez, Mari Carmen Díaz, María 
del Mar García, María del Carmen 
(sin apellido en la papeleta), y María 
del Carmen Usero, todos de Valde-
peñas. Patrocinado por la Asocia-
ción Valdepeñas Comercial, el che-
que por valor de 500 euros, ha sido 
para Antonio Moral, de Valdepeñas, 
y, por parte de Feceval, el cheque 
por valor de 300 euros ha sido para 
Soraya (sin apellido en la papeleta) 
de Torre de Juan Abad.

EL AYUNTAMIENTO CANCELÓ 
CHICOLANDIA

El ayuntamiento decidió cancelar la 
celebración de Chicolandia ante el 
aumento de casos positivos de CO-
VID-19 en la localidad. El consistorio 
explicó que el salón infantil y juvenil, 
que se iba a celebrar del 27 al 30 de 
diciembre y del 2 al 4 de enero en 
el Pabellón Ferial «Esteban López 
Vega», no se celebraba.

EL VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS ENTREGÓ LOS JUGUETES DE SU CAMPAÑA 
SOLIDARIA

El jueves se completó la entrega de los juguetes recogidos por el Viña Albali Val-
depeñas en su campaña solidaria. La última remesa de juguetes fue entregada 
en el Hospital General de Valdepeñas de manos del presidente de la entidad Luis 
Palencia, el directivo Francisco Javier Díaz y el jugador ‘Batería’, que se reunieron 
con el director gerente, Damián Aranda, la directora de gestión, Dolores Fernán-
dez, y la supervisora de hospitalización, Gema Garrandés, para hacer la entre-
ga de los juguetes. Los representantes del hospital agradecieron el esfuerzo por 
parte del club y de toda la marea azulona por su colaboración para hacer llegar la 
ilusión a los niños hospitalizados en estas fechas tan complicadas. Palencia tam-
bién agradeció el recibimiento poniéndose a disposición del hospital para futuros 
proyectos conjuntos. Con esta última entrega, sumada a la que se hizo a Cruz 
Roja y a la Asociación Ilusiones Rosario Cogolludo, son cerca de 150 juguetes que 
llegarán a muchos niños en hogares donde más lo necesitan.
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La portavoz del Grupo Municipal Po-
pular de Valdepeñas, Cándida Tercero, 
valoró en rueda de prensa telemática 
el Pleno del 3 de enero, indicando que 
tuvo “falta de contenido por culpa del 
equipo de Gobierno, que demuestra en 
cada Pleno su falta de trabajo, su falta 
de motivación por Valdepeñas, su falta 
de entusiasmo por mejorar esta ciu-
dad”.

Comentó que consistieron que el 
Pleno de diciembre no se celebrara en 
su fecha porque iba a haber un Pleno 
extraordinario de los presupuestos. 
“Pero este era el segundo que querían 
que no fuera ordinario”. 

“No puede ser que Valdepeñas, con 
30.000 habitantes que tiene, pase con 
dos Plenos ordinarios en los que el 
equipo de Gobierno no tenga temas 
que tratar. ¿Es que no se preocupa de 
la situación de los desempleados, de la 
situación del deporte en la ciudad, de 
la situación sanitaria, de la situación 
de nuestros niños y mayores? ¿No hay 
problemas en Valdepeñas para que 
haya dos Plenos en los que el equipo de 
Gobierno no tenga temas que tratar?”.

Tercero señaló que el Grupo Popular 
ha estado preparando propuestas que 
llevó al Pleno en forma de seis mocio-
nes para mejorar la vida de los ciuda-
danos de Valdepeñas. Estas mociones 
fueron sobre la realización de una ca-
balgata de Reyes segura, la instalación 

de la Unidad de Cuidados Intensivos 
(UCI) en el Hospital de Valdepeñas, la 
instalación de un servicio de oncología 
en la ciudad, acabar con la Autovía del 
IV Centenario en el tramo de Granátu-
la a Valdepeñas, crear un Consejo Lo-
cal de Comunicación y Transparencia, 
y que el dinero que se preveía que se 
iba a destinar a empresas de Valdepe-
ñas (500.000 euros) para ayudarlas por 
la situación que han atravesado por la 
pandemia de la COVID-19, de los que 
apenas se han dado 100.000, según in-
dicó Tercero, se destine a las empresas 
para que contraten personal.

La portavoz del Grupo Popular criti-
có que el alcalde, Jesús Martín, no con-
sidere urgente estas propuestas, que 
califi có de propuestas tangibles.

Tercero declaró que seguirán traba-
jando y planteando propuestas, aunque 
el equipo de Gobierno las rechace.

La portavoz del Grupo Popular tam-
bién afi rmó que  gracias a su grupo y 
a la moción que presentaron consi-
guieron “que los niños y niñas de Val-
depeñas sean felices el Día de Reyes y 
los Reyes vayan por las calles de nues-
tra ciudad visitándolos y saludando a 
nuestros niños”.

Lanza
Semanario de La Mancha 6 07/01/2022

VALDEPEÑAS

LANZA

VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepe-
ñas ha puesto en marcha por 
quinto año la campaña ‘Un ni-
ño/a, un juguete’, una iniciati-

va que tiene por objetivo que ningún 
niño o niña de la localidad se quede 
sin regalos estas navidades, indepen-
dientemente de que provenga de una 
familia en situación vulnerable.

La iniciativa parte del área de Ser-
vicios Sociales, que desarrolla esta 
campaña con las familias con las que 
viene trabajando durante todo el año, 
en colaboración con Cáritas Inter-
parroquial, por lo que el consistorio 
destina 3.500 euros para llegar a 175 
niños y niñas de 0 a 10 años.

La concejala de Servicios Sociales, 
María del Mar Marqués, explicaba que 
“no queremos que si alguna familia no 
tiene ese contacto con los Reyes Ma-
gos, sus niños se queden sin juguetes y 
desde el ayuntamiento ponemos esta 
iniciativa para que todos tengan un ju-
guete esta Navidad”. 

Por otro lado, añadía que “lo que 
queremos es que los juguetes no sean 
sexistas ni violentos, sino todo lo con-
trario, educativos, porque ya hemos 
aprendido que los juguetes son de ni-
ños y de niñas y no de niños o de ni-
ñas”. Para ello, las familias reciben un 
cheque de 20 euros con el fi n de que el 

regalo pueda ser lo más personaliza-
do posible, que deben canjear en una 
juguetería de la localidad adherida a 
esta iniciativa.

El director de Cáritas Valdepeñas, 
Alfonso Patiño, destacaba que “cuan-
do se piensa en familias vulnerables, o 
en situaciones complicadas, se piensa 
siempre en alimentos, y recalcamos 
que las necesidades de las familias, 
aparte de alimentos, son otras como 
en cualquier familia normalizada”. En 

este sentido, recordaba que este tipo 
de necesidades, que no tienen por 
qué ser básicas, “generalmente, por la 
precariedad que tienen, se quedan sin 
cubrir y es por lo que este servicio cu-
bre a las familias con las que ya se está 
trabajando”.

Las familias benefi ciarias de ‘Un ni-
ño/a, un juguete’ han podido canjear 
su cheque por el artículo que hayan 
seleccionado en los establecimientos 
colaboradores hasta el 5 de enero.

‘Un niño, un juguete’ llega este 
año a 175 niños de familias en 
situación vulnerable
El consistorio destina 3.500 euros a esta iniciativa que desarrolla en colaboración con Cáritas

PRESENTACIÓN DE LA CAMPAÑA EN EL AYUNTAMIENTO / LANZA

JAVIER, PRIMER BEBÉ NACIDO EN 
EL HOSPITAL DE VALDEPEÑAS EN 
2022

Javier Lerma Muñoz ha sido el pri-
mer bebé del año 2022 nacido en el 
Hospital de Valdepeñas, tal y como 
indicaron las enfermeras y los mé-
dicos a los padres del recién nacido. 
El nacimiento de Javier tuvo lugar a 
las 13:59 horas del 1 de enero.

GARCÍA CARRIÓN DONA 3’5 
MILLONES DE BRICKS DE ZUMO AL 
BANCO DE ALIMENTOS EN ESPAÑA

Uno de los objetivos fundamentales 
de García Carrión es ayudar y cu-
brir las necesidades básicas de las 
familias más necesitadas. Por ello, 
García Carrión ha donado, en los 
últimos tres años, 3’5 millones de 
bricks de zumo y otros alimentos a 
la Federación Española de Bancos 
de Alimentos.

ALBORES EXPONE “CONCURSOS 
INTERNOS. FOTOS GANADORAS DE 
2021” EN SU WEB

El presidente de la Agrupación Fo-
tográfi ca “Albores”, de Valdepeñas, 
Alfredo Sánchez, ha informado de 
que esta agrupación realiza la ex-
posición fotográfi ca “Concursos In-
ternos. Fotos ganadoras de 2021” en 
su web, afalbores.com. La muestra 
colectiva puedeverse del 5 al 31 de 
enero.

Tercero afi rma que el Pleno de Valdepeñas tuvo “falta de 
contenido por culpa del equipo de Gobierno”
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El Gobierno de Castilla-La 
Mancha ha adjudicado por 
476.000 euros las obras de 
construcción de un aulario 

para ampliar las instalaciones del IES 
“Bernardo de Balbuena” de Valdepe-
ñas. Las obras durarán siete meses.

El nuevo edifi cio se levantará en 
una parcela alargada de 1.177 metros 
cuadrados cedida por el Ayuntamien-
to aledaña a las instalaciones del ins-
tituto en la que ya existe un aulario 
prefabricado. El proyecto prevé la 
construcción de un inmueble de una 
única planta con materiales, colores 
y acabados acordes a la estética del 
edifi cio principal, diseñado en los 
años 60 del pasado siglo por el arqui-
tecto daimieleño Miguel Fisac.

El aulario contará con cuatro clases 
de sesenta metros cuadrados cada 
una, porche y aseos con una super-
fi cie total construida de 387 metros 

cuadrados. La fachada principal dará 
a la avenida Juan Pablo II. El acceso 
al edifi cio se realizará a través de un 
porche semiabierto protegido con 
una pérgola vegetal.

Según la delegada de la Junta de Co-
munidades en Ciudad Real, Carmen 
Teresa Olmedo, la actuación en el IES 
“Bernardo de Balbuena” de Valdepe-
ñas es una de las grandes interven-
ciones en institutos de la provincia 
de Ciudad Real recogidas en el plan 
de inversiones en centros educati-
vos presentado el pasado mayo por 
el Ejecutivo de Emiliano García-Page.

En el caso de Ciudad Real, el plan 
contemplaba hasta 171 actuaciones en 
colegios e institutos de 45 localida-
des por valor de más de 21 millones 
de euros. Además de esta en Valde-
peñas, hay previstas reformas en el 
IES “Virgen de Gracia” y en el conser-
vatorio “Pablo Sorozábal” de Puerto-
llano y nuevos edifi cios en el institu-
to “Maestre de Calatrava” de Ciudad 
Real y en el “Juan Bosco” de Alcázar 
de San Juan, obra que fue aprobada 
en el Consejo de Gobierno de la se-
mana pasada y que está valorada en 
4,4 millones de euros.

Con la ejecución de estos proyectos, 
el Gobierno regional pretende “ade-
cuar los centros educativos a las nue-
vas necesidades del alumnado, dar 
continuidad al programa de mejora 
de las infraestructuras iniciado a par-
tir de 2015, mejorar la accesibilidad y 
la efi ciencia energética de colegios e 
institutos y contribuir a la generación 
de empleo y a la dinamización de la 
actividad socioeconómica”.

La Junta adjudica por 476.000 
euros la construcción de un aulario 
en el IES “Bernardo de Balbuena”
Se levantará un edifi cio de una planta con cuatro aulas y aseos en una parcela anexa a los 

terrenos del instituto cedida por el Ayuntamiento con fachada a la avenida Juan Pablo II

PLANO DEL INSTITUTO BERNARDO DE BALBUENA / LANZA
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McDonald´s inauguró el 23 de di-
ciembre un establecimiento en Val-
depeñas con la presencia del alcal-
de de la ciudad, Jesús Martín, quien 
agradeció al inversor que se haya 
fi jado en la ciudad para hacer esta 
nueva infraestructura, y más en es-
tas fechas navideñas, dando trabajo 
a 40 personas.

En este sentido, dijo que los datos 
del paro no son malos en Valdepe-
ñas. Apuntó que el ayuntamiento 
solo puede hacer planes de empleo, 
pero que el sector industrial está 
muy consolidado y el sector tercia-
rio es potente.

Asimismo destacó que McDonald´s 
es una marca “que da caché a una 
ciudad” y dijo que servirá de reclamo 
para atraer a población de la comar-
ca, Campo de Montiel y Campo de 
Calatrava. 

El primer edil indicó que seguro 
que esta empresa va a ir muy bien y 
deseó Feliz Navidad.

Por su parte, Tomás García, fran-
quiciado de McDonald´s, agradeció 
las palabras del alcalde y también 
dio las gracias a la ciudad de Valde-
peñas por la acogida que han tenido, 
así como a Julia Cejudo, concejala de 
Desarrollo Empresarial y Comercio, 
por ayudar a la empresa en la con-
tratación de sus empleados. “Hemos 
hecho una gran apuesta, una gran 
inversión, apostando por el mejor 
modelo de este restaurante en el 
país”. “Gracias a las instituciones por 
facilitarnos los trámites y la contra-
tación del personal”.

Apuntó que servirán café, menús, 
que se puede recoger la comida, usar 
la tecnología para hacer los pedidos, 
utilizar la zona infantil…

Adelantó que quieren crecer tam-
bién hacia otras poblaciones de la 
provincia.

David Lerma, director regional de 
McDonald´s, comentó que la empre-
sa celebra su 40 aniversario desde 
que llegó a España y que ya cuenta 

con 26 establecimientos en el país, 
que se ampliarán en los próximos 
meses con nuevos establecimientos, 
14 de ellos en la región.

McDonald´s inaugura 
establecimiento en Valdepeñas

INAUGURACIÓN DE MCDONALD´S EN VALDEPEÑAS /M. G.
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VALDEPEÑAS

EL DEPORTEEL DEPORTE
El Viña Albali Valdepeñas sucumbe 

ante el líder
El equipo de David Ramos perdonó demasiado y terminó cayendo ante la pegada del Barcelona (2-4)

CHICASTRO / VALDEPEÑAS

El Viña Albali es humano. Hincó la rodilla 
sobre la pista del Virgen de la Cabeza para 
demostrar que lo inexpugnable tiene excep-
ciones. Llegaba el equipo de David Ramos 

a la primera cita del año con la intención de cazar 
al líder, en su pista y ante su hinchada, la que había 
sido un fortín hasta la fecha. Tiró de ofi cio, de casta 
y pundonor para plantar cara a un Barcelona intrata-
ble, estelar, capaz de fi rmar 37 de 42 puntos jugados 
hasta hoy.

El Viña Albali perdió ante un líder que tiene casta 
para aspirar de sobra a por todos los títulos. Perdió 
el Viña Albali, sí, pero ganó el fútbol sala, ése que 
deleitaron azulones y blaugranas en la víspera de la 
víspera de Reyes. Un regalo para enmarcar. Los de 
David Ramos mostraron su mejor arma, la de com-
petir ante cualquiera. Pero el Barça tiró de calidad 
a raudales para llevarse el partido cuando quiso y 
como quiso.

Eléctrico
El primer tiempo fue eléctrico, de ida y vuelta. Subli-
me. Le costó meterse en el partido a un Viña Albali 
que cuando se quiso dar cuenta iba 0-1 en el marca-
dor. Fue Pito, a los cinco minutos de juego, cuando 
bailó dentro del área, fi ntó de espaldas y la enchufó 
a la media vuelta. Simplemente, como un pívot de los 
de toda la vida.

A partir del tanto, los de Jesús Velasco dieron un 
paso atrás y comenzó el recital del Viña Albali, un re-
cital de juego, fútbol sala y ocasiones. Muchas oca-
siones. Batería, con un buen disparo, puso a prue-
ba a Dídac. Luego fue Chino el que la pegó forzada, 
pero de nuevo Dídac salvó bajo palos. Por último, la 
combinación entre Catela, Sergio González y Catela 
terminó con una sobredosis de generosidad de am-
bos que terminó con el balón fuera. Fue una triple 
ocasión clara para los de casa. Nano y Chino, tam-
bién tuvieron más opciones de igualar la contienda, 
pero fue el albaceteño el que ponía las tablas desde el 
punto de penalti tras una falta sobre Humberto. Era 
el minuto 11 de partido.

Paró Dídac todas las que quiso y más, y paró Edu 
todo lo que le llegó por todos los lados, como en el 
obús que envió Sergio Lozano y que obligó al por-
tugués a parar con refl ejos. Sin embargo, a siete del 
descanso, Chino se fue por el carril izquierdo, la pegó 
ajustada al palo y batió a Dídac para poner el 2-1 y 
hacer estallar el Virgen de la Cabeza. Tras el tanto, 
Rafael Rato tuvo el tercero en sus botas, pero la pegó 
muy forzada para estrellarse contra el palo.

Con dos zarpazos de Marcenio y un derechazo de 
Sergio Lozano se llegaría al descanso con la ventaja 
mínima para el Viña Albali.

Perdonó demasiado
Tras el descanso, el partido pareció bajar en inten-

sidad y en revoluciones. El Viña Albali estaba cómo-
do y Jesús Velasco estudiaba la manera de llevarse el 
partido. Pito fue el primero en avisar con un disparo 
que adivinó bien Edu. Acto seguido fueron Lemine y 
Chino los que perdonaron el tercer tanto.

El Barcelona dio un paso al frente y Ferrao tuvo el 
empate en un mano a mano con Edu, pero el meta 
portugués sacó el pie a última hora para despejar el 
peligro. También lo intentó Dyego con otro tremen-
do derechazo, pero de nuevo apareció Edu.

Dos goles en un minuto
El fútbol sala volvió a demostrar su grandeza y, al 
mismo tiempo, lo caprichoso que puede llegar a ser. 
Estaba más cerca el tercero del Viña Albali cuando 
apareció Pito para sacarse un disparo mordido des-
de ocho metros. El balón tocó lo justo en Catela para 
envenenarlo y entrar llorando en la portería de Edu. 
Ver para creer.

Con el 2-2, Sergio González tuvo la más clara de 
todas en una acción donde muchas veces es más fácil 
meterla que fallarla. Al incombustible catalán le faltó 
fe para empujarla con más ganas y haber puesto el 
3-2, pero fue Sergio Lozano, acto seguido, el que se 
sacaba un derechazo raso para batir a Edu y poner el 
2-3. Dos goles en apenas un minuto y medio.

Con cinco minutos por delante, el Viña Albali jugó 
para Matheus Preá, pero el brasileño mandó fuera las 
dos que tuvo. También la tuvo Chino para igualar la 
contienda, pero de nuevo Dídac paró lo imparable. 
De esta manera, Sergio Lozano, tras una buena juga-
da de pívot, la pegó con todo al borde del área para 
poner el defi nitivo 2-4.

En los últimos compases, David Ramos se la jugó 
de cinco, pero apenas hizo daño a un Barça que se 
defendió a la perfección y que se llevó tres puntos de 
oro del Virgen de la Cabeza para ser más líder toda-
vía.

MOMENTOS DEL PARTIDO / AURELIO CALATRAVA (ACP-FSV)
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